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MENSAJE DEL RECTOR

El Recinto de Arecibo es una exten-
sión de los 105 años de Fundación de la 
Universidad Interamericana de Puerto 
Rico de los cuales validan sesenta años 
de progreso que comenzaron con unos 
vecinos de Arecibo y pueblos limítrofes 
hasta transgredir el marco geográfico 
al ofrecer ofertas académicas virtuales 
al extranjero. Sin embargo, esto no ha 
opacado la fidelidad a los principios 
gestores de formar profesionales susten-
tados en los valores cristianos ecuméni-
cos. La Universidad Interamericana de 

Puerto Rico, Recinto de Arecibo, es una 
institución de educación superior pri-
vada, de naturaleza cristiana y ecumé-
nica, que forma parte del Sistema de la 
Universidad Interamericana de Puerto 
Rico. Su misión es promover la forma-
ción integral del ser humano a través de 
la excelencia académica por medio del 
ofrecimiento de programas académi-
cos postsecundarios no universitarios, 
subgraduados y graduados; la investiga-
ción y la difusión del conocimiento, a la 
vez que ejerce un impacto en la calidad 
de vida de la comunidad enalteciendo 
los valores éticos, espirituales, cultura-
les y comunitarios.
Es verdaderamente un honor poder ser 
parte de esos 60 años de historia del 
Recinto de Arecibo de la Universidad 
Interamericana de Puerto Rico y pre-
sentarles una variedad de ofrecimien-
tos académicos, la cual incluye: 18 
Maestrías, 24 Bachilleratos, 8 Grados 

Asociados, 10 Certificados Técnicos 
Vocacionales y 1 certificado profesio-
nal.  Además, somos el único Recin-
to en ofrecer el grado de maestría en 
Anestesia que se encuentra acreditado 
por el Council on Accreditation of Nur-
se Anesthesia Educational Programs. 
Además, nuestra oferta académica con-
tinúa en expansión hacia la educación 
a distancia al poseer en el área de la 
Educación varios bachilleratos con di-
ferentes especialidades completamen-
te a distancia y contar con un centro 

cibernético en Orlando, Florida.  Todo 
esto  apoyado siempre por un claustro 
competente y especializado que per-
mite esa búsqueda e intercambio de 
conocimiento más allá del salón y que 
posibilita viajar por los espacios de las 
redes cibernéticas. Esta modalidad de 
enseñanza ha permitido a nuestra “Casa 
de Estudios” validar su meta de “faci-
litar el acceso a la Educación Superior 
mediante acciones vitales que superen 
barreras económicas, sociales, físicas y 
geográficas”.  
Es por eso, que nos caracterizamos por 
ser una institución de servicio y dedica-
ción para nuestros estudiantes, quienes 
son nuestra razón de ser. Es verdadera-
mente un honor poder destacar que el 
éxito estudiantil que hoy disfrutamos se 
caracteriza por los servicios que se les 
brindan a los estudiantes en una conti-
nua interrelación con las experiencias 
curriculares y extracurriculares.

La implantación de la Propuesta Títu-
lo V Improving Learning Outcomes 
through Developmental Enhaced Sup-
port Services and Technology Iniciati-
ves (2015). Es con esta propuesta que se 
han fortalecido los esfuerzos en el área 
estudiantil. Se logra la construcción de 
un nuevo edificio que lleve el nombre 
del Centro de Éxito Estudiantil donde 
se encuentra localizados los servicios 
imprescindibles en el desarrollo acadé-
mico de los estudiantes. Además próxi-
mamente (2017) se estará construyendo 

unas nuevas facilidades conocida como 
el Muldsiciplinary Academics Lear-
ning Lounge (MALL) que albergará 
unos servicios educativos relacionados 
al mencionado proyecto. 
Otra meta que se materializó inmedia-
tamente fue la implantación del Plan 
de Reestructuración de la Gerencia de 
Matrícula. En la actualidad continua-
mos innovando en la tecnología de van-
guardia que promueven procesos ágiles 
y efectivos en la Gerencia de Matrícula. 
El aumento en la oferta académica a 
distancia le permitió al Recinto de Are-
cibo convertirse en una opción de estu-
dio para estudiantes con residencia de 
otros países. Además,  las publicaciones 
han sido un instrumento de crecimiento 
que evidencian el quehacer investigativo 
ininterrumpidos: Prisma (31 años) Inter 
Scientific (4 años) y el periódico Kró-
nicas (9 años). Este último surge como 
medio de comunicación para mantener 

informando a estudiantes, facultad, ad-
ministración y comunidad en general 
sobre las aportaciones más sobresalien-
tes del Recinto de Arecibo. 
En los últimos cinco años hemos lo-
grado posicionarnos en el atletismo, en 
las Justas de la Liga Atlética Interuni-
versitaria (LAI). Además, alrededor de 
diez estudiantes fueron becados por la 
Oficina de Deportes, lo cual contribu-
yó a incentivar nuestros atletas para un 
mayor rendimiento en los eventos que 
participaron.

En cuanto a los programas de interna-
dos e intercambios, los mismos  ofrecen 

Celebrando 60 años de vanguardia y excelencia académica
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El propósito de la publicación es ser 
un medio de comunicación idóneo 
para mantener informados a estu-
diantes, facultad, administración 
y comunidad en general sobre las 
aportaciones y actividades más so-
bresalientes del Recinto de Arecibo 
de la Universidad Interamericana 
de Puerto Rico. Esta publicación 
reconoce el ambiente universitario 
crítico y reflexivo que se da en este 
Recinto para ofrecer la enseñanza de 
calidad que promueve el éxito estu-
diantil.

Guía para la Redacción
y Presentación de Escritos

Los escritos sometidos a “Krónicas” 
deben reunir los siguientes criterios:

CONTENIDO
A. Debe ser una reseña informativa
B. Debe incluir:
 1. Título
 2. Voz (se recomienda la
  3ra persona)
 3. Descripción de la actividad
  o evento
 4. ¿Cuál es la propuesta de los  
  recursos respecto al tema
  trabajado?
 5. Fotos, si lo amerita

NOTA:
Los trabajos NO deberán exceder 
de cuatro páginas (8.5” X 11”) a 
doble espacio, letra Times a 12 
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Windows. Puede ser grabado en CD 
o enviado por correo electrónico a 
(kronicas@arecibo.inter.edu).
Todas las FOTOS deben enviarse 
APARTE, NO INTEGRADAS en 
el texto, en resolución de 300 dpi 
y tamaño NO MAYOR DE 8”X10” 
en formato jpg.
MÁXIMO DE CINCO (5) FOTOS 
POR ARTÍCULO. 

La Junta Editora se reserva 
el derecho de editar, aceptar o 

rechazar los trabajos sometidos.

al estudiante la oportunidad de ampliar 
sus conocimientos en escenarios loca-
les e internacionales, lo que amplía sus 
horizontes intelectuales y académicos. 
Durante estos últimos cinco años va-
rios estudiantes de distintos programas 
académicos como: Administración de 
Empresas, Biotecnología, Enfermería, 
Trabajo Social y Justicia Criminal par-
ticiparon en los siguientes proyectos: 
· Internado Legislativo Jorge Alberto 

Ramos Comas en Puerto Rico.
· Internado de la Fundación Ortega y 

Gasset de Toledo, España.
· Internado de la Fundación Ortega y 

Gasset en Argentina.
· Internado Congressional Hispanic 

Caucus Institute en Washington, D.C.
· Internado de Investigación en Estados 

Unidos, Nebraska Summer Research y 
Wichita, Kansas Institute of Research.

Otras de las muestras de respaldar el 
desarrollo integral del estudiante es la 
concesión de becas y ayudas económi-
cas institucionales.
Estudiantes de distintos Programas 
Académicos recibieron la Beca Copa 
Presidente. Además, tenemos la Beca 
Sandy Mayol y contamos con el Pro-
grama de Honor. Por otro lado, nuestros 
estudiantes del Programa de Biotecno-
logía reciben una beca derivada de un 
donativo de la Fundación Xerox en re-
conocimiento a sus investigaciones rela-
cionadas al área de las ciencias. 
Como hemos destacado cada una de es-
tas experiencias les han brindado a los 
estudiantes del Recinto de Arecibo he-
rramientas académicas, culturales y de 
praxis social que los ayudará significati-
vamente en su formación integral.
El camino recorrido hoy por cada uno 
de ustedes tanto comunidad universi-
taria como la comunidad externa no ha 
sido fácil. Pero sé que nuestras huellas 
han sido precisas y profundas al mar-
car el paso firme que nos conduce a  la 
excelencia académica; además teniendo  
siempre a  nuestro Dios como faro de 
luz en medio de nuestras dificultades. 
Es por eso, que reafirmamos la acredi-
tación de la Middle States Commission 
on Higher Education al destacarnos 
como una institución de compromiso, 
servicio y excelencia académica.
La transformación es un concepto ho-
lístico e inherente del siglo XXI. La 
renovación en los modelos educativos; 
el aumento en la oferta académica; las 
alianzas universitarias; el capital del 
conocimiento expuesto al servicio del 
desarrollo, la cohesión social; y los 
avances de la Web nos proveen contacto 
a escala global y todo esto nos lleva a 
la creciente y emergente internacionali-
zación. Este último aspecto nos invita a 
reflexionar sobre el presente y el futuro 
de nuestra universidad. Es, por eso, que 
el Recinto de Arecibo se siente orgullo-
so de haber sido invitado a formar parte 
del Laboratorio para la Internacionali-
zación del American Council on Edu-
cation (ACE). El laboratorio tiene como 
objetivo desarrollar un plan de acción  
estratégico basado en un análisis del 
estatus de la internacionalización en el 

campus y a recomendar metas futuras 
para seguir impulsándola; además,  de 
establecer estrategias específicas para 
alcanzar esas metas.  
Además, la oportunidad de poder for-
mar parte de este proyecto del Center 
for Internationalization and Global 
Engagement (CIGE) de la American 
Council on Education (ACE) nos per-
mite dar a conocer nuestra oferta aca-
démica y los atributos como destino 
educativo. Nuestra Casa de Estudios lo-
gra obtener la confirmación del Depar-
tamento de Seguridad Nacional (DHS), 
para admitir estudiantes extranjeros a 
través del “Student and Exchange Visi-
tor Information System” (SEVIS) para 
el término 2016-2017. Esta autorización 
le permite al Recinto adelantar otro 
paso al proyecto de internacionaliza-
ción. Es de esta forma que evidencia-
mos nuestro compromiso con nuestros 
estudiantes y con Puerto Rico al darnos 
a conocer como centro educativo com-
petitivo en América Latina y las comu-
nidades hispanas en Estados Unidos. A 
su vez permite la movilidad académica, 
tanto física como virtual, en el impulso 
de los acuerdos y marcos colaborativos 
entre las universidades. 
Por otra parte, el proyecto de la nueva 
entrada al Recinto de Arecibo desde la 
carretera número 2 se logró materiali-
zar y abrió sus portones el lunes 8 de 
mayo de 2017. Agradecemos a todas 
las personas que pusieron su granito de 
arena para que esto se hiciera realidad, 
en especial a nuestro Presidente, Lcdo. 
Manuel J. Fernós y al Presidente de la 
Junta de Síndicos, el Ingeniero Dennis 
W. Hernández. Además, reconocemos a 
todos nuestros amigos golfistas que han 
apoyado los torneos pro Fondos de Be-
cas de Estudiantes que culminó el 3 de 
junio con la  Copa Presidente en TPC 
Dorado Beach, Dorado. Se logró recau-
dar la cantidad de más de $90,000.00 a 
beneficio de nuestros estudiantes. 
La capacidad de trascendencia le ha per-
mitido al Recinto de Arecibo ser consis-
tente en su crecimiento a través de toda 
su historia. Gracias al esfuerzo de toda 
la comunidad universitaria disfrutamos 
60 años ininterrumpidos de nuestra vi-
gencia y permanencia como institución 
de vanguardia y excelencia académica.
Finalmente quiero destacar que nues-
tra oferta académica sigue creciendo y 
esperamos muy pronto poder ofrecer el 
Bachillerato en Artes en Administra-
ción con concentración en Administra-
ción de Servicios de Salud, Certificado 
Profesional Post Bachillerato en Cuida-
do de Heridas y Piel, Grado Asociado 
en Artes en Recreación para personas 
de Edad Avanzada, Grado Asociado en 
Ciencias Aplicadas en Diseño y Desa-
rrollo de Web y el  Doctorado en Enfer-
mería Anestésica Práctica para el 2022.
Gracias  a la comunidad universitaria y 
a la comunidad externa por apoyarnos 
en cada proyecto académico y poder ce-
lebrar el logro de 60 años de excelencia 
académica.
Un abrazo,

Dr. Rafael Ramírez Rivera
Rector

de la página anterior Poema dedicado al 
60 Aniversario del 
Recinto de Arecibo
Reconocemos y felicitamos al Sr. Juan 
Guzmán, de la guardia universitaria, al 
concedernos el honor de dedicarle una 
poesía inédita para esta celebración.  
El Sr. Guzmán, con gesto de alegría y 
voz firme, nos contestó: “es un honor 
poder realizar un poema de los 60 
años de excelencia educativa”

Seis décadas de excelencia educativa

En 1912 el misionero John Will Harris
se convirtió en el primer soñador,
fundando el Instituto Politécnico
motivado por su profundo amor.

Y evolucionó su nombre
en 1956 de forma permanente,
a Universidad Interamericana
con tanta gente influyente.

Por eso en Arecibo en 1957
y como ente de enseñanza,
se levanta imponente frente al Atlántico
como faro de luz que no se cansa.

Este Recinto no es algo rutinario
ni surgió por casualidad,
sino por hombres y mujeres
que anhelaban educación de calidad.

En este proceso evolutivo
y esa etapa de trascendencia,
lo que un día fue un centro
ya es un Recinto con permanencia.

Bajo las órdenes del presidente Ronald Bauer
se creo un grado trascendental
del contenido en la enseñanza,
proveniente de San Germán.

Esa orden, del referido presidente,
despertó interés no sólo de arecibeños,
sino también de pueblos limítrofes
que demostraron gran empeño.

Estaremos eternamente agradecidos
de la escuela Jefferson, por su personal,
que nos prestaron sus salones
y contribuyeron en este proceso educacional.

Esa fe en Dios
y en el plan de enseñanza,
es lo que ha hecho este Recinto
uno de continua labranza.

Hoy la Interamericana
da la Gloria al Creador,
que contra viento y marea
somos un Recinto triunfador.

Por: Juan Guzmán Barreto
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EDICIÓN ESPECIAL

La Universidad Interamericana de 
Puerto Rico (UIPR), Recinto de Are-
cibo está de celebración en sus 60 
Aniversario y es un honor que junto 
a ella “Pura Vida” celebre sus años de 
historia a la vanguardia con la educa-
ción. Manifestándose así su segundo 
aniversario de promulgar el servicio 
comunitario, salud, prevención y esti-
los de vida saludables.  Pura vida fue 
y seguirá siendo un proyecto de comu-
nidad el cual inició para agosto 2015.  
En su segundo año (2017) hacemos 
un desglose de todas las actividades 
realizadas: 
• Feria de Salud y actividad física a la 
comunidad universitaria el Proyecto 
Pura Vida: “El cuerpo y la mente son 
una unidad, por eso, toma control de 
tu vida”,  ¡Porque tu salud cuenta! - 30 
de septiembre de 2015 en la Plaza del 
Recinto. 
• Feria de Salud y actividad física a la 
comunidad universitaria el Proyecto 
Pura Vida: “El cuerpo y la mente son 
una unidad, por eso, toma control de 
tu vida”,  ¡Porque tu salud cuenta! - 14 
de octubre de 2015 en el Lobby del 
Recinto.
• Feria de Salud y entrenamiento fí-
sico celebrando el mes del cáncer de 
seno  a la comunidad universitaria el 
Proyecto Pura Vida: ¡Porque tu salud 
cuenta! concientizando sobre el Cán-
cer del Seno - 14 de octubre de 2015 
en el Lobby del Recinto. 
• Feria de Salud y entrenamiento físi-
co celebrando el mes de la Diabetes a 
la comunidad universitaria el Proyec-
to Pura Vida: ¡Porque tu salud cuenta! 
concientizando sobre la Diabetes - 18 
de noviembre de 2015 el Lobby del 
Recinto. 
• Clínica de Salud y actividad físi-
ca a la comunidad universitaria el 

Proyecto Pura Vida: ¡Porque tu salud 
cuenta! concientizando sobre las en-
fermedades del corazón- 17 de febrero 
de 2016 en el Lobby del Recinto. 
• Clínica de Salud y actividad física 
celebrando el mes de la mujer a la 
comunidad universitaria el Proyecto 
Pura Vida: ¡Porque tu salud cuenta! 
concientizando sobre las enfermeda-
des de la mujer - 16 de marzo de 2016 
en el Lobby del Recinto. 
• Feria de Salud y entrenamiento fí-
sico celebrando el día mundial de 
la actividad física a la comunidad 
universitaria el Proyecto Pura Vida: 
¡Porque tu salud cuenta! concientizan-
do sobre las enfermedades del seden-
tarismo para la salud humana - 6 de 
abril de 2016 en el Lobby del Recinto. 
• Invitados a coordinar la Feria de 
Salud a la comunidad externa por 
los estudiantes de práctica del De-
partamento de Enfermería del curso 
NURS 4914: Práctica en el Cuidado a 
la Familia y Comunidad, y el Proyecto  
Pura Vida: ¡Celebrando la Prevención 
y la Salud! - 28 de noviembre de 2016 
en el Centro Juventud del Ayer para 
envejecientes, Comunidad de Buenos 
Aires, Arecibo, PR.  
• Feria de Salud celebrando el mes de 
la Diabetes a la comunidad universi-
taria el Proyecto Pura Vida: ¡Porque 
tu salud cuenta! concientizando sobre 
la Diabetes - 29 de noviembre de 2016 
en el Lobby del Recinto. 
• Invitados a coordinar la Feria de 
Salud a la comunidad externa por los 
estudiantes de práctica del Departa-
mento de Enfermería del curso NURS 
4914: Práctica en el Cuidado a la Fa-
milia y Comunidad,  sección 70139  y 

el Proyecto  Pura Vida: ¡Celebrando la 
Prevención y la Salud! - 3 de diciem-
bre de 2016 en el Centro Comunal del 
Residencial Trina Padilla, Comunidad 
el Cotto, Arecibo, PR.  
• Actividad de servicio a la comunidad 
externa, durante el mes del amor en el 
taller: “Sembrando el Amor” - 24 de 
febrero de 2017 en el Hogar Fray Luis 
Amigó en Camuy, PR. 
• Feria de Salud a la comunidad uni-
versitaria Pura Vida: ¡Celebrando la 
Prevención y la Salud! - 7 de marzo de 
2017 en el Lobby del Recinto. 
• Invitados a coordinar la Feria de Sa-
lud a la comunidad externa por la ofi-
cina de base de fe y entidades sin fines 
de lucro junto a su Director el Sr. Wil-
fredo Cameron Santiago, el Dr. José 
Ángel Marrero García y el Proyecto  
Pura Vida: ¡Celebrando la Prevención 
y la Salud! - 4 de abril de 2017 en Po-
sada San Felipe Arecibo, PR. 
• Invitados a coordinar la Feria de 
Salud a la comunidad externa por los 
estudiantes de práctica del Departa-
mento de Ciencias Sociales del curso 
SOWO 4911: Práctica de Trabajo So-
cial sección 39324 y el Proyecto  Pura 
Vida: ¡Celebrando la Prevención y la 
Salud! - 7 de abril de 2017 en la Escue-
la Elemental John W. Harris, Comuni-
dad el Cotto, Arecibo, PR.  
• Actividad Cumbre y Final del Pro-
yecto Pura Vida recogido de artículos 
de necesidad los cuales se hicieron 
entrega al Dr. José Ángel Marrero 
García en su Conferencia: “Conocien-
do las necesidades desde tu Puerto 
Rico” fundador y director del Proyec-
to de vida comunitaria “Ángeles de la 
Noche”.

• El Proyecto de comunidad universi-
taria Pura Vida se ha unido a las Ron-
das Nocturnas junto al Dr. José Ángel 
Marrero García con su Proyecto de 
vida comunitaria “Ángeles de la No-
che” en las fechas: 
4 de enero de 2017
18 de enero de 2017
22 de marzo de 2017
10 de mayo de 2017
31 de mayo de 2017
7 de junio de 2017
En estos momento las Rondas Inter 
Arecibo cuenta con más de veinte ron-
deros estudiantes nuestros participan-
do de esta maravillosa experiencia de 
vida. 
Todas estas clínicas, ferias de salud y 
servicios comunitarios fueron posibles 
gracias a los patrocinadores y fieles 
auspiciadores del proyecto Pura Vida 
desde sus inicios en el 2015 al presen-
te. Dato importante es destacar el costo 
por las clínicas de salud gratuitas que 
poseen un valor estimado de $100.00 
y todo fue auspiciado por agencias 
reconocidas.  Comenzamos con nues-
tra decana de asuntos académicos la 
Dra. Annette Vega Rodríguez, nues-
tra decana de asuntos estudiantiles la 
Profa. Ilvis Aguirre Franco, a la Sra. 
Lydia Pérez asistente administrativo 
del Decanato de Estudiantes, el  Sr. 
Wilfredo Cameron Santiago,  la Ofi-
cina de Primeros Auxilios junto a  su 
directora la Sra. Ada Torres, la Profa. 
Gladys Román del Departamento de 
Enfermería en la orientación del VIH 
y la toma de vitales, Profa. Inia Ro-
sado, directora del Programa de Inter 
Tec junto a la Profa. Wylnelis Allende, 

Pura Vida celebró dos años de servicio comunitario, salud, prevención y estilos de vida saludables
¡Porque Tu Salud Cuenta! “El cuerpo y la mente son una unidad, por eso toma control de tu vida”
Romina M. Soto Balseiro 
Creación y dirección del proyecto (Pura Vida), Estudiante de Bachillerato en Biología con concentración menor en Química
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especialista en entrenador personal 
a cargo de las clases de zumba y el 
grupo de estudiantes de entrenadores 
personales, contamos siempre con la  
orientación sobre Zika,  Planes Médi-
cos  y la Medición de Índice de Masa 
Corporal (BMI) por la Corporación 
de Servicios Médicos IPA-19 regio-
nes Arecibo, Hatillo y Utuado a cargo 
de la Sra. María Rivera un ser huma-
no incondicional y único nunca tenía 
un no para Pura Vida;  el Colegio de 

Tecnólogos Médicos de Puerto 
Rico quienes siempre nos ofre-
cieron las Clínicas de pruebas 
de glucosa, hemoglobina y co-
lesterol tanto a la comunidad 
interna como la externa por la 
Lcda. Liz Salgado, nuestra di-
rectora del Departamento de 
Ciencias y Tecnología la Dra. 
Lizbeth Romero, el Sr. Rafy 
Colón técnico de comunica-
ciones quien grabó y editó las 
cápsulas informativas  de Pura 
Vida, la Sra. Sara Abreu direc-
tora del CAI (biblioteca) por 
ser fiel patrocinadora y pres-
tarnos el almacén de recogido 
de artículos para los “chicos 
de la calle”, la Sra. Sandra Cabrera 
operadora de duplicaciones, en los 
refrigerios y meriendas siempre con-
tamos con el auspicio y compromiso 
de la Panadería Teefrans en Arecibo; 
de igual forma contamos con la com-
pañía Coca Cola, Supermercados Ha-
tillo Kash n’ Karry, Leche Fresca y 
Tres Monjitas. Las Pruebas Rápidas 
de VIH-SIDA administradas por el 
Centro de Intervención e Integración 
Paso a Paso (CIIPAP), también, el De-
partamento de Salud de Puerto Rico, 

Boys & Girls Clubs of Puerto Rico. 
No podemos dejar de mencionar al 
Sr. Carlos Gotay, nuestro Web Mas-
ter, quien diseño el logo y promocio-
nes de las actividades de Pura Vida. 
Y a la imprenta Expressway Graphics 
por la donación de los banner de Pura 
Vida. Todo esto y más por la salud y 
la prevención.  No tengo palabras para 
agradecerles de haberme cumplido 
este sueño y haber formado parte del 
mismo que hoy se materializa y fi-
naliza con un gran éxito. A nuestros 

profesores, a los compañeros del área 
administrativa por su apoyo incondi-
cional, al Municipio de Arecibo junto 
a su alcalde, el Hon. Carlos Molina y 
al Sr. Kelvin Azzaro y muy en espe-
cial a ustedes estudiantes y a las or-
ganizaciones estudiantiles que desde 
el primer momento en presentarles el 
proyecto dijeron presente y desde ese 
instante Pura Vida se ha vuelto más 
que un proyecto, una familia que nos 
ha unificado y nos hace sentir com-
prometidos con nuestra salud.

Nuevamente iniciamos el nuevo se-
mestre de enero a mayo de 2017, con el 
proyecto de comunidad universitaria 
“Pura Vida” ¡Porque Tu Salud Cuenta! 
Durante el mes de marzo validamos 
el tema “Mente sana y cuerpo sano” 
porque “Pura Vida” enfatiza que “El 
cuerpo y la mente son una unidad, por 
eso, toma control de tu vida”.

La Universidad Interamericana de 
Puerto Rico (UIPR), Recinto de Are-
cibo, el Decanato de Asuntos Estu-
diantiles, el Decanato de Asuntos 
Académicos y la Oficina de Primeros 
Auxilios se han unido a nuestro com-
promiso con la salud, el servicio co-
munitario y estilos de vida saludables. 
Es por eso, que “Pura Vida” el pasado 
martes 7 de marzo de 2017 en el Lo-
bby del Recinto se presentó  la Feria 
de Salud a través de la que se reali-
zaron pruebas de glucosa, hemog-
lobina y colesterol por el Colegio de 
Tecnólogos Médicos de Puerto Rico; 
además se brindó orientación médica 
sobre temas relacionados con la salud 
de la mujer, nueva prueba de detec-
ción de cáncer cervical y enfermeda-
des de transmisión sexual, la citología 
de PAP con su nueva modalidad, en-
tre otros por el Dr. José A. Marrero 

Pura Vida: Feria de Salud en la comunidad universitaria
Romina M. Soto Balseiro, Creación y dirección del proyecto (Pura Vida), Estudiante de Bachillerato en Biología con concentración menor en Química

García y su equipo de profesionales 
de la salud, también contamos con 
la orientación sobre ZIKA, Planes 
Médicos  y la medición de Índice de 
Masa Corporal (BMI) por la Corpo-
ración  de Servicios Médicos (IPA-19) 

regiones Arecibo, Camuy y Utuado y 
la Escuela de Optometría de la UIPR 
en Bayamón, todas estas agencias y 
más unidas llevando el mensaje de 
prevención y esperanza. 
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Visita al Hogar Fray Luis Amigó 
en Camuy, Puerto Rico

El proyecto de comunidad universita-
ria Pura Vida, extendió la invitación 
a toda la comunidad universitaria a 
unirse a participar en la actividad de 
servicio comunitario a la comunidad 
externa durante el mes del amor en el 

Taller: “Sembrando el Amor”. Bajo el 
lema de  “Nuestros actos de amor im-
pulsan a otros porque Dios es amor y 
quienes permanecen en el amor per-
manecen en Dios y Dios en ellos” (1 
Jn 4, 16). La misma fue efectuada el 
pasado viernes 24 de febrero de 2017 
en el Hogar Fray Luis Amigó en Ca-

muy, hogar que siempre hemos visita-
do semestre tras semestre. Como parte 
del taller se llevaron una serie de ma-
teriales para realizar una siembra de 

amor en tiestos que cada una de las ni-
ñas personalizaron a su gusto, pame-
las para el sol, semillas y letreros en 
papel con pensamientos positivos para 
que esas semillas de amor germinen. 

La Asociación de Sistemas de Ofici-
na mejor conocida como (ADSO) se 
unió a esta gran iniciativa comunitaria 
de llevarles amor, alegría y esperanza 
a las niñas del hogar. Estas niñas ya 
forman parte de nuestras vidas y su 
alegría es la nuestra también. 

Feria de Salud en la
Escuela Elemental John W. Harris 

Comunidad el Cotto, Arecibo

Durante el pasa-
do mes de abril 
2017 Pura Vida 
nuevamente sale 
a la Comunidad 
Externa en unión 
con las organi-
zaciones estu-
diantiles y los 
estudiantes del 
Depa r tamento 

de  Ciencias Sociales del curso SOWO 
4911: Práctica de Trabajo Social sec-
ción 39324 y el Proyecto  Pura Vida: 
¡Celebrando la Prevención y la Sa-
lud! el pasado viernes, 7 de abril de 
2017 en la Escuela Elemental John 
W. Harris, Comunidad el Cotto, allí 
llevamos a cabo una Feria de Salud 

y se realizaron pruebas de glucosa, 
hemoglobina y colesterol por el Cole-
gio de Tecnólogos Médicos de Puerto 
Rico, orientación médica sobre temas 
relacionados con la salud de la mujer, 

Pura Vida nuevamente sale a la comunidad externa
Romina M. Soto Balseiro, Creación y dirección del proyecto (Pura Vida), Estudiante de Bachillerato en Biología con concentración menor en Química

nueva prueba de detección de cáncer 
cervical y enfermedades de transmi-
sión sexual, la citología de PAP con 
su nueva modalidad, entre otros por 
el Dr. José A. Marrero García y su 
equipo de profesionales de la salud,  
también contamos con la orientación 
sobre ZIKA,  Planes Médicos  y la 

medición de Índice de Masa Corporal 
(BMI) por la Corporación  de Servi-
cios Médicos (IPA-19) regiones Are-
cibo, Camuy y Utuado y Boys & Girls 
Clubs of Puerto Rico. 

Para incentivar la actividad, varios 
auspiciadores que promueven la buena 
salud dijeron “sí” y están presentes en 
cada cita de “Pura Vida” para promo-
ver estilos de vida saludables. Entre 
estos se encuentran: nuestros profe-

sores,  los compañeros del área admi-
nistrativa por su apoyo incondicional, 
y muy en especial a ustedes estudian-
tes y  a las organizaciones estudian-
tiles por mencionar algunas; JARAD, 
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Med Life, Science and Technology 
Association, ADSO y la Asociación 
de Enfermería que se han unificado 
y nos hace sentir comprometidos con 
nuestra salud. Adicional a las organi-
zaciones estudiantiles y organizacio-
nes reconocidas contamos con el aus-
picio de otras compañías como lo son: 
El Municipio de Arecibo y su alcalde 
el Hon. Carlos Molina Rodríguez, por 
su preocupación genuina y gran apo-
yo a la iniciativa, Policía Municipal 
de Arecibo, compañía Coca-cola, Tres 
Monjitas,  a la Panadería & Reposte-
ría Teefrans. Agradecemos a todos los  
unidos por la salud y la prevención. 

Feria de Salud en
Posada San Felipe, Arecibo

Durante el pasado mes de abril 2017, 
Pura Vida nuevamente sale a la Comu-
nidad Externa en unión con la Oficina 
de Base de Fe y entidades sin fines de 
lucro junto a su Director el Sr. Wilfre-
do Cameron Santiago, el Dr. José Án-
gel Marrero García, las organizaciones 
estudiantiles y el Proyecto  Pura Vida: 

¡Celebrando la Prevención y la Salud! 
el pasado martes, 4 de abril de 2017 
acudimos a la Posada San Felipe en 
Arecibo. En este día nuevamente vali-
damos el lema “Mente sana en cuer-
po sano” porque Pura Vida enfatiza 
que “El cuerpo y la mente son una 
unidad por eso toma control de tu 
vida”. Haciendo así un junte histórico 

de la página anterior

de servicio comunitario. Uniéndose 
al proyecto, el Decanato de Asuntos 
Académicos, el Decanato de Asuntos 
Estudiantiles, la Oficina de Primeros 
Auxilios y la Oficina de Promoción y 
Mercadeo de la UIPR de Arecibo.
En la Feria de Salud se promueven las 
clínicas de salud realizando pruebas 
de Glucosa, Hemoglobina y Colesterol 
por el Colegio de Tecnólogos Médicos 
de Puerto Rico, orientación médica 
sobre temas relacionados con la salud 
de la mujer, nueva prueba de detec-
ción de cáncer cervical y enfermeda-
des de transmisión sexual, la citología 
de PAP con su nueva modalidad, en-
tre otros por el Dr. José A. Marrero 
García y su equipo de profesionales 
de la salud,  también contamos con 
la orientación sobre ZIKA, Planes 

Médicos y la medición de Índice de 
Masa Corporal (BMI) por la Corpo-
ración  de Servicios Médicos (IPA-19) 
regiones Arecibo, Camuy y Utuado y 

el Programa de Avance Inter Arecibo. 
Todo esto y más por la salud y la pre-
vención se trabajaron durante ese día 
en la Posada San Felipe, Arecibo.
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El pasado jueves 20 de abril de 2017 
nuestro proyecto de comunidad uni-
versitaria “Pura Vida”, donde ¡Tu sa-
lud cuenta! validamos el lema “mente 
sana en cuerpo sano” porque Pura 
Vida enfatiza que “El cuerpo y la 
mente son una unidad por eso toma 
control de tu vida”. Los estudiantes 
de las diversas asociaciones estudian-
tiles y el proyecto Pura Vida nos uni-
mos al esfuerzo de colaboración al 
servicio de la comunidad externa en 
una sola voz de conciencia-
ción sobre la prevención y la 
salud. 
La Oficina de Rectoría, el 
Decanato de Asuntos Aca-
démicos, el Decanato de 
Asuntos Estudiantiles y el 
Decanato de Administra-
ción se han unido al proyecto 
de comunidad universitaria 
Pura Vida para recoger artí-
culos de primera necesidad 
para los deambulantes de 
Arecibo y pueblos limítro-
fes. Estos se dan cita todos 
los miércoles a las Rondas 
de servicio de salud y pre-
vención de los “Ángeles de la Noche” 
del Dr. José Ángel Marrero García. 

Finalmente, luego de un mes de arduo 
trabajo de recolección de artículos de 
primera necesidad ese día se efectuó 
la entrega de los mismos  a través de la 
iniciativa “Ángeles de la Noche”. En la 
que contamos con la presencia del Dr. 
José Ángel Marrero García quien ade-
más presentó una  conferencia titulada 
“Conociendo las necesidades desde tu 
Puerto Rico”.

Antes de dar comienzo con la pro-
gramación que tuvimos en esa tarde, 

contamos con la presencia del estu-
diante Bryan Vincen Rivera Gonzá-
lez, miembro de la Confraternidad de 
Jóvenes Cristianos “CONFRA” junto 
a Dorianne Santiago. Quienes estuvie-
ron a cargo de la invocación.   
La Universidad Interamericana de 
Puerto Rico, Recinto de Arecibo 
conto con la presencia durante la ac-
tividad final de Pura Vida de nuestra 
decana de asuntos académicos la Dra. 
Annette Vega Rodríguez, nuestra de-
cana de asuntos estudiantiles la Profa. 
Ilvis Aguirre Franco, el Sr. Wilfredo 

Cameron Santiago director de la ofi-
cina de base de fe y entidades sin fi-
nes de lucro del Municipio de Arecibo 
quien nos ofreció un saludo de parte 
de nuestro honorable alcalde, Carlos 
Molina.
Además, como parte de la programa-
ción, se invitó y se les entregó un re-
conocimiento a nuestros patrocinado-
res y fieles auspiciadores del proyecto 

Pura Vida desde sus inicios en el 2015 
al presente. Comenzamos con nuestra 
decana de asuntos académicos, la Dra. 
Annette Vega Rodríguez, nuestra de-
cana de asuntos estudiantiles la Profa. 
Ilvis Aguirre Franco, a la Sra. Lydia 
Pérez asistente administrativo del de-
canato de estudiantes, el  Sr. Wilfredo 
Cameron Santiago,  la oficina de pri-
meros auxilios junto a  su directora la 
Sra. Ada Torres, la Profa. Gladys Ro-
mán del departamento de enfermería 
en la orientación del VIH y la toma de 
vitales, Profa. Inia Rosado directora 
del programa de Inter Tec junto a la 
Profa. Wylnelis Allende especialista 
en entrenador personal a cargo de las 
clases de zumba y el grupo de estu-
diantes de entrenadores personales, 
contamos siempre con la  orientación 

sobre ZIKA,  Planes Médicos  y la 
Medición de Índice de Masa Corporal 
(BMI) por la Corporación de Servi-
cios Médicos IPA-19 regiones Areci-
bo, Hatillo y Utuado a cargo de la Sra. 
María Rivera un ser un humano in-
condicional y único nunca tenía un no 
para Pura Vida,  el Colegio de Tecnó-
logos Médicos de Puerto Rico quienes 
siempre nos ofrecieron las  pruebas de 
glucosa, hemoglobina y colesterol tan-
to a la comunidad interna como la ex-
terna por la Lcda. Liz Salgado, nuestra 
directora del Departamento de Cien-
cias y Tecnología, la Dra. Lizbeth Ro-
mero, el Sr. Rafy Colón técnico de co-
municaciones quien grabó y editó las 
cápsulas informativas  de Pura Vida, 
la Sra. Sara Abreu directora del CAI 
(biblioteca) por ser fiel patrocinadora 
y prestarnos el almacén de recogido 
de artículos para los chicos de la calle, 
la Sra. Sandra Cabrera operadora de 
duplicaciones, en los refrigerios y me-
riendas siempre contamos con el aus-
picio y compromiso de la Panadería 

Pura Vida - Actividad Final Cumbre
Servicio Comunitario: Ángeles de la Noche
Conferencia: “Conociendo las necesidades desde tu Puerto Rico”
Romina M. Soto Balseiro, Creación y dirección del proyecto (Pura Vida), Estudiante de Bachillerato en Biología con concentración menor en Química
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Teefrans en Arecibo; de igual forma 
contamos con la compañía  Coca 
Cola, Supermercados Hatillo Kash n’ 
Karry, Leche Fresca y Tres Monjitas. 
Las Pruebas Rápidas de VIH-SIDA 
administradas por el Centro de In-
tervención e Integración Paso a Paso 
(CIIPAP), también, el Departamento 
de Salud de Puerto Rico, Boys & Girls 
Clubs of Puerto Rico, no podemos de-
jar de mencionar al Sr. Carlos Gotay 
nuestro Web Master quien diseño el 
logo y promociones de las actividades 
de Pura Vida. Y a la imprenta Expres-
sway Graphics por la donación de los 
banner de Pura Vida. Todo esto y más 
por la salud y la prevención.  No tengo 

palabras para agradecerles de haber-
me cumplido este sueño y haber for-
mado parte del mismo que hoy se ma-
terializa y finaliza con un gran éxito.
Nuestro conferenciante invitado en 
esa tarde fue el Dr. José Ángel Marre-
ro García. Su vida, tanto profesional 
como personal, equivale a servicio al 
prójimo. A través de la medicina sal-
va vidas y mediante  las rondas en las 
calles  sana corazones abatidos por la 
soledad y la indiferencia. Este es su 
evangelio puesto en acción: alimentar, 
abrigar, curar  úlceras, lavar  pies y, 
sobre todo, escuchar a los “chicos de 
la calle”, como el doctor José Marre-
ro llama a los deambulantes y adictos 

que atiende junto con un grupo de vo-
luntarios. Este médico generalista de 
30 años, nacido en San Juan y cria-
do en Arecibo, aprendió de su padre, 
también galeno, lo que es servir a los 
demás. Trabaja en el CDT de Moro-
vis, en el  Hospital Metropolitano de la 
Montaña en Utuado, en el CDT de su 
familia y en el Hospital Dr. Cayetano 
Coll y Toste, estos últimos  en Are-
cibo. Pero ahí no acaba su labor. Las  
noches  las pasa entre Arecibo, Ma-
natí y Vega Baja para repartir  amor 
y hacer crecer, sin darse cuenta, una 
invaluable obra.
Gracias a todos los presentes por ha-
ber aceptado nuestra invitación de 
compartir de este momento de cele-
bración al servicio comunitario.

A nuestros profesores, a los compa-
ñeros del área administrativa por su 
apoyo incondicional, al Municipio de 
Arecibo y su  alcalde el Hon. Carlos 
Molina  y muy en especial a ustedes 
estudiantes y  a las organizaciones 
estudiantiles que desde el primer mo-
mento en presentarles el proyecto dije-
ron presente y desde ese instante pura 
vida se ha vuelto más que un proyecto, 
una familia que nos ha unificado y nos 
hace sentir comprometidos con nues-
tra salud. El Departamento de Enfer-
mería y la Asociación de Enfermería. 
Science & Technology Association, 
Med Life y muy en especial a la Aso-
ciación de ADSO-Inter Arecibo.

de la página anterior

Como parte de la actividad final e 
Pura Vida se realizó un Assessment 
como en todas las actividades que se 
realizaron durante estos dos años de 
existencia de Pura Vida en la UIPR, 
Recinto de Arecibo. La misma se en-
cuentra a continuación en la publica-
ción de la actividad final.  De igual 
modo, se adjunta a esta publicación el 
más reciente artículo investigativo del 

Dr. José A. Marrero García sobre la 
existencia de una nueva y mejor prue-
ba de detección de cáncer cervical y 
enfermedades de transmisión sexual. 
Esto es la Citología del PAP en base 
líquida. Gracias a todos los que asis-
tieron a esta magna actividad y re-
cuerden que todo esto se realiza por la 
salud y prevención de nuestra comuni-
dad universitaria y externa. 
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Todos los días me encuentro en la 
oficina con mujeres que me piden las 
pruebas de cernimiento y transmisión 
sexual. Es posible que varias enferme-
dades de transmisión sexual (en parti-
cular el Virus del Papiloma Humano) 
permanecen en el cuerpo de una perso-
na durante años. Estas enfermedades 
siguen siendo contagiosas aun cuando 
hayan pasado muchos años desde que 
tuvo la relación sexual que transmitió 
el virus. La mayoría de las personas 
infectadas no saben que están infecta-
das o de que están transmitiendo el vi-
rus a su pareja sexual actual. Por esta 
razón es importante que las mujeres 
se realicen periódicamente pruebas de 
cernimiento y detección no solo del 
cáncer de cuello uterino sino de estas 
otras enfermedades. Les recomiendo 
que cuando se haga el PAP solicite sea 
en base líquida y que se acostumbre 
hacerse el nuevo PAP como parte de 
su rutina anual.
La citología vaginal PAP en base líqui-
da no solo detecta temprano el cáncer 
cervical uterino sino que ayuda a de-
tectar otras enfermedades incluyendo 
la presencia del Virus del Papilloma 
Humano (VPH). El VPH es el prin-
cipal causante del cáncer cervicou-
terino, que es el segundo cáncer más 
común en la mujer. Se considera la in-
fección de transmisión sexual más co-
mún en la mayoría de las poblaciones 
a nivel mundial. Recomendamos se 
haga la citología anualmente a todas 
las mujeres desde los 21 años de edad 
(o tan pronto esté teniendo actividad 
sexual) y hasta los 65 años.
La citología del PAP se realiza por su 
profesional de la salud quien introdu-
ce vía vaginal los utensilios para la 
toma de la muestra. La diferencia es 
lo que se hace con la muestra, en el 
estudio convencional se aplica a una 
laminilla. En la citología del PAP en 
base líquida la muestra se aplica en 
un envase con medio líquido y se en-
vía a un centro patológico. El estudio 
convencional le deja saber solamente 
a su médico si existe inflamación, pre-
sencia de células anormales o cáncer 
pero no identifica enfermedades de 
transmisión sexual.
Por años se buscó aumentar la es-
pecificidad y sensibilidad del PAP. 
También se buscó poder estandarizar 
el muestreo y reducir los errores al 
manejar la muestra tomada. El medio 
líquido supera la fijación en laminilla 
porque toda la muestra se lleva direc-
to al laboratorio y se evalúa la mayor 
cantidad de células logrando mejores 

resultado. El beneficio adicional es 
que permite hacer los análisis adicio-
nales que la muestra en la laminilla no 
lo permite.
La citología de base líquida no solo de-
tecta células anormales o cáncer sino 
que identifica si hay infección vaginal 
y el agente causal. Las identifica con 
más alta probabilidad que los mues-
treos de enfermedades de transmisión 
sexual convencionales. Según el FDA 
es 64.4% mayor la detección de enfer-
medades de transmisión sexual como 
la clamidia, gonorrea y trichomona.
La citología vaginal de base líquida 
además de ser un estudio más espe-
cífico para infección vaginal por bac-
terias y hongos, puede identificar la 
mayoría de los genotipos de alto ries-
go del Virus del Papiloma Humano 
(VPH) presentes en el cuello uterino 
de la mujer que pueden causar cam-
bios en las células a cáncer. En Puerto 
Rico existen el ThinPrep y el SurePath 
como medios líquidos para la citología 
vaginal. Otra ventaja de la citología en 
medio líquido es que se puede hacer la 
prueba para detectar el VPH en el área 
anal. Otra área donde el VPH puede 
causar cáncer. El virus del papiloma 
humana genital (VPH) es la infección 
de transmisión sexual (ITS) más fre-
cuente en el mundo. Aproximadamen-
te 20 millones de estadounidenses se 
encuentran infectados por el VPH y 
otros 6.2 millones de personas se in-
fectan por primera vez anualmente. 
Por lo menos el 50% de las mujeres 
y hombres sexualmente activos con-
traen la infección genital del VPH en 
algún momento de sus vidas. El 70 % 
del cáncer cervical es causado por los 
genotipos 16 y 18 de VPH. Existen 
más medios de prevención.
El virus del papiloma humana genital 
(VPH) es la infección de transmisión 
sexual (ITS) más frecuente en el mun-
do. Aproximadamente 20 millones de 
estadounidenses se encuentran infec-
tados por el VPH y otros 6.2 millones 
de personas se infectan por primera 
vez anualmente. Por lo menos el 50% 
de las mujeres y hombres sexualmen-
te activos contraen la infección ge-
nital del VPH en algún momento de 
sus vidas. El 70 % del cáncer cervi-
cal es causado por los genotipos 16 y 
18 de VPH. Existen más medios de 
prevención.
Las próximas visualizaciones son 
para propósitos del editor tener una 
idea del medio patológico y de tener 
alguna recomendación sobre visuales 
disponibles. Citología base líquida:

Citología líquida 
Surepath Monocapa®

Condición Nueva
Resultados que se tradu-
cen en una visualización 
más sencilla de las células 
de importancia diagnósti-
ca para la interpretación 
de la citología. Nuestra 
centrifugación con gra-
diente de densidad, separa 
el material celular de in-
terés por tamaño, forma, 
peso y densidad a diferen-
cia de la filtración por va-
cío que separa únicamen-
te por tamaño. Nuestra 
centrifugación con gra-
diente de densidad, separa 
el material celular de interés por tamaño, forma, peso y densidad a diferencia de 
la filtración por vacío que separa únicamente por tamaño.

El proceso patentado de enriquecimiento celular de SurePath™ MONOCAPA®, 
disminuye significativamente los leucocitos y reduce de manera importante los 
detritos celulares, facilitando la visualización de las células epiteliales y otras de 
importancia diagnóstica. Beneficios:

• El cepillo de muestreo tiene una cabeza desprendible que logra la retención del 
100% de las células recogidas.
• Dispositivo fácil de usar.
• El cepillo de muestreo viene en un empaque estéril, eliminando la posibilidad 
de contaminación cruzada.
• Los extremos aplanados del cepillo desprenden las células de la superficie 
epitelial.
• Todas las células recolectadas (ecto y endocervicales) son enviadas al laboratorio.
• Líquido preservante patentado que no afecta a la muestra.

Existe una nueva mejor prueba de detección de cáncer cervical y enfermedades
de transmisión sexual. Esto es la Citología del PAP en base líquida
Dr. José Ángel Marrero García, Creación e investigación del artículo, especialista en Medicina General en el CDT Marrero
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Since 2009, Xerox Foundation has 
supported research among the stu-
dents of our department. The Biote-
chnology program has been pioneer in 
promoting research experiences to the 
students that include cancer research, 
microbiology, plant biotechnology, 
genetics and environmental research 
among others. More than 250 students 
have participated from this initiative. 
Some of our Xerox Scholars already 
completed doctoral degrees, are pur-
suing graduate studies or health-
related careers or are working at 
pharmaceutical and or biotechnology 
industries. 
To be able to participate, students are 
required to work at least 70 hours in 
a research project. After completing 
the experiments, they are required to 
write a scientific paper and present 

their research at the Student Research 
Symposium through an oral presenta-
tion and a scientific poster. At the end 
of each semester (December and May) 
the Student Research Symposium is 
held and students receive a stipend 
from the Xerox Foundation. During 

the academic year 2016-2017 Mr. Saúl 
Soto, Sales Operations Manager from 
Xerox Corporation, handed the scho-
larships to our students. 
In December 19, 2016, ten students 
were awarded by the Xerox Founda-
tion and presented four research pro-
jects at the symposium:
Detection of heavy metals in muscle 
and liver of fish collected at Caño 
Tiburones using atomic absorption 
and RAPD-PCR analysis to detect 
genotoxicity (Miguel Quiñones and 
Kevin Vázquez/ mentor Dr. Lizbeth 
Romero).
Evaluation of the viability and pro-
teasome activity of ARPE19 cells 
treated with resveratrol before UV ex-
posure (Samaris Román, José Dome-
na and Christian Camacho/mentor Dr. 
Lizbeth Romero).

Detection, isolation, and identifica-
tion of Salmonella spp. in commercial 
chicken (Gallus gallus domesticus) 
and green iguana (Iguana iguana) 
meat (Ashley Ramos, Isamarie Viruet, 
Víctor Serrano/ mentor Dr. Alberto 
Puente).

Potential anti-cancer effect of 
2-methylbenzimidazole and Annona 
muricata extract evaluated in PANC-
1 cell line (Nilka Tejera, Zuleyka Ro-
dríguez/mentor Dr. Lizbeth Romero 
and Dr. Ricardo Infante).
On that occasion, we had two special 
presentations from prospect Xerox 
Scholars that did research on diffe-
rent scenarios. Alejandra Agosto, 
Biology student, 
was accepted on a 
summer internship 
at Nebraska Uni-
versity in 2016. The 
project she worked 
on and presented 
at the symposium 
was: Effects of car-
bon source on lipid 
body formation du-
ring mixed fungal-
algal cultivation.
Also, a collaborati-
ve project between 
the University of Puerto Rico-Areci-
bo Campus and the Inter American 
University of Puerto Rico-Arecibo 
Campus was presented: Bio-Activity 
studies of 2-methylbenzimidazole de-
rivatives, by Lee Gelpí, Amarilys Vé-
lez and Krystel Méndez. This project 
was directed by Dr. Ricardo Infante. 

Science and Technology Department and Xerox Foundation:
Research in our campus and beyond
Dr. Lizbeth Romero, Directora Departamento de Ciencias y Tecnología

In May 22, 2017, eighteen students 
were awarded by the Xerox Founda-
tion and presented four research pro-
jects at the symposium. 
Characterization of the anti-prolife-
rative properties of curcuminoids on 
the multiple myeloma cell line RPMI-
8226 (Carola Torres, Kevin Ongay, 
Lee Gelpí and Delinés Fuentes/ men-
tor Dr. Karen Woolcock).

Determination of the antiproliferati-
ve activity of 2-methylbenzimidazol 
derivates in the Multiple Myeloma 
cell line RPMI-8226 (Amarilys Vélez 
and Sulined García/ mentor Dr. Karen 
Woolcock and Dr. Ricardo Infante).
Soil metagenomics library construc-
tion using a pCC1FOS cloning vector 
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(Krystel Méndez, Stephanie Huer-
tas, Natalie Amador, José Rivera and 
Kimberly Rivera / mentor Prof. Ma-
ría Pagán-Jiménez and Prof. Arlyn 
Pérez-Samot).
Extraction and detection of 28S, 
Elongation Factor and ND1 genes 
of Neocynortoides spp., Neocynor-
toides dorsales, and Yunquenus por-
toricanus: a molecular approach to 
classify harvestman in Puerto Rico 
(Ashley Ortega, Christian Pacheco, 
Ramón Nieves, Andrés Vélez, Rayven 
Ortíz, Kenneth Reina De la Torre and 
Yelitza Toro / mentor Prof. María Pa-
gán-Jiménez and Dr. Alberto Puente).
On that occasion we had two special 
presentations. One, was a project by 

Tatiana Morales a chemistry student. 
The project was titled Determination 
of Naphthoquinones and Anthraqui-
nones in the scent glands of Opiliones 
(Heterolacurbs perezassoi and Neocy-
nortoides obscura) by Gas Chromato-
graphy. It was directed by Dr. Arnaldo 
Bravo and Dr. Alberto Puente. Also, 
Biology student, Romina Soto pre-
sented her work titled Evaluation of 
the antibacterial properties of garlic, 
(Allyum sativum). This project was di-
rected by Mrs. Vanessa González and 
Prof. José Ortiz. 
Also, we had a visit from Dr. Carlos 
Torrado and Mr. Lucas Whittaker 
from Palm Beach Atlantic University 
in Florida. They came to bring infor-
mation about their doctoral degree in 
Pharmacy.

When our students participate from 
a research experience, they also have 
the opportunity to present their work 

at other forums. In 
April 28, 2017, six of 
our students presented 
three research projects 
at the Biosciences Re-
search Student’s Sym-
posium held at the 
Barranquitas Campus 
of the Inter American 
University of Puerto 
Rico. For more than 
five years our students 
have presented at that 
forum. The projects 
presented were: 

Characterization of the anti-proli-
ferative properties of curcuminoids 

on the multiple 
myeloma cell line 
RPMI-8226 (Ca-
rola Torres, Kevin 
Ongay, Lee Gelpí 
and Delinés Fuen-
tes/ mentor Dr. 
Karen Woolcock).
Determination of 
Naphthoquinones 
and Anthraqui-
nones in the scent 
glands of Opilio-
nes (Heterolacur-
bs perezassoi and 
Neocynortoides 

obscura) by Gas Chromatography 
(Tatiana Morales/ mentor Dr. Arnaldo 
Bravo and Dr. Alberto Puente)
Potential anti-cancer effect of 
2-methylbenzimidazole and Annona 
muricata extract evaluated in PANC-
1 cell line (Nilka Tejera, Zuleyka Ro-
dríguez/mentor Dr. Lizbeth Romero 
and Dr. Ricardo Infante).
We thank the Xerox Foundation for 
supporting research in our campus for 
almost a decade and we thank our fa-
culty for promoting and encouraging 
our students to pursue research as an 
extremely important tool in learning.
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On March 24, 2017 the Science and 
Technology Department celebrated 
for the first time the Marine Ecosys-
tem Awareness and Science Sympo-
sium. During the registration, the ac-
tivity was enlivened by a steel band as 
well as exhibits from the Department 
of  Natural Resources of Puerto Rico, 
Sea Grant, Yo Amo el Tinglar, Centro 
de Conservación de Manatíes, Surfri-
der Foundation, Department of Ma-
rine Sciences from the University of 
Puerto Rico in Mayaguez, Coral Scu-
ba Shop, CARICOOS and AAAS Ca-
ribbean Division. In the morning we 
had five speakers, followed by eleven 
speakers in concurrent sessions. Dr. 
Pablo Llerandi, from the University of 
Puerto Rico in Río Piedras presented, 
Ecosistemas marinos del pasado y 
la geodiversidad de Puerto Rico. Dr. 
William Hernández from the Univer-
sity of Puerto Rico in Mayaguez ta-
lked about Remote sensing for water 
quality parameters in coastal areas. 

Dr. Matthew Lucas, faculty from our 
campus, presented his research on 
Mapping natural populations of the 
threatened staghorn coral (Acropora 
cervicornis) in the La Parguera Na-
tural reserve: focusing on manage-
ment and restoration efforts. We also 
had a presentation from Steve Tamar 
of the Surfrider foundation - Rincón 

Marine Ecosystem Awareness and Science Symposium
Dra. Lizbeth Romero, Directora Departamento de Ciencias y Tecnología

Chapter, Community science in the 
coastal zone: where sandals hit the 
sand. The plenary speaker was Dr. 
Ernesto Weil, researcher from the 
University of Puerto Rico in Maya-
guez and his talk was Coral reefs in a 
changing sea: doomsday or a transi-
tion state? 

This symposium 
was an opportu-
nity to gather spe-
cialists in Marine 
Sciences from all 
the island. Also, 
it was a great way 
of providing our 
students and the 
community with 
vital information 
on the importan-
ce of taking care 
of our natural re-
sources. We thank 
all our sponsors, 
speakers, Prof. 
Jesús Cajigas, Mr. 
José Arce, Mr. 
Armando Herre-
ra who served as 
chairs or modera-
tors and Dr. Lucas 
for having this im-
portant initiative. 
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Durante el semestre de agosto a di-
ciembre 2016 Science and Technolo-
gy Association comenzó su Journal 
Club. La idea de esta actividad es ex-
poner a los estudiantes a la lectura y 
discusión de artículos científicos pu-
blicados en revistas arbitradas. Cada 
semestre se seleccionará un tema de 
actualidad y de interés general. La di-
námica consiste en reunirse una vez 
al mes para discutir un artículo pre-

asignado y va dirigido a toda la pobla-
ción estudiantil. El tema seleccionado 
para el semestre de agosto a diciembre 
fue el virus del Zika. El estudiante es 
responsable de leer el artículo antes de 
la reunión y se fomenta la búsqueda de 
información de trasfondo y definicio-
nes que ayuden a comprender mejor el 
artículo. 
Actualmente, los programas del De-
partamento de Ciencias y Tecnolo-
gía en nuestro Recinto con apoyo del 
proyecto subvencionado por Minority 
Science and Engineering Improve-
ment Program (MSEIP), tienen como 
un componente muy importante la 

lectura y discusión de artículos cien-
tíficos desde los cursos de primer año.  
El objetivo del Journal Club es pro-
veer a los estudiantes una experiencia 
de aprendizaje adicional que apoye su 
desarrollo.
Los artículos discutidos durante el se-
mestre de agosto a diciembre fueron 
(en el orden en que se discutieron). 
Dowd, K. A., DeMaso, C.R., Pelc, 
R.S., Speer, S.D., Smith, A.R., Goo, 

L., … Pierson, T.C. (2016). Broadly 
neutralizing activity of zika virus im-
mune sera identifies a single viral se-
rotype. Cell Reports, 16 (6), 1485-91. 
doi: 10.1016/j.celrep.2016.07.049.
Swanstrom, J.A., Plante, J.A.,  Plante, 
K. S., Young, E.F., McGowan, E., Ga-
llichotte, E.N., … Baric, R.S. (2016). 
Dengue virus envelope dimer epitope 
monoclonal antibodies isolated from 
dengue patients are protective against 
Zika virus. mBio, 7 (4). doi: 10.1128/
mBio.01123-16
Brault, J.B., Khou, C., Basset, J., Co-
quand, L., Fraisier, V., Frenkiel, MP., 
… Baffet, A.D. (2016). Comparative 

Journal Club: experiencia de aprendizaje
Dra. Lizbeth Romero, Directora Departamento de Ciencias y Tecnología

Analysis Between Flaviviruses Re-
veals Specific Neural Stem Cell 
Tropism for Zika Virus in the Mou-
se Developing Neocortex. EBio 
Medicine, 10, 71-6. doi: 10.1016/j.
ebiom.2016.07.018.

Eboigbodin, K.E., Brummer, M., Oja-
lehto, T., and Hoser, M.  (2016). Rapid 
molecular diagnostic test for Zika vi-
rus with low demands on sample pre-
paration and instrumentation. Diag-
nostic Microbiology and Infectious 
Disease, 86, 369-371. 
Durante el semestre de enero a mayo 
2017, se llevó a cabo el Segundo Ci-
clo del Journal Club con el tema de la 
diabetes. Los artículos discutidos fue-
ron (en el orden en que se discutieron):
Matczuk, J., Zalewska, A., Bartbo-
miej, A., Malgorzata, K., Maciejczyk, 
M., Garbowska, M., … Kurek, K. 
(2016). Insulin Resistance and obesity 

affect lipid profile in salivary glands. 
Journal of Diabetes Research.
Arkova, O.V., Ponomarenko, M.P., 
Rasskazov, D.A., Drachkova, I.A., Ar-
shinova, T.V., Ponomarenko, P.M., … 
Kolchanov, N.A. (2015). Obesity-re-
lated known and candidate SNP mar-
kers can significantly change affinity 

of TATA-binding protein for human 
gene promoters. BMC Genomics, 16.
Tirabassi, R.S., Guberski, D.L., 
Blankendon, E.P., Leif, J.H., Woda, 
B.A., Liu, Z., … Mortes, J.P. (2010). 
Infection with viruses from several 
families triggers autoimmune diabe-
tes in Lew.1WR1 rats, prevention of 
diabetes by maternal immunization. 
Diabetes, 59.
Pettersen, E., Skorpen, F., Kvaloy, K., 
Midthjell, K., and Grill, V., (2010). 
Genetic heterogeneity in latent au-
toimmune diabetes is linked to va-
rious degrees of autoimmune activity. 
Diabetes, 59.

El pasado 21 de mayo de 2017, Science 
and Technology Association celebró 
por segundo año consecutivo su cere-
monia de Bata Blanca. En dicha oca-
sión la Dra. Annette Vega, Decana de 
Asuntos Académicos y la Dra. Wanda 
Balseiro, Decana Asociada de Asun-
tos Académicos ofrecieron un saludo 
y mensaje a los estudiantes. Hicieron 
hincapié en el trabajo arduo que hay 
que realizar para lograr las metas y la 
ética que siempre debe prevalecer al 
ejercer su profesión. Los miembros 
de la directiva saliente presentaron un 
resumen de las actividades realizadas 
y ofrecieron un emotivo mensaje de 
despedida en el cual instaban a sus 

compañeros a continuar sus estudios.
En una ceremonia simbólica cada es-
tudiante se revistió con su bata blanca 
de laboratorio, reconociento la impor-
tancia que tiene portar la misma con 
una actitud de servicio y responsabi-
lidad. Al finalizar la ceremonia, los 
estudiantes fueron reconocidos por su 
ejecutoria y participación en la asocia-
ción durante el año académico 2016-
2017. También se reconoció la direc-
tiva saliente compuesta por: Yasmairy 
Segarra (Presidenta), William Aceve-
do (Vice-Presidente), Jessica Veláz-
quez (Secretaria), Valeria Santiago 
(Tesorera), Krystel Méndez y Ashley 
Ortega (Vocales). 

Science and Technology Association
Dra. Lizbeth Romero, Directora Departamento de Ciencias y Tecnología
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DE IMPACTO A LOS ESTUDIANTES

El 1ro de noviembre de 2016 abrió en 
el Centro de Acceso a la Información 
del Recinto de Arecibo la exposición 
de fotografía Las Fotos Hablan. Entre 
los presentes nos acompañaron desde 
la Administración Central del Sistema, 
el Vicepresidente Asociado de Asun-
tos Académicos, Dr. Rafael Cabrera, 
la Sra. Marta Bernal, Directora de los 
Centros de Acceso a la Información y 
la Srta. Tatiana Colorado, Directora de 
la Oficina de Internacionalización.
Nuestro Rector, Dr. Rafael Ramí-
rez Rivera, estuvo representado por 
la Decana de Estudiantes, Profesora 
Ilvis Aguirre y la Decana Asociada 
de Asuntos Académicos, Dra. Wanda 
Balseiro.  
Este evento fue posible gracias a la 
oportunidad recibida durante mi Pa-
santía de servicio audiovisual en la 
Universidad Internacional de Anda-
lucía. El asesor del presidente sugirió 
que realizara una exposición luego 
de que mostrarle unas fotos de nues-
tro Puerto Rico. Mi jefa,  Sra. Sara E. 
Abreu, Directora del Centro de Acce-
so a la Información, me dijo que conti-
nuara la exposición en nuestro Recinto 
cuando regresara a Puerto Rico.

Desde las pinturas rupestres hasta la 
fotos que tomamos con nuestro celu-
lar, a los seres humanos nos ha fasci-
nado perpetuar momentos de nuestras 
vidas. Todos tenemos un propósito 
cuando tomamos una foto. La inten-
ción que nos motiva a congelar un mo-
mento de la vida puede ser individual 
y compartida.
Mi afición a la fotografía surgió cuan-
do era niño gracias a mis padres. En 
el folleto de la exposición escribí un 
ensayo al respecto. 

Los objetivos de esta exposición fue-
ron agradecer el apoyo recibido de 
tantas personas durante toda mi vida, 
seguir transmitiendo conocimientos 
para deleitar y ayudar a liberar su 
mirada hacia las fotografías para que 
encuentren en alguna de ellas una ma-
nera distinta de captar unas imágenes.
El concepto y montaje de las fotos era 
alusivo a un museo. Deseaba que el 
público les dedicara tiempo a cada fo-
tografía de la misma manera que uno 
debe hacerlo cuando aprecia una obra 
de arte. Presenté muchas fotos desde 
otra perspectiva, fabriqué muchos en-
marcados distintos a los tradicionales. 
También mostré otra manera de pre-
sentarlas en monitores de computa-
doras y pantallas LCD fomentando el 
reciclaje.

Invité a la facultad para que pasaran 
con sus estudiantes a la exhibición. 
Deseaba que les asignaran una ta-
rea para que pudieran ampliar sus 
conocimientos.

Quiero expresar mi agradecimiento a 
todas las personas que de una mane-
ra u otra apoyaron este evento. Valoro 

también los comentarios que el públi-
co escribió en el registro de visitas que 

preparé. Algunas personas descono-
cían que también soy fotógrafo.  Las 
video producciones y la fotografía son 
dos de mis grandes pasiones. 
Muchos estudiantes se han acercado a 

Exposición de fotografía: Las fotos hablan
Sr. Elmer Caldero, Coordinador Recursos Gráficos y Audiovisuales

mi persona para que los ayude y les de 
consejos. Una anécdota muy especial 
que tampoco olvidaré ocurrió el día 
de la apertura cuando un estudiante 
se me acercó para que le enviara un 
mensaje de estímulo a su hermana 
menor a través de su celular. A ella le 
gusta la fotografía y sueña con ser una 
experta. Si esa estudiante lee este ar-
tículo le pido, por favor, que pase por 
el Centro Audiovisual para conocerlos 
y ayudarlos.
En agradecimiento al apoyo recibido y 
al interés de los estudiantes por apren-
der más en el campo de la fotografía 
identifiqué una de las paredes del CAI 
para exhibir fotos de nuestros estu-
diantes y así continuar ayudándolos al 
compartir ideas y conocimientos.

Exposición en el Recinto de Bayamón
martes 4 de abril de 2017

Esta experiencia también fue agra-
dable. Poder escoger ese recinto me 
permitió volver a mi Alma Mater y 
reencontrarme con muchos excompa-
ñeros. Los momentos vividos durante 
el proceso de visita previa, traslado 
de las fotos, montaje y apertura de la 
exposición los mantendré vivos en mi 
mente. Durante esos días me remonte 
a mi época de estudiante y empleado. 
El apoyo hacia mi gestión fue total. 
La Directora del Centro de Acceso 
a la Información, Sra. Sandra Rosa 
y sus colaboradores, los compañeros 
de Audiovisual y de otras oficinas y 
Decanatos me acompañaron en este 
proceso hasta la apertura. Mis excom-
pañeros grabaron y tomaron fotos.
Los profesores también visitaran el 
CAI con sus estudiantes. La exposi-
ción permanecerá hasta agosto para 
luego trasladarla a otros recintos de 
acuerdo a la idea de la Directora del 
CAI en Arecibo, Sra. Sara E. Abreu. 
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La ayudante de la Decana de Estudiantes de Bayamón, Sra. Grace Gómez solicitó a la Sra. Abreu mi apoyo en unas actividades que planifican realizar en ese Recinto.
La experiencia de la Pasantía realizada en España ha sido de beneficio para mi desarrollo profesional y el de compañeros y estudiantes. Siempre estaré agradecido de 
Dios, mi familia y todos los que me apoyaron.

La exposición fue muy 
concurrida y tuvo muy 
buena aceptación de 

parte de los estudiantes, profe-
sores, personal administrativo 
y de la comunidad en general. 
En el Recinto de Bayamón 
también ha sido muy bien aco-
gida y se extenderá hasta el 
mes de agosto. Con en favor de 
Dios, planificamos llevarla a 
otros recintos, galerías o salas 
de exposición.

A continuación incluimos al-
gunos comentarios de las per-
sonas que han tenido la oportu-
nidad de visitar la exposición. 

El miércoles, 3 de mayo de 2017, la 
Oficina de Actividades del Decanato 
de Estudiantes presentó el Trigésimo 
Segundo Festival de la Voz de nues-
tro recinto.  Un total de 20 estudiantes 
se inscribieron para participar, de los 
cuales doce fueron seleccionados para 
presentarse en la noche final ante un 
público que llenó a capacidad el teatro 
de nuestro recinto.

32do Festival de la Voz
Sra. Sara Tavárez, Decana Auxiliar de Estudiantes

Los ganadores de esta edición fueron 
los siguientes estudiantes:
Kevin Cruz Chacón - 1er lugar
Nataly Maldonado Méndez - 2do lugar
Kevin Negrón Rivera - 3er lugar

La dirección musical del festival es-
tuvo a cargo del maestro José “Pepe” 
Quintana acompañado de un excelen-
te grupo de músicos. 
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Máscaras de Hatillo: El antropólogo 
Luis Francisco Santiago realiza un es-
tudio integral de la historia, economía 
y cultura de este Festival en Hatillo. En 
el mismo se expresan los significados 
y tradiciones de esta manifestación 
como la reafirmación de la identidad 
y de la resistencia de los habitantes de 
esta región ante los valores de la socie-
dad moderna capitalista convirtiendo 
la misma en un “potlach”, festividad 
característica de sociedades agríco-
las nativas donde hay una catarsis de 
emociones, la competencia festiva y 
la igualdad social entre los habitan-
tes de Hatillo. Los protagonistas son 
miles de personas de todas las edades, 
ideologías y condición económica que 
a través de la celebración de las Más-
caras de Hatillo se igualan durante un 
día al año en un intercambio de dones 
materiales y simbólicos. Los habitan-
tes de Hatillo reclaman que el origen 
de su festividad de máscaras llega a la 
región con los emigrantes de las Islas 
Canarias que se establecen en Vene-
zuela y que luego emigran a las Islas 
del Caribe.

Si la vida te da limones, hagamos li-
monada: Este libro nos habla sobre el 

estrés y por qué puede afectarnos tan-
to y llegar incluso a dañar nuestra sa-
lud. Incluye numerosas guías prácticas 
para afrontar el miedo, la ansiedad, la 
angustia, las obsesiones, entre otros.

Supervendedor: Este manual es de 
suma importancia para las personas 
que trabajan en el mundo comercial ya 
que nos habla de los conceptos clave 
del “marketing” que mejoran las ven-
tas, de las técnicas para optimizar la 
efectividad en la relación cliente-ven-
dedor y del futuro de las ventas y el 
“marketing:  a través de la economía 
digital y las redes sociales. Una obra 
que reúne todos los conocimientos so-
bre estos temas y ventas que César Pi-
queras transmite en sus conferencias y 
programas de formación y los pone al 
servicio de vendedores, comerciales, 
coordinadores y directores comercia-
les y empresas que quieran mejorar 
sus resultados.

Primeros auxilios para el corazón: 
Todos tenemos que superar ciertas 
heridas emocionales, de la misma for-
ma en que debemos sobreponernos a 

las heridas físicas. El psicólogo Guy 
Winch nos ofrece paso a paso trata-
mientos específicos que son efecti-
vos, fáciles de aplicar y rápidos para 
problemas comunes que van desde la 
reflexión persistente hasta la autoesti-
ma dañada. Este libro es esencial para 
todo aquel que desee mejorar su au-
toestima y dejar atrás los sinsabores 
que nos impiden poder vivir de forma 
plena.

Psicología Criminológica en 80 pre-
guntas: En la sociedad actual nos pre-
guntamos constantemente ¿Cómo al-
guien es capaz de asesinar, secuestrar 
o robar a sangre fría? Para responder 
a estas preguntas, los autores brindan 
información relevante sobre las cau-
sas que llevan a un sujeto a cometer 
estos crímenes atroces. Las respuestas 
encontradas en este libro ayudarán a 
comprender los principios de la apa-
sionante disciplina de la psicología 
criminológica y su aplicación en ca-
sos reales, con víctimas y criminales 
de la vida real. Esta obra de consulta, 
reúne las principales teorías, técnicas 
y métodos de la psicología y la crimi-
nología que ayudan a explicar el delito 
desde un enfoque social, dinámico y 
actual.

Las tecnologías en educación. Hacia 
la calidad educativa: Este libro apor-
ta una visión actual sobre las implica-
ciones educativas de las tecnologías y 
estudia aspectos como su repercusión 
en los aprendizajes, las metodologías 

De lectura en lectura
Sra. Dexy García, Bibliotecaria CAI

BOLETÍN DE NUEVAS ADQUISICIONES
La Biblioteca René Marques te informa sobre algunos recursos bibliográficos 
recién adquiridos para el disfrute de todos.

más eficaces para su implantación en 
el aula, la formación del profesorado y 
la necesidad de la creación de instru-
mentos para poder.

Revolución mobile: los cambios so-
ciales y de marketing producidos 
por las tecnologías móviles: En esta 
obra, el autor nos lleva hacia una vi-
sión actual sobre las nuevas tecnolo-
gías y cómo éstas influyen en nuestra 
vida cotidiana. Nos muestra cómo en 
el “marketing” el usuario es capaz de 
realizar acciones que antes eran muy 
costosas y limitadas a pocas personas 
gracias por las nuevas tecnologías.

Los misterios del imperio nazi:   Este 
libro traza un retrato fiel de aquellos 
sucesos más significativos que pro-
movieron el auge y la caída del Tercer 
Reich y de los personajes que genera-
ron la ideología que condujo Europa a 
una inmensa hecatombe como lo fue 
Adolf Hitler. El afán de protagonis-
mo, la ambición desatada, el interés 
por lo oculto, el desequilibrio mental 
y el ardiente deseo de pasar a la pos-
teridad no surgieron de la nada, sino 
que fueron un cúmulo de influencias 
y de personajes vinculados al ocul-
tismo quienes ejercieron su labor en 
el hombre que hizo temblar Europa. 
¿Quiénes fueron estos hombres? ¿Qué 
profecías auguraban la llegada de tal 
hecatombe? Estas y otras preguntas 
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Reciclaje
Srta. Carmen Deliz, Directora Comité Recinto Verde

más nos contesta el autor en un apa-
sionante relato. 

Hablar en público y en privado: las 
situaciones que nadie comenta: In-
terpretar correctamente los mensajes 
del otro mediante una escucha activa, 
enriquecer nuestra capacidad expresi-
va sea cual sea el contexto que se nos 
presente o saber adaptarse a los dife-
rentes públicos es lo que los autores 
intentan enseñarte en este libro. Su 
intención y empeño consiste en equi-
vocarnos lo menos posible, romper 
barreras comunicativas y salir airosos 
sea cual sea el escenario en el que nos 
movemos.

Los amantes de Coyoacán: León 
Trotsky y su esposa, Natalia Sedova, 
llegan a México como exiliados  tras 
ser perseguidos por el fascismo y las 
fuerzas estalinistas. Diego Rivera y 
Frida Kahlo les ofrecen refugio en la 
Casa Azul y los acogen en su círculo 
de intelectuales y artistas. Tras años 
de peligros y disputas, la hospitalidad 
de la pareja mexicana se traduce en 
esperanza para los Trotsky; sin embar-
go, la paz de León se ve turbada por 
los extravagantes encantos de Frida, 
mujer indomable, sensual y volcánica, 
que se le ha metido en la cabeza desde 
que la vio por primera vez, y que lo 
obliga a debatirse entre el deber y el 
deseo.

Así es tu cerebro cuando haces de-
porte: como vencer para siempre 
los bloqueos, el desánimo y la ansie-
dad: Es un libro imprescindible para 
la psicología deportiva y la mejora del 
rendimiento. El enfoque del trabajo 
con “brainspotting” deportivo es efi-
caz y potente en el tratamiento de at-
letas de todos los deportes y niveles. 
Esto ayuda a los individuos, en todos 
los contextos, a sentirse mejor en su 
piel y a encontrarse serenos, equilibra-
dos y mejor coordinados.
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El Programa de Trabajo Social reco-
noce el valor de la educación superior 
integral y el compromiso institucional 
de la Universidad Interamericana de 
Puerto Rico de insertarse en la bús-
queda de soluciones a los problemas 
que afectan a su comunidad. Cónso-
no con esto, el currículo subgraduado 
promueve el aprendizaje extramuros a 
través de experiencias educativas que 
trascienden los lindes del Recinto de 
Arecibo. Estas complementan y enri-
quecen de forma dinámica el abordaje 
de temas y las experiencias formales 
de enseñanza-aprendizaje que se ge-
neran en la sala de clases.
En diversos cursos del programa, se 
expone al estudiantado a variadas 
experiencias didácticas en contextos 
reales:
• Participan en actividades de acción 

social, tales como marchas y mani-
festaciones que educan, problema-
tizan y denuncian situaciones que 
afectan a poblaciones desventajadas 

• observan y participan en vistas pú-
blicas vinculadas a las políticas 
sociales ámbito los ámbitos social, 
económico y ambiental

• se exponen directamente a procesos 
judiciales con implicaciones socia-
les en los que intervienen profesio-
nales del Trabajo Social, median-
te la observación de vistas en los 
tribunales

• visitan escenarios que representan 
la diversidad cultural para sensibi-
lizarse y educarse sobre sus parti-
cularidades y condiciones sociales 
asociadas a la misma

• realizan proyectos de inserción de 
comunidades en desventaja social y 
económica, apoyan los procesos de 
organización de las mismas y en el 
desarrollo de proyectos para aten-
der necesidades colectivas de sus 
ciudadanos

Además, durante su último año de es-
tudios, realizan una práctica supervi-
sada en los contextos reales de agen-
cias sociales que atienden una gama 
de poblaciones en situaciones de vul-
nerabilidad. Allí, a través de conjunto 
de actividades guiadas y estructura-
das, ponen en práctica lo aprendido y 
demuestran el desarrollo de las com-
petencias profesionales (conocimien-
tos, destrezas y valores) requeridas 

para incorporarse al ejercicio formal 
del Trabajo Social. 
Por otro lado, la organización estu-
diantil, Círculo de Futuros Profesio-
nales del Trabajo Social, posibilita 
otras experiencias complementarias a 
través de iniciativas de colaboración 
y responsabilidad social. Como ejem-
plo, colaboran con agencias sociales 
de la comunidad en la atención de 
necesidades básicas de sus participan-
tes (niños, adultos mayores) mediante 
campañas de recolección de alimen-
tos, artículos de primera de necesidad. 
Además, comparten su tiempo y ta-
lentos en actividades educativas y de 
confraternización.
Como otro ejemplo significativo de la 
educación extramuros, el pasado 9 de 
mayo de 2017, el Tribunal Supremo 
de Puerto Rico abrió sus puertas para 
recibir a un grupo de 22 estudiantes 
miembros del Círculo de Futuros Pro-
fesionales de Trabajo Social. Fueron 
atendidos por la Sa. Marilyn Mercado 
Ramírez, representante de la Ofici-
na de Educación y Relaciones con la 
Comunidad de la Administración de 
Tribunales. Participaron de los talle-
res: El Sistema de Justicia y Funcio-
namiento del Tribunal Supremo de 
Puerto Rico y Mis Derechos, ofreci-
dos por el Lcdo. Javier O. Sepúlveda 
Rodríguez, Oficial Jurídico. Luego el 
Honorable Juez Edgardo Rivera Gar-
cía les recibió y dialogó amablemente 

con el grupo acerca de su perspecti-
va de la labor de los profesionales del 
Trabajo Social en el ámbito judicial y 
cuáles son sus enfoques hacia la justi-
cia social y el bienestar de la sociedad. 
En adición los estudiantes tuvieron 
la oportunidad de realizar preguntas 

y reflexionar sobre 
asuntos controverti-
bles de la actualidad 
política, social y 
económica del país. 
A este respecto el  
juez Rivera García, 
les ofreció reco-
nocimiento por la 
profundidad de sus 
preguntas y el pro-
fesionalismo de su 
conducta. Por su parte, los estudiantes 
quedaron muy impresionados por la 
trayectoria, valores éticos y logros del 
juez, viéndolo como un modelo digno 
de imitar. Tanto el juez como los es-
tudiantes quedaron altamente satisfe-
chos por el intercambio. 

Además, fueron acompañados a una 
visita por las instalaciones del Tribu-
nal Supremo, dándoles acceso a áreas 
que ordinariamente quedan restringi-
das para el público general. El grupo 
estuvo acompañado por la instructora 
de práctica, Prof. Melva Quiñones.

Educación en Trabajo Social Extramuros
Profa. Luz M. Cruz Candelaria, Catedrática Auxiliar
Coordinadora del Programa de Trabajo Social

Practicantes de Trabajo Social:
Rubén Rosa, Jesiel Acevedo, José M. 
Escobar, Addirys Cortés, Migziathaly 
Nieves, Verónica González, Sonia N. 
González, Dashira Castillo y Joshua

Sa. Marilyn Mercado Ramírez,
Oficina Relaciones con la Comunidad OAT,
Juez Honorable Edgardo Rivera García
y Lcdo. Javier O. Sepúlveda Rodríguez, 

Oficial Jurídico

Entre los participantes de esta visita, 
se encontraban nueve (9) estudiantes 
de práctica y candidatos a gradua-
ción el próximo mes de junio. Como 
iniciativa del grupo y a su regreso al 
recinto el mismo día de la visita, reali-
zaron una presentación de la experien-

cia en el curso 
de Seminario de 
Educación Prác-
tica II (SOWO 
4952), dictado 
por la Profa. Luz 
M. Cruz Can-
delaria. Resultó 
un momento de 
gran emotividad 
y satisfacción 
escucharles com-
partir de forma 

entusiasta lo aprendido y ver cómo lo-
graron vincular contenidos temáticos 
sobre el Trabajo Social Forense abor-
dados en ese curso.
Sin dudas, todas estas experiencias 
fuera del salón de clases representan 
para el estudiantado vivencias únicas 

que le ofrecen la oportunidad 
de desarrollar una perspec-
tiva más amplia y crítica de 
la sociedad puertorriqueña 
contemporánea, así como de 
afirmar el compromiso de 
aportar al mejoramiento de 
la misma como ciudadanos y 
futuros profesionales del Tra-
bajo Social. ¡En el Recinto de 
Arecibo formamos ciudada-
nos y profesionales educando 
desde y fuera de sus muros!
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En momentos en que el recinto de Are-
cibo de la Universidad Interamericana 
de Puerto Rico celebra su aniversario 
número sesenta, ha sido seleccionado 
junto a la Academia Interamericana 
de Arecibo para participar en proyec-
tos pioneros patrocinados por la Na-
tional Aeronautics Space administra-
tion (NASA) y Texas State University, 
que beneficiarán toda la comunidad 
universitaria y brindarán importantes 
oportunidades de desarrollo profesio-
nal a la facultad y a los estudiantes. 
En el área de educación, la NASA in-
vierte grandes esfuerzos y recursos 
en los programas educativos de los 
Estados Unidos apoyando institucio-
nes y educadores que desempeñan un 
papel clave en la preparación, inspi-
ración, emoción, aliento y nutrición 
de las mentes de los jóvenes que se-
rán la mano de obra del mañana. La 
NASA continúa persiguiendo tres 
metas principales de educación: forta-
lecer la fuerza laboral de la NASA y 
la Nación; atraer y retener estudiantes 
en disciplinas de ciencia, tecnología, 
ingeniería y matemáticas, (STEM); e  
involucrar a los estadounidenses en 
misiones de la NASA.
El compromiso de la NASA con la 
educación hace hincapié en estas me-
tas aumentando la participación de la 
educación elemental y secundaria en 
sus proyectos; mejorando la capacidad 
de educación superior en disciplinas 
de STEM; aumentando la participa-
ción de las comunidades insuficiente-
mente representadas y desatendidas; 
ampliando la educación a distancia 
y  expandiendo la participación de 
NASA con la comunidad.

Puerto Rico Outreach - K-12 
STEM Programs 

Participación de 8 escuelas del Depar-
tamento de Educación de Puerto Rico 

y la Academia Interamericana de Are-
cibo Febrero 8 2017.
Escuelas participantes: Dra. María 
Cadilla de Martínez - Arecibo, Abe-
lardo Martínez Otero - Arecibo, Luis 
Felipe Crespo, Lorenzo Coballes 
Gandía - Hatillo, Juan Alejo de Ariz-
mendi - Quebradillas, Manuel Ramos 
Hernández - Quebradillas, Domingo 
Aponte Collazo - Lares.

National Aeronautics and Space 
Administration

STEM Teacher Forum:
La Dra. Araceli Ortiz, investigadora 
principal de Texas State University y 
Directora de NASA MEI, participó 
en unas conferencias de desarrollo 
profesional para maestros del DEPR 
en nuestras facilidades del Centro 
de Éxito Estudiantil. La actividad 
fue organizada con la colaboración y 

participación de la Oficina de Promociones y Mercaeo, el Sr. Juan Carlos Ro-
dríguez, el Dr. José Donate, Director del Centro de Éxito Estudiantil, la Sra. 
Elizabeth Torres Rodríguez, Departamento de Educación de Puerto Rico, y el 
Dr. Lester Morales, NASA Kennedy Space Center. Luego de auscultar entre los 
participantes, se eligió a la educadora de la Academia Interamericana de Areci-
bo, la Sra. Odemaris Acevedo, maestra de Física, por su gran aportación y parti-
cipación en el proyecto colaborativo de NASA y el Centro de Éxito Estudiantil, 
NASA Stars. El proyecto consiste en involucrar estudiantes K-12 para que se 
interesen en estudiar carreras en ciencias, tecnología, ingeniería y matemáticas 
(STEM). Con este logro, nuestra educadora Acevedo representará  a todos los 
educadores hispanos como parte del opúsculo de NASA 2017-2018 como el Perfil 
ideal del Maestro STEM. Felicitaciones a nuestra educadora por este gran logro.

NASA STARS
Academia 

Interamericana
de Arecibo

MSI TEN (Teacher 
Education Network) 
group of Minority 
Serving Institutions 
(MSI) Across the Country.

Dr. Víctor 
Concepción,

Escuela Graduada 
de Educación 

UIPRA,
Dra. Araceli Ortiz, 

Directora Mini-
Grant EPDC’s,  y 
Dr. José Donate, 

Director del Centro 
de Éxito Estudiantil 

El recinto de Arecibo de la Universi-
dad Interamericana de Puerto Rico, 
Recinto de Arecibo, ha sido elegido 
entre universidades de la Nación para 
integrar valores culturales hispanos al 
currículo STEM de NASA. Este es-
fuerzo es de gran envergadura ya que 
fueron elegidas solo ocho institucio-
nes en Estados Unidos. Por este medio 
NASA otorga fondos para colabora-
ciones con todas esas organizaciones 
de Educación Superior. El Dr. Víctor 
Concepción participará como repre-
sentante de nuestra Institución que nos 

brindará prestigio y aportará al desarrollo de los estudiantes hispanos de bajos 
recursos de los Estado Unidos.

Universidad Interamericana de Arecibo fortaleciendo 
la cultura de Éxito Estudiantil
NASA’s Education Professional Development Collaborative (Epdc) 2017
Education Outreach Plan for Puerto Rico
Dr. José Donate, Director Centro de Éxito Estudiantil
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Universidad Interamericana de Puerto Rico - Recinto de Arecibo
NASA STEM Teacher Forum:

Participación 91 maestros del Departamento de Educación de Puerto Rico

NASA MEI for Future Teachers es un proyecto que realiza Kennedy Space Cen-
ter con la colaboración de Texas State University y la Universidad Interamericana 
de Puerto Rico, recinto de Arecibo, en conjunto con alrededor de 100 universi-
dades y escuelas K-12 de los Estados Unidos para el desarrollo de estudiantes 
futuros maestros STEM. 

Once estudiantes y un profesor de nuestro recinto de Arecibo trendrán la oprtu-
nidad de participar una semana en Kennedy Space Center con gastos pagos y 
de adquirir conocimientos en Webinars que los transformarán como educadores 

STEM de la Nación. Los estudiantes que se beneficiarán son del Programa de 
Educación de Maestros y de la Escuela Graduada de Educación de Arecibo. Ellos 
son: Jhensen García, Roberto Feliciano, Braulio Cortés González, Stephany Mar-
tínez Rosario, Carolina Vélez Mora, Ashley Chévere, Brian G. Díaz Reyes, Lo-
riam Rodríguez, Marglee A. Ríos Rodríguez, Adolfo González Santiago, Kathi-
ria H. Roman Alameda.

Kennedy Space Center Overview Webinar

Asociación de Industriales de Puerto Rico y el Centro de Éxito Estudiantil
Conferencia: Resiliencia en la Organización en una Era de Cambios

Compañías Participantes: PCI, Honeywell, Steris, ProMed, Hubbell 
Caribe, Asociación de Jóvenes Industriales PR, SNC Technical Services
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El Centro de Acceso a la Información 
(CAI), Biblioteca René Marqués del 
Recinto de Arecibo celebró su Sema-
na de la Biblioteca durante los días 3 
al 8 de abril de 2017. Nuestro interés 
primordial al diseñar cada progra-
ma es lograr promover los servicios 
bibliotecarios mediante la discusión 
de temas de actualidad que sean 
pertinentes para toda la comunidad 
universitaria. En esta ocasión se tra-
bajó el tema MIGRACIÓN DE LOS 
PUERTORRIQUEÑOS. 

La Apertura a la semana se llevó aca-
bo el lunes, 3 de abril de 2017 de 10:00 
a las 11:30 am en el vestíbulo del CAI.  
Este evento comenzó con una invo-
cación a cargo de nuestro capellán, el 
Prof. Amilcar Soto. La directora del 
CAI, Sra. Sara Abreu tuvo a su car-
go el saludo y la 
presentación de 
los artistas. En re-
presentación del 
Decanato de Estu-
dios, la Dra. Wan-
da Balseiro ofreció 
un efusivo mensaje 
de reconocimiento 
del personal que 
labora en el CAI. 
La Dra. Balseiro 
de forma meta-
fórica nos comparó con un “faro de 
luz del conocimiento”. Ella también 
tuvo a su cargo la lectura de la Pro-
clama enviada por el presidente de la 

institución, el Lcdo. Manuel J. Fernós.  
Nuestros invitados y exponentes, el  
Profesor Andrés Hernández del De-
partamento de Estudios Humanísticos 
de este Recinto y la Srta. Nicole Aya-
la, artistas plásticos egresados de la 
Universidad Interamericana, compar-
tieron con los presente, sus experien-
cias al investigar sobre el tema migra-
torio y cómo el tema está plasmado en 
sus obras. Las jóvenes Cynthia Gómez 
y Lorraine Ruíz quienes también nos 
acompañaron ese día aportaron con 

su talento a la ac-
tividad. Cynthia 
Gómez expuso 
una pintura titula-
da “Sparisoma” y 
Lorraine Ruíz una 
fotografía titulada 
“Coquí”.
La actividad cum-
bre fue un panel de 
discusión titulado: 
MIGRACIÓN DE 
LOS PUERTO-

RRIQUEÑOS llevada a cabo el mar-
tes 4 de abril de 2017 en el horario de 
10:00 a  11:30am en el Teatro del Re-
cinto.  En este  panel  contamos con la 
participación de la Dra. Mérida Mer-
cado, antropóloga y el Sr. Raúl Figue-
roa, demógrafo. La doctora Mercado 

introdujo el tema de la migración en 
Puerto Rico desde los tiempos de la 
colonización hasta las puertas del Si-
glo XXI para dar marco de introduc-

ción al Prof. Figue-
roa que presentó la 
situación actual 
de la migración y 
cómo esta afecta al 
país.  Al concluir 
la presentación del 
tema, la Profesora 
Dra. Doris Mer-
cado del Depar-
tamento de Estu-
dios Humanísticos 

Semana de la Biblioteca
celebrada del 3 al 7 de abril en el Recinto de Arecibo
Norma Echevarría, Bibliotecaria

compartió sus experiencias migrato-
rias con los allí presentes motiván-
doles para que estudien, se queden y 
luchen por ayudar a su país a superar 
la crisis que nos afecta. Agradecemos 
profundamente a la Dra. Mercado 
por su participación. Estudiantes y 
miembros de la comunidad externa 
que estuvieron presentes formularon 
interesantes preguntas y llevaron la 
discusión más allá de una observación 
superflua y sí hacia una preocupación 
genuina por el  futuro del País.

El miércoles 5 de abril de 2017 se pre-
sentó en el  vestíbulo principal frente 
al Teatro un video sobre el Robo de 
Identidad a la vez que se distribuyó 
entre la comunidad universitaria ma-
terial informativo. 

El jueves 6 de abril de 2017 se exhibió 
también en el  vestíbulo principal a 

través del plasma un Documental so-
bre la Migración de los puertorrique-
ños que incluía cápsulas noticiosas so-
bre este tema. El viernes 7 de abril se 
publicó en la Revista Espacio Abierto 
la segunda edición sobre la Bibliogra-
fía mínima de Julia de Burgos que 

titulamos: Poeta 
Migrante.  
Durante todo el 
mes en el CAI tu-
vimos exposición 
de arte y exhibi-
ción de libros, re-
vistas y periódicos 
representativos del 
tema, con el pro-
pósito de promo-
ver los servicios 
bibliotecarios y  
ampliar nuestros 

conocimientos sobre un tema que ata-
ñe a toda la comunidad universitaria, 
así como a Puerto Rico entero. 
Agradecemos infinitamente a la Facul-
tad de los departamentos de Estudios 
Humanísticos, de Ciencias Sociales, 
de Ciencias Económicas y Adminis-
trativas, de Ciencias y Tecnología, al 
Programa de Honor, al Decanato de 
Estudiantes, Decanato de Estudios, 
Decanato de Administración, a todos 
los Estudiantes y a los compañeros del 
CAI, que nos honraron con su presen-
cia en las diversas actividades. Gra-
cias a su colaboración y su presencia 
las actividades fueron todo un éxito.
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El Simposio de Neurociencias fue 
uno exitoso no tan solo por la asis-
tencia de 162 participantes sino por 
la rica información suplida sobre es-
tudios modernos en el encéfalo y los 
avances tecnológicos que existen para 
poder medir la reacción de cualquier 
estímulo cerebral. Los doctores mos-
traron su competencia en el campo de 
la neurociencia, donde pudieron con-
testar todas las preguntas de los es-
tudiantes, tanto de nivel subgraduado 
como graduado. Sentimos que es de 
gran impacto en la psicología porque 

Simposio de Neurociencias 
Christian A. Soler Casanova, Presidente de AFPIA

entendemos que va a hacer la escuela 
más moderna de teorizantes en dicha 
rama. Los estudiantes de Psicología de 
la Inter fueron con la base de la clase 
de Psicología Fisiológica que tenemos 
en nuestro currículo y la actividad nos 
ayudó a expandir nuestra visión sobre 
esta otra área que es la neurociencia. 
Siempre, como futuros psicólogos que 
somos, tenemos la intriga del compor-
tamiento propio y ajeno. Por lo que, en-
tendemos que las funciones cerebrales 
son de suma importancia, ya que es el 
que procesa toda percepción, aprendi-
zaje, cognición y reacción. Verdadera-
mente se pudo observar que la esencia 

de nuestra asociación, es de enfoque 
educativo extracurricular y activida-
des como esta nos lo confirman. 

En el Departamento de Ciencias Eco-
nómicas y Administrativas, estamos 
inmersos en el Proyecto de Interna-
cionalización que desarrolla nuestra 
Universidad. De acuerdo con esto, que 
el DECEA promueve e incentiva ac-
tividades que propenden en esa línea.
En particular, en el curso de Funda-
mentos de Gerencia (BADM 1900), 
que es un curso medular de los progra-
mas de administración de empresas se 
ha ido gestando desde principios del 
año pasado (2016) una actividad ti-
tulada Feria Internacional, la misma 
cada semestre ha ido cambiando de 
contenidos, ya que pretende dar a co-
nocer los principales elementos cultu-
rales de los países de un continente en 
cada semestre lectivo, tales elementos 
incluyen aspectos sociales, económi-
cos, políticos, de educación, religión 
y de lenguaje, además de generar un 
ciclo turístico en cada país analizado 
con duración de una semana, donde 
se aplican costos y la geografía pro-
pia del país. De esta forma se expone 
al alumnado a la aplicación de cono-
cimientos teórico-prácticos de los di-
versos países que se analizan en cada 
feria internacional.

Esta actividad comenzó en abril de 
2016 con la primera feria interna-
cional, donde se analizaron diversos 
países de norte, centro, sur América 
y el Caribe. En la misma, los países 
ganadores fueron Guatemala y Méxi-
co, con la participación de más de 70 
estudiantes de tres secciones del curso 
BADM 1900. Para noviembre de 2016 
se volvió a realizar la actividad, ahora 
titulada Feria Internacional Europea, 
donde los ganadores fueron Portugal 
y España, y finalmente en abril 26 de 
este año, la feria se concentró ahora en 
diversos países africanos, selecciona-
dos por más de 60 alumnos divididos 
en equipos de dos a cuatro miembros. 
Los ganadores de esta última edición 
fueron los miembros que caracteriza-
ron a los países africanos de Argelia 
y Etiopía.
Esta última versión de la Feria Inter-
nacional (la Africana), lució aún más 

que las anteriores, ya que los miem-
bros de cada equipo usaron todos y 
cada uno de ellos atuendos nativos, 
mostraron platillos y postres típicos 
del país africano seleccionado, ade-
más de que se les solicitó que dise-
ñaran sus elementos a base de creati-
vidad e innovación para así alcanzar 
mejores notas. En particular, los ele-
mentos a valorar en esta feria fueron el 
diseño y exposición de la bandera, del 
exhibidor en sí y de un cartel relativo 
a los principales elementos culturales 
del país. Además se valoró la forma 
en que cada equipo mostró el himno 
nacional, la música típica y la moneda 
del país africano. Finalmente, también 
se solicitó a cada grupo que genera-
ran unos folletos donde plasmaran los 
principales acontecimientos de tipo 
económico-financiero-comercial, po-
lítico-social y turístico. 
Es sobresaliente también considerar 
la trascendencia del jurado de esta ac-
tividad, el cual se integró por la Di-
rectora del Departamento, Profesora 
Elba Toro de Díaz; la Decana Asocia-
da de Estudiantes, Sra. Sara Tavárez, 
el profesor y coordinador de la Feria, 
Dr. Reneé Ortiz Ramos, y por primera 
vez se contó en el jurado con la parti-
cipación de un exalumno del curso y 
ganador de la feria anterior (Feria In-
ternacional Europea), el joven Rainee 
Correa.
Ya se está preparando la próxima 
Feria Internacional, la cual, ahora se 
dedicará al análisis y exposición de 
algunos países del continente asiático, 
la misma se prevé realizar para el mes 
de noviembre del año 2017.

Actividad Feria Internacional 
Africana (miércoles, 26 de abril, año 2017)
Dr. Reneé Ortiz Ramos, Profesor
Departamento de Ciencias Económicas y Administrativas
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El Centro de Éxito Estudiantil celebró 
en grande su Tercer Aniversario en 
el mes de marzo de 2017 con la par-
ticipación de miembros de la facul-
tad, personal de administración, es-
tudiantes y familiares. En nombre de 
nuestro rector el Dr. Rafael Ramírez 
Rivera nos acompañaron la Decana 
de Asuntos Académicos, Dra. Annette 
Vega Rodríguez y la Decana Asociada 
de Asuntos Académicos, Dra. Wan-
da Balseiro Chacón quien fungió de 
maestra de ceremonias en la actividad. 
La actividad resultó de gran importan-
cia para muchos estudiantes que fue-
ron reconocidos con la participación 
de sus padres por sus intachables labo-
res académicas y talentos, que han de-
finido su éxito estudiantil durante sus 
años de estudio. El Centro de Éxito 

Estudiantil reconoció a los estudian-
tes, Karitzamar W. Báez Maldonado, 
Presidenta de la Asociación de Éxito 
Estudiantil y Kiel Molina Mercado, 
estudiante Asistente de Vida Univer-
sitaria. También se reconoció la par-
ticipación de los estudiantes atletas, 
Yahaira Ayala Segarra y Gerardo Co-
lón Cruz, por su destacada labor en la 
Liga Atlética Interuniversitaria (LAI).  

Tercer Aniversario del 
Centro de Éxito Estudiantil
Lydia I. Román González, Consejera Profesional
Centro de Éxito Estudiantil

Además, el Programa de Honor re-
saltó la labor académica de los estu-
diantes Joselyn Santos Valderrama y 
Braulio Cortés González. El Centro 
de Tutorías y la Dra. Sonia López des-
tacó la labor de los alumnos Alejandra 
Agosto Maldonado y Roberto Felicia-
no Galván.

Por su parte, la Srta. Carmen Deliz, 
Directora del Programa Student Sup-
port enfatiza la labor académica de 
los grupos L.I.D.E.R.ES. y del Pro-
yecto CSAE. Durante el desarrollo de 
la actividad nos deleitó con su músi-
ca, la banda de la Confra de nuestra 
institución junto a la voz de Dorianne 
Santiago.
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ESTUDIANTES EN ACCIÓN

Desde el semestre de agosto a di-
ciembre 2016, la Asociación Éxito 
Estudiantil ha progresado debido a 
la llegada de nuevos miembros llenos 
de iniciativas. El ánimo y la colabora-
ción de dichos miembros han llevado 
a la asociación a un nivel nunca antes 
visto.  La comunicación y trabajo en 
grupo han permitido que las activi-
dades en nuestro plan de trabajo 
hayan sido un éxito. Comenzamos 
el semestre de agosto 2016 asis-
tiendo a nuestro primer servicio 
comunitario que fue la “Limpieza 
Internacional de Costas” llevada 
a cabo en la playa Peñon Brusi en 
Camuy, el sábado 17 de septiem-
bre de 2016. Nuestros miembros 
compartieron y trabajaron junto a 
otras asociaciones de nuestro recinto 
universitario. 

Este año académico contamos con 
nueva consejera, la Sra. Jannette 
Sánchez Nazario y me estrené or-
gullosamente como presidenta de la 
Asociación de Éxito Estudiantil en la 
cual me desarrollaba como secretaria 
anteriormente. Por tal razón, he sido 
testigo de cómo ha crecido la aso-
ciación cumpliendo con su objetivo 
de educar y ayudar a los estudiantes 
a convertirse en unos profesionales y 
seres humanos exitosos.  Los nuevos 
miembros de la asociación han lle-
nado de vida y de emoción nuestras 
ideas y actividades. El 27 de septiem-
bre de 2016, los miembros de nuestra 
asociación se reunieron en la Plaza del 
Éxito del Centro de Éxito Estudian-
til para recaudar fondos para futuras 
actividades con una venta de pinchos 
de “marshmallow” con chocolate. La 
venta fue un éxito. 

Dicha ganancia se pudo invertir en 
nuestra primera reunión oficial la cual 
se llevó a cabo el 14 de octubre de 
2016, luego de la Iniciación de Aso-
ciaciones del recinto. La directiva pre-
paró un “Pizza Party” para nuestros 
miembros en donde pudieron inter-
cambiar experiencias y sugerencias 
para servicios comunitarios. 

Además de promover el crecimiento 
personal de nuestros miembros, tam-
bién buscamos reforzar su profesio-
nalismo y conocimientos a través de 
charlas educativas. El pasado 25 de 
septiembre de 2016, presentamos una 
charla titulada “Planetas Habitables 
¿Estamos solos en el universo?” diri-
gida por el Sr. Abel Méndez, profesor 
de Física y Astrobiología de la Uni-
versidad de Puerto Rico. El recurso 
compartió sus conocimientos con los 
estudiantes del recinto, contestándole 

sus curiosidades acerca del universo y 
la vida extraterrestre. 
Como parte de nuestros objetivos, co-
menzamos a trabajar con las ideas y 
sugerencias de los servicios comuni-
tarios los cuales consisten en las “Be-
lieve Letters” y los “Blessing Bags”. 
En la primera, por cada carta, la tien-
da Macys donaría $1 a la Fundación 
“Make a Wish” hasta un máximo de 
un millón de dólares. Las cartas eran 
dirigidas a “Santa Claus” y se lleva-
rían a Plaza Las Américas donde se 
estaba llevando a cabo el recogido de 
“Believe”. Nuestra meta fue entregar 
las cartas de nuestro recinto arecibeño 
el 9 de diciembre de 2016 ya que era el 
día oficial de “Believe”. Ese día Macys 
donó $2 por cada carta. Logramos re-
caudar 1,300 cartas para donarlas a la 
fundación Make a Wish y cumplimos 
con nuestro objetivo. 

La segunda, 
tuvo como 
objetivo brin-
darles artícu-
los de prime-
ra necesidad 

a personas sin hogar mediante un 
recogido de donaciones que se colo-
caron en pequeñas bolsas plásticas y 
se le entregarían a personas necesita-

das. Nuestros “Blessing Bags” fueron 
posibles gracias a las asociaciones 
L.I.D.E.R.ES, MEDLIFE, ADSO, 

a Draco’s Design y a todos los estu-
diantes y personal administrativo que 
cooperaron con esta causa. Su aporta-
ción fue una bendición en la vida de 
una persona. Como parte del nuestro 
crecimiento personal, se brindó un ta-
ller en colaboración de ADSO titula-
do “Introspección de los Chicos de la 
Calle” con el Dr. Ángel Marrero como 
recurso. Dicho taller ayudó a los estu-

diantes a comprender la importancia 
de nuestro servicio comunitario. Ade-
más, donamos nuestras bolsitas al gru-
po “Ángeles de la Noche” dirigido por 
el Dr. Marrero, quienes se dedican a 
llevarle artículos y comida a las per-
sonas sin hogar. 

Nuestra primera actividad en el se-
mestre de enero – mayo 2017 fue de-
dicada al Día del Amor y la Amistad. 
El 7 y 8 de febrero de 2017, coloca-
mos nuestro “Love Wall” en el Lobby, 

Asociación de Éxito Estudiantil con mucha iniciativa
Karitzamar Báez Maldonado, Presidenta de la Asociación de Éxito Estudiantil



Krónicas - pág. 25Krónicas - pág. 25

Fundación Ricky Martin quienes nos 
explicaron el tema de la trata humana 
con la conferencia titulada “¿Qué es la 
Trata Humana?“. Dicho tema, es muy 
controversial, sin embargo, se conoce 
muy poco acerca de las estadísticas y 
víctimas de trata.  Por otro lado, el 18 
de abril de 2017, concluimos nuestras 
charlas con la participación de la mi-
crobióloga y fundadora de la empresa 
manufacturera de quesos y yogures Vaca Negra, la Sra. Wanda I. Otero. En la 
charla titulada “Sabor a Éxito”, Otero compartió sus experiencias y como logró 
crear su exitosa empresa que hace unos pocos meses creó alianza con la famosa 
empresa Señor Paleta. También, nos dio la oportunidad de probar sus nuevos yo-
gures con sabores naturales. 
Finalizamos nuestro semes-
tre con una visita al Parque 
Forestal La Marquesa en 
Guaynabo y al Parque de 
las Ciencias en Bayamón, el 
22 de abril de 2017, día del 
Planeta Tierra. Allí tuvimos 
la oportunidad de apreciar 
la naturaleza, aprender del 
campo de las ciencias y has-
ta interactuamos con animales exóticos. Definitivamente, nuestro año académico 
estuvo lleno de experiencias inolvidables y de ámbito educativo. 
El objetivo de la Asociación Éxito Es-
tudiantil consiste en reunir estudiantes 
de diferentes departamentos e intere-
ses para crear un equipo completo y 
lleno de talento. Queremos que nues-
tros miembros compartan, se eduquen 
y disfruten cada una de las activida-
des de las que son parte. Buscamos el 
crecimiento personal y profesional de 
nuestros miembros mediante servicios 
comunitarios, actividades recreativas 
y talleres que evidencien que han par-
ticipado de su contenido educativo. 
Hemos crecido como asociación en 

cantidad de miembros y nos sentimos 
emocionados de que sea así. La ini-
ciativa, el interés y la comunicación 
son esenciales a la hora de estructu-
rar actividades para una asociación o 
grupo. Por tal razón, esperamos con-
tinuar con nuestras actividades en el 
calendario y que sean todo un éxito. 
Además, esperamos que nuestra aso-
ciación siga creciendo y que se sigan 
cumpliendo nuestros objetivos con los 
estudiantes que son el futuro de nues-
tro país.  

donde los estudiantes del recinto tuvieron la oportunidad de escribir mensajes de 
amor y comprar una paleta de chocolate para cooperar con nuestra asociación. 
Esa misma semana, el 10 de febrero de 2017 fuimos parte de un servicio comu-
nitario en el Asilo San Rafael en Arecibo. Allí compartimos con los ancianos y 
celebramos el Día de San Valentín junto a ellos. Fue una experiencia extraordi-
naria donde muchos de nuestros miembros se sintieron conmovidos y disfrutaron 
su experiencia escuchando a los ancianos.

El 16 de marzo de 2016 contamos con la participación especial del Sr. Manuel Ci-
dre como recurso para la charla “La Clave del Éxito” llevada a cabo en el Teatro 
en el Recinto. Cidre nos compartió sus experiencias laborales y personales que 

lo llevaron a crear su em-
presa “Los Cidrines” y a 
ser candidato a la gober-
nación de nuestro país. 
En el mes de abril tuvi-
mos dos actividades su-
mamente interesantes y 
educativas.
El 4 de abril de 2017 con-
tamos con la participa-
ción de miembros de la 
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Muchas veces nos preguntamos por 
qué debemos integrar nuevas técnicas 
a la hora de enseñar. Y mucho más en 
una materia tan compleja como las 
matemáticas. Para los estudiantes es 
muy difícil y arduo el estudiar dicha 
materia. Es por esto que integrar el 
juego en las matemáticas es una téc-
nica muy bien vista y utilizado hoy 
día. Actualmente trabajo en la Acade-
mia Interamericana como tutora. Mis 
grupos son del nivel superior desde el 
grado decimo al duodécimo. El utili-
zar la técnica del juego a la hora de 
enseñar me ha resultado muy útil. Mis 
estudiantes comprenden mucho me-
jor el tema que se da y ellos ven que 
están jugando y a la vez aprendiendo. 

Cuando hablamos de ángulos los lle-
vé al parque y los puse a jugar pelo-
ta identificando los tipos de ángulos. 
Así ellos lograron ver en qué tipo de 
ángulo la pelota llego más lejos para 
lograr un “home run”. Además, ese 
día entendieron por qué deben trabajar 
en equipo si quieren lograr la victoria. 
Como recompensa por su arduo traba-
jo ese día los lleve al área de juegos en 
la Academia y cada uno de ellos mos-
tró un tipo de ángulo con su cuerpo.

A la hora de hablar de los tipos de 
triángulos realizamos un debate con 
las características de cada uno y nue-
vamente debieron trabajar en grupos o 
pares para lograr llegar a la victoria. 
Tanto los juegos de mesa como las 
salidas al aire libre que impliquen 
juegos son necesarias y bien vistas a 
la hora de enseñar. Es por ello que en 
la semana de “pi” (π) los estudiantes 
tuvieron juegos y realizaron camisas 
con motivo de “pi” (π). Cada estu-
diante debía crear una camisa a su 
estilo para presentarla al próximo día. 
Además de eso los estudiantes debían 
de identificar varias aseveraciones 
matemáticas utilizando el juego jen-
ga. Cada aseveración matemática era 
de un tema ya discutido en el semestre 
y algunos de ellos debían de resolver-
se en la pizarra, era fascinante ver a 
cada uno de ellos entusiasmados por 
la hora de tomar su turno y ver qué les 
tocaba. Mis estudiantes han entendido 
la importancia de trabajar en pares y 
en grupos ya que es más divertido y 
fácil a la hora de aprender un tema.

La Academia cuenta con juegos de 
mesa educativos y que son referentes 
a las matemáticas. Para cada tema hay 
un nuevo juego o una dinámica para 
presentarles el tema y que se diviertan 
mientras aprenden. Estoy fascinada 
con la experiencia de trabajar como 
tutora en la Academia, los estudiantes 
se han convertido en parte de mí.

El juego en las matemáticas
Ashley Chévere, Vice-presidenta Asociación de Futuros Maestros

Durante los días 24 al 28 de abril 
de 2017 la Asociación de Estudian-
tes de Sistemas de Oficina celebró 
la Semana de Profesional de Oficina 
con diversas actividades en las que 
participaron tanto los miembros de 
la Asociación como estudiantes de la 
comunidad universitaria y personal de 
administración del Recinto.  Con mu-
cha alegría ADSO festejó esta semana 
con las siguientes actividades:
ADSO Tour. Con el auspicio de la 
empresa Latin Media Group, el lunes 
24 de abril y el martes 25 de abril, los 
estudiantes de la Asociación realiza-
ron el ADSO Tour.  En esta actividad 
los miembros de la Asociación se des-
plazaron por diferentes áreas de Re-
cinto para repartir ejemplares de las 
revistas Imagen y Buena Vida.  En este 
encuentro con estudiantes del Recinto, 
los miembros de ADSO compartieron 
información sobre la Asociación y su 
programa de estudio destacando que 
prefieren celebrar la semana del Pro-
fesional de Oficina obsequiando a sus 
compañeros estudiantes del Recinto. 

Taller Prezi. La Profa. Elizabeth 
Maldonado Rodríguez, del Depar-
tamento de Ciencias y Tecnología, 
ofreció a doce miembros de la Aso-
ciación ADSO el taller sobre el pro-
grama Prezi el miércoles 26 de abril 
de 2017.  Los participantes quedaron 
muy satisfechos con esta experiencia 
y así lo expresaron con una evaluación 
excelente.  Los estudiantes de la Aso-
ciación Estudiantil ADSO agradecen 
a la Profa. Elizabeth Maldonado Ro-
dríguez, quien accedió a la petición de 
presentar esta herramienta tecnológi-
ca, por haber compartido este tiempo 
durante esta semana de celebración.

Concierto.  El jueves 27 de abril 
de 2017 en el Student Engagement 
Center del Edificio de Éxito Estudian-
til, el grupo de música pop de la Banda 
de la Policía de Puerto Rico agasaja-
ron a los estudiantes de la Asociación 
ADSO y a las secretarias del Recinto.  
En esta ocasión, en coordinación con 
la Oficina de Recursos Humanos del 
Recinto, los participantes cantaron y 
disfrutaron las melodías que interpre-
taron el Sargento Ángel Laboy y los 
Agentes Leticia Falcón Rivera, José 
Luis Vázquez Benítez y Luis Rivera 

Celebración de la Semana 
del Profesional de Oficina
Asociación Estudiantil de 
Administración de Sistemas de Oficina
Prof. Marialdi Torres Rosario, Depto. de Ciencias Económicas y 
Administrativas - Programa de Administración de Sistemas de Oficina
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Cruz. Fue un rato de mucha alegría que culminó con una deliciosa merienda 
y un bonito compartir entre estudiantes y personal del Recinto.  Una vez más, 
la Asociación Estudiantil ADSO agradece a la administración del Recinto la 
oportunidad que nos brindan de felicitar y reconocer la labor tan valiosa de estas 
profesionales.

ADSO te educa.  La 
Asociación Estudiantil 
ADSO quiso culminar 
la celebración de esta se-
mana con una actividad 
educativa a la que invi-
taron a los estudiantes 
de todas las organiza-
ciones estudiantiles del 
Recinto. Con el nombre 

ADSO te educa, se presentó la conferencia Etiqueta en la Entrevista de Empleo.  
El viernes 28 de abril de 2017 en el Anfiteatro del Edificio de Éxito Estudiantil, 
la Dra. Carmen Berríos Delgado, del Departamento de Administración de Em-
presas del Recinto de Aguadilla de la Universidad de Puerto Rico presentó este 
interesante y pertinente tema.  Su exposición actualizada, dinámica e interactiva 
logró el interés de los asistentes, quienes participaron con entusiasmo.  En esta 
ocasión contamos con representación de las siguientes organizaciones estudian-
tiles: Asociación Sin Barreras, Programa de Honor y Consejo de Estudiantes.  
ADSO agradece su participación.

Al culminar este segundo 
año de vida de la Asocia-
ción de Estudiantes de Ad-
ministración Sistemas de 
Oficina, nos sentimos muy 
satisfechos y contentos con 
el camino recorrido.  Con-
fiamos en contar con el res-
paldo y participación de los 
miembros de ADSO para el 
próximo año, así como nue-
vos miembros que se unan 
a la organización para al-
canzar las metas trazadas.  

Igualmente, miramos con optimismo 
nuestro futuro académico y profesio-
nal, siempre comprometidos con enal-
tecer nuestra profesión.  ADSO…ha-
cer la diferencia es dejar huellas.
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El miércoles 3 de mayo de 2017 los 
estudiantes del Programa de Honor 
del Recinto matriculados en el curso 
Investigación Aplicada y Responsa-
bilidad Social (HONP 4011) a cargo 
de la Profa. Vanessa Mora Mora par-
ticiparon de la conferencia Consejos 
para tu Presentación Oral que ofreció 
la Profa. Marialdi Torres Rosario, del 
Programa de Administración de Siste-
mas de Oficina.  
En esta ocasión, la profesora Torres 
presentó a los estudiantes recomen-
daciones para la presentación oral 
de la investigación realizada en el 
curso. Entre los temas discutidos se 

Estudiantes del Programa de 
Honor Participan de Conferencia
Prof. Marialdi Torres Rosario, Depto. de Ciencias Económicas y 
Administrativas - Programa de Administración de Sistemas de Oficina

encuentran: apariencia, postura, pun-
tualidad, expresión oral, estructura de 
la presentación, manejo del tiempo, 
control de los nervios y preparación 
de visuales. Durante la exposición, los 
estudiantes participaron y clarificaron 
dudas para hacer una presentación fi-
nal exitosa. De igual forma, expresa-
ron su satisfacción evaluando la con-
ferencia como excelente.  

Las presentaciones se llevaron a cabo 
el martes 16 de mayo de 2017, y entre 
los temas de investigación se encuen-
tran El feminismo comunitario como 
movimiento colectivo para la trans-
formación social: la mujer y su rol 
histórico en las luchas comunitarias 
de Puerto Rico; Viviendo mi adoles-
cencia tras las rejas, entre otros inte-
resantes e impactantes temas. 

Tener la oportunidad de dar por gracia 
lo que por gracia se ha recibido es una 
bendición. Dar es poder contribuir a 
mejorar la calidad de vida de aquellas 
personas que de no ser por tu ayuda, 
no podrían lograrlo.  Una sonrisa, un 
abrazo, un acto de bondad o tener so-
lidaridad podría iluminar el día más 
oscuro. Lo que tal vez para nosotros 
es insignificante o sencillo para otro 
puede ser lo mejor que le ha pasado en 
la semana o quizás en la vida. Con tan 
solo extender nuestras manos a los de-
más podríamos demostrarle al mundo 
que aún existen razones para luchar y 
superarse.  
Pertenecer a MEDLIFE, tener la 
oportunidad de viajar como volunta-
ria a Ecuador y ofrecerles ayuda a las 

comunidades de bajos ingresos ha sido 
una de las mejores experiencias en mi 
vida. Pude trabajar mano a mano con 
los médicos, escuchar los diagnósticos 
de los pacientes y ampliar mis cono-
cimientos como futura profesional de 
la salud.  Una de las experiencias que 
más me impactó fue conocer a Do-
menica, una niña de 9 años que luego 
de haberle explicado la importancia 
de cepillarse los dientes, ella me dio 
un abrazo.  En otra ocasión luego de 
llevar a una señora hasta el área del 
doctor, ella me ofreció de su comida 
en señal de agradecimiento. Realizar 
este viaje misionero me ayudó a cre-
cer como persona y a valorar aún más 
todo lo que tengo. Aprendí que los de-
talles más sencillos se pueden trans-
formar en inmensas oportunidades. 

Una experiencia inolvidable
Ashley Ramos Acevedo, Estudiante

Ser voluntaria me enseñó a entregar 
lo mejor de mí. Aumentó en mí el de-
seo de seguir ayudando, de no dete-
nerme y a seguir luchando.  Me siento 

agradecida con Dios, con MEDLIFE 
y con la Interamericana de Arecibo 
por esta maravillosa oportunidad de 
dar y servir.

“Debemos ser el cambio que queremos 
ver en el mundo”, esto según Gandhi.  
Palabras sabias dichas por un hombre 
sabio. El mundo constantemente está 
lleno de problemas, guerras y mucha 
necesidad;  a veces a nosotros como 
seres humanos en ocasiones se nos ol-
vida que podemos ser esa herramien-
ta importante para contribuir a que el 
mundo pueda ser un lugar mejor para 
vivir. El 2017, lo comencé aportando 
mi granito de arena en Riobamba, 
Ecuador, una de las experiencias que 

marcó mi vida para siempre. Tuve la 
oportunidad de trabajar con MEDLI-
FE en un viaje misionero.
Conocí  Magali, una niña que me cau-
tivó con su felicidad y entusiasmo. 
Ver a personas con pocos recursos y 
con acceso limitado a servicios médi-
cos ser tan alegres y agradecidos, me 
hacía reflexionar sobre las cosas que 
verdaderamente son importantes en 
la vida. Otro día le trajeron al doctor 
con quien me encontraba, un niño con 
una herida en la frente. Ver la manera 
en que ese doctor manejó la situación, 
fue algo digno de admiración. Me ins-
piró y me gustaría algún día ser como 
ese doctor, dedicado, humilde y segu-
ro de sí mismo. Yo pude colaborar ha-
ciendo mi parte que consistió en darle 
las gomitas de multivitaminas al niño 

para que dejara de llorar y el doctor 
pudiera hacer su trabajo. Podrá sonar 
simple darle unas gomitas a un niño, 
pero yo sentí que le di consuelo y calor 
humano en un momento de dolor y de 
angustia donde el niño se encontraba 
solo. Ahí sentí que todo el sacrificio 
que hice para poder llevar a cabo este 
viaje valió la pena y ahora más que 
nunca quiero seguir ayudando a per-
sonas de bajos recursos a tener una 
mejor calidad de vida. También el es-
cuchar las palabras de agradecimiento 
de las personas “Dios le pague, Dios 
le pague”, eso me llenó de alegría.
La realidad es que cada día de esta 
semana tuvo algo especial por lo que 
estoy eternamente agradecida a Dios, 
a MEDLIFE y a la Interamericana de 
Arecibo. 

IVA 2

Mi viaje misionero a Riobamba, 
Ecuador          
Isamarie Viruet Abreu, Estudiante
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a MEDLIFE y a la Interamericana de 
Arecibo. 

IVA 2

En enero de 2017 realicé un viaje mi-
sionero a Riobamba, Ecuador junto 
a 15 estudiantes del capítulo de ME-
DLIFE de la Interamericana de Are-
cibo. Riobamba es la tercera ciudad 
más grande de Ecuador, situada en la 
cordillera de los Andes. 
Nuestro trabajo misionero allí consis-
tió en  llevar  medicinas, educación y 
desarrollo a familias pobres del país.  
Pero dimos la milla extra cada vez que 
regalábamos un saludo o una sonrisa 
a un joven, un abrazo a un anciano 
o jugábamos y nos retratábamos con 

los niños del lugar. Como decía Ma-
dre Teresa de Calcuta: “Muchas veces 
basta una palabra, una mirada, una 
sonrisa para llenar el corazón…”.
En las mañanas, nos recogía una gua-
gua que nos llevaba a la comunidad 
hacia donde íbamos a trabajar ese día.  

Pasábamos por áreas rurales de her-
mosos paisajes donde veíamos a los 
campesinos trabajando la tierra o cui-
dando las ovejas. Una vez llegábamos 
al lugar, se montaba la clínica de salud 
y junto a los doctores, la dentista y la 
ginecóloga, comenzábamos a trabajar.  
Cada voluntario tenía tareas específi-
cas asignadas como lo eran el regis-
tro, la toma de signos vitales, la edu-
cación en salud, el lavado de manos y 
de dientes a los niños y la entrega de 
medicamentos en el área de farmacia. 
A otros les correspondía asistir a los 

doctores cuando estos atendían a los 
pacientes.  En la tarde luego de atender 
a todos los pacientes, regresábamos a 
la ciudad. En la noche nos  reuníamos 
a reflexionar sobre las experiencias 
vividas durante el día y a hacer una 
oración de agradecimiento a Dios por 

MEDLIFE de la Inter de Arecibo llega a Riobamba,
Ecuador
Yolanda Jové Méndez, Profesora Departamento de Ciencias y Tecnología

la oportunidad que nos daba de poder 
ayudar a los menos afortunados. Me-
ditábamos en frases como: “el servi-
cio es el amor en acción…”, “hay que 
hacer las cosas ordinarias con amor 
extraordinario…”, “lo que hacemos es 
solo una gota en el mar pero el mar 
sería menos si le faltara una gota…”, 

todas frases de 
Madre Teresa de 
Calcuta. Nos pre-
guntábamos que 
hubiera sido del 
niño con síntomas 
de apendicitis si el 
doctor de MEDLI-
FE no lo hubiera 
referido a un hos-
pital tan pronto lo 
atendió, o del niño 
que hubo que co-
gerle puntos en la 
frente por la herida 
que una estudiante 
le descubrió, o de 
la anciana con alta 
presión que recibió 
los medicamentos 
y el referido que 
necesitaba.    
También trabaja-
mos en un proyec-
to de desarrollo 
comunitario.

Esa semana nos tocó trabajar en la 
construcción de una escalera entre 
la montaña para comunicar dos co-
munidades y facilitar el camino de 
los niños a su escuela. El trabajo fue 
arduo pero la satisfacción muy gran-
de cuando los residentes del área nos 
agradecían lo que estábamos haciendo 

por ellos. Otro día pudimos visitar un 
hospital de niños. Allí  regalamos pe-
luches, juguetes, rosarios y estampitas 
y orábamos por la pronta mejoría de 
los bebés y niños  que estaban reclui-
dos. Además conversábamos con sus 
madres y les ofrecíamos palabras de 
consuelo y esperanza.
Luego de finalizar la semana de tra-
bajo, nos dirigimos a Quito donde 
visitamos la ciudad colonial con sus 
iglesias, monumentos, plazas y pala-
cios. También visitamos el Museo de 
la Mitad del Mundo donde nos expli-
caron los fenómenos físicos que se ex-
perimentan cuando nos encontramos 
en el Ecuador. Para resumir, fue un 
viaje fenomenal donde todos crecimos 
como seres humanos tanto en conoci-
mientos y cultura como en servicio y 
amor.    
Gracias Yolisol, Gustavo, Desireé, Isa-
marie, Ashley, José, Leonelis, Tiffany, 
Fabián, Jessica, William, Melanie, 
Adriana, Alan y Marimar por su ser-
vicio, Dios los bendiga.
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Durante el mes de junio 2017, el Centro de Éxito Estudiantil de la Universidad 
Interamericana de Arecibo, consiguió el auspicio de Texas State University y 
Kennedy Space Center para llevar a once estudiantes, acompañados de un miem-
bro de facultad a “NASA Opportunity for MSIs Exciting STEM Professional 
Development at a NASA Center in Summer 2017”. El proyecto les brindó la 
oportunidad a los participantes de recibir varias importantes certificaciones en 
STEM, Lunar y Meteoritos y Robótica para futuros maestros. Además, el grupo 
de la Inter de Arecibo obtuvo el primer premio en el Afiche NASAMEI 2017 
asegurando la participación a otro grupo de tigres para el verano del 2018. Felici-
taciones a los estudiantes por ese gran logro y por demostrar su compromiso en 
nuestra cultura de éxito estudiantil.

Ground Systems Development and Operations Program

Primer Premio Afiche 2017 Inter Arecibo 

Certificación STEM – NASAMEI Kennedy Space Center 2017

Dr. Lester Morales y el Personal de NASAMEI Kennedy Space Center 2017

Estudiantes de la Inter se destacan en Campamento NASA MEI 2017
Dr. José Donate, Director Centro de Éxito Estudiantil
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Estudiantes reciben Certificación “Lunar and Meteorite Disk Program”
NASAMEI 2017

Estudiantes en trabajos grupales construyen estructuras simulación 
Plataformas Verticales

NASA’s STEM for All Students
Kennedy Space Center

2017
“Congratulations”

Estudiantes participando de las facilidades espaciales Kennedy Space Center

Estudiantes de la Inter en trabajos grupales Programación de Robótica
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El pasado 24 de mayo, los estudiantes 
de la organización estudiantil Aso-
ciación Sin Barreras, culminaron las 
actividades del año académico con 
una actividad educativa.  Visitamos 
Las Cabezas de San Juan en Fajardo.  
Experiencia inolvidable para todos, en 
la que no solo compartimos   como 
grupo, sino que estuvo llena de mucho 
aprendizaje y vistas espectaculares del 
este de nuestra isla.
El recorrido comenzó en un “trolley” 
donde nuestra guía Astrid (excelente) 
nos brindó información muy valiosa 
sobre los terrenos, su historia y las 
conexiones naturales de la costa.  Nos 
adentramos en el manglar (paseo ta-
blado), donde tuvimos la oportunidad 
de ver la diversidad en la vegetación 
y las aves: mangle de botón, mangle 
rojo, mangle negro y mangle blanco.  
Bajamos a Playa Lirio, que se carac-
teriza por la cantidad de piedras en 
la orilla (no tiene arena) y por último, 

El faro y las conexiones naturales de la costa:   
Cabezas de San Juan, Fajardo
Lic. Itza M. Toledo, Consejera Profesional

subir al faro, construido en el 1880, 
donde recibimos una excelente pre-
sentación sobre la bioluminiscencia.  
Hermosa vista en los alrededores del 
Faro donde se pudo observar las isli-
tas de Palomino, Palominito, isla Ra-
tones, Culebra y Santa Cruz, aunque, 
estas dos últimas casi no podían verse 
debido a la bruma causada por el Pol-
vo del Sahara.  
Gracias a todos los miembros de la 
asociación.  Les agradezco su trabajo 
y compromiso con los estudiantes que 
reciben sus servicios como parte del 
acomodo razonable. Les comparto al-
gunas de las fotos…
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Alejandra Agosto Maldonado 
Cursa su cuarto año de bachillerato en 
Biotecnología en la UIPR, Recinto de 
Arecibo, con un promedio académico 
de 3.80 GPA. Durante estos años ha 
participado como tutora de biotecno-
logía, biología y matemáticas en el 
Centro de Tutorías del Recinto por es-
pacio de un año. En su trabajo ha de-
mostrado ser una joven muy dedicada 
y comprometida y además demuestra 
mucha responsabilidad en el desempe-
ño de sus tareas. Pertenece al Progra-
ma de Honor del Recinto de Arecibo 
y es mentora en el Proyecto MSEIP 
(Minority Science and Engineering 
Improvement Program), programa 
federal de ayuda para estudiantes de 
grupos minoritarios en los bachillera-
tos de Ciencias.  
En el verano 2016 participó de un in-
ternado de investigación en la Univer-
sidad de Nebraska, en Lincoln, dirigi-
do por el Dr. Steven Harris. El nombre 
de la investigación (en español) Los 
efectos de las fuentes del carbón so-
bre la formación de lípidos durante el 

cultivo mixto de hongos y algas. (Tí-
tulo original, Effects of carbon source 
on lipid body formation during mixed 
fungal-algal cultivation.) Además, 
Alejandra se ha destacado en el área 
de investigación dentro del Recinto.  
Junto a la Profesora Arlyn Pérez, del 
Departamento de Ciencias y Tecno-
logía en el proyecto Standardization 
and optimization of chromatography 
methods for the purification of rabbit 
IgG (Estandarización y optimización 
de los métodos de cromatografía para 
la purificación del conejo IgG), y bajo 
la supervisión de la Prof. Vanessa 
Mora, para un curso de investigación 
del Programa de Honor, trabajó en el 
tema Biotecnología como un nuevo 
modelo económico.  
Como meta profesional, desea dirigir 
o poseer una empresa de biotecnolo-
gía, para lo cual realizará una maes-
tría en Administración de Empresas y 
un PhD en bio-ingeniería o genética, 
biología celular y molecular. ¡Mucho 
éxito en su trayectoria estudiantil/
profesional!

Orgullo Inter - Reconocimiento a estudiantes tutores
Dra. Sonia E. López Mora, Directora Centro de Tutorías

Roberto Feliciano Galván  
Cursa su cuarto año en el bachillerato 
de Educación en Matemática con un 
promedio académico de 3.80 GPA, y 
espera graduarse en junio 2017.  Este 
semestre realiza su práctica de maes-
tro en la Escuela Superior Manuel 
Ramos, en Quebradillas. Pertenece 
al Programa de Honor del Recinto 
de Arecibo. También se desempeña 
como sonidista asistente en la Iglesia 
a la que asiste.

La trayectoria de estos 
dos estudiantes en el 
Recinto de Arecibo 
será una que dejará 

huellas de tigres 
entre la comunidad 

universitaria…                                                                                                                                   
Lleva dos años en su labor como tutor 
de Matemáticas en el Centro de Tuto-
rías del Recinto. Durante este tiempo 
ha demostrado su compromiso hacia 
la enseñanza de las matemáticas, que 

es su pasión en la vida. Labora incan-
sablemente en el Centro ofreciendo 
tutorías individuales y grupales a los 
estudiantes que solicitan este servicio.  
Es un joven muy dedicado en su tra-
bajo, y muy sensible a la necesidad de 
los demás.  
Trabajó para una compañía de cons-
trucción y mantenimiento entre 
agosto 2010 y mayo 2011.  Posee un 
certificado técnico en Electrónica y 
Reparación de Computadoras del Uni-
versal Technology College en Agua-
dilla, Puerto Rico, que completó en 
mayo 2007.  
Este verano, junto a un selecto grupo 
de otros estudiantes del Recinto parti-
cipará en un proyecto de la NASA, ya 
que visitará las facilidades del Centro 
Espacial Kennedy y Cabo Cañaveral 
en Orlando Florida, del 12 al 16 de 
junio. 
La trayectoria de estos dos estu-
diantes en el Recinto de Arecibo 
será una que dejará huellas de ti-
gres entre la comunidad universita-
ria.                                                                                                                                                                                                

de la página anterior
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A LA VANGUARDIA DEL DESARROLLO PROFESIONAL

La facultad es uno de esos pilares imprescindible en 
la Institución en el cual gira los proceso de diseño, 
revisión y creación de programas académicos. Es un 
claustro vanguardista consciente de su enfoque de 
cambio, creativo y capacitado en el uso de las más 
adelantadas tecnologías que redundan en una ense-
ñanza de calidad, innovación e investigación. Es por 
eso,  que la Universidad asigna recursos para la capa-
citación continua y el desarrollo de su facultad como 
becas para estudios, presupuesto para la asistencia a 
seminarios, talleres, congresos tanto en  Puerto Rico 
como internacionales. Otras áreas que reciben parti-
cular atención son “Assessment”, y el uso de tecnolo-
gía en la sala de clases.
Como todos los semestres el Decanato de Asuntos 
Académicos revalida su compromiso de proveer un 
desarrollo profesional continuo a nuestro claustro. En 
esta ocasión los talleres comenzaron desde el 9 al 20 
de enero de 2017.
A partir del lunes 9 de enero de 2017, se llevó a cabo el 
Maratón de la Norma de Progreso Académico Satis-
factorio en los diferentes departamentos académicos. 
El martes 10 de enero, en la sala de videoconferencia 
se llevó a cabo la reunión de inicio de semestre donde 
se discutió el Informe y Expectativas del Decanato de 
Asuntos Académicos y también el plan estratégico de 
Internacionalización. Durante la tarde de ese día se 
trabajó la consulta del Programa de Educación Gene-
ral, mejor conocido por sus siglas, PEG. El miércoles 
11 de enero de 2017, se ofreció el taller: Iniciativa es-
trategia de alto impacto en el aprovechamiento aca-
démico integrando comunidades de aprendizaje a 
cargo del Dr. José Donate. En los días 12 y 13 de ene-
ro de 2017 la facultad ofreció consejería académica en 
los departamentos académicos. Luego los días 17 y 18 
de enero de 2017  se llevaron a cabo los siguientes ta-
lleres: Actualización de cursos en Blackboard para la 
facultad que ofrece cursos en modalidad presencial. 
Actualización de cursos en Blackboard para la facul-
tad que ofrece cursos híbridos y en línea.
Además, el miércoles 18 de enero se llevó a cabo la 
actividad del Senado Académico en Administración 

Central con el tema: Diálogo para la Transformación de la Institución. Participaron el Comité Ejecutivo y 
Presidentes de los Comités Permanentes del Senado Académicos del Recinto. 
El 31 de marzo y 21 de abril, se llevó a cabo el taller TK20 para los Programas académicos. El recurso lo fue 
la Dra. Karen Woolcock y el Dr. Pedro Rivera Nieves, director de Assessment de nuestro Recinto. 
Además se ofreció dos ciclos de conferencias: Voces desde Rectoría. El 1 de febrero de 2017, se llevó a cabo 
el 8vo ciclo de conferencias Voces desde Rectoría donde el conferenciante invitado lo fue el Sr. Juan Zarago-
za Gómez, Exsecretario de Hacienda. El tema de la conferencia fue: ¿Cómo la crisis económica y fiscal que 
atraviesa nuestro país impactará a las estructuras y funciones de los sistemas universitarios? Luego el 15 de 
febrero de 2017 se presentó el 9no ciclo de conferencias Voces desde Rectoría el  conferenciante invitado fue 
el Sr. Alexis Morales Fresse, Exsecretario Auxiliar del Departamento de Estado. El tema de la conferencia 
fue: Retos y oportunidades como destino académico. Sabemos que los temas  que se presentaron  generaron 
una dinámica de reflexión crítica sobre nuestra realidad  social, económica y educativa.
Además, durante este semestre se ofrecieron varios talleres como parte de los adiestramientos para el mejo-
ramiento profesional de la facultad. Los mismos se ofrecieron en los meses de septiembre, octubre y noviem-
bre y se les otorgaron certificados de participación a los asistentes. Agradecemos a la Prof. Ebigaly Oliver 
y a su grupo de colaboradores por su genuina colaboración para capacitar a la facultad en la tecnología de 
vanguardia.  A continuación los diferentes talleres que se ofrecieron: 

Taller Fecha
Blogs 31 de enero 
Certificación de Blackboard Learn 18 de febrero
Herramientas de Blackboard Learn: Question set en Bb 8 de febrero
Portafolio Electrónico en Google 23 de febrero
PREZI 15 de marzo
Cómo grabar una presentación y subirla YouTube 29 de marzo
One Drive 20 de abril 

Por otra parte, tuvimos la experiencia enriquecedora de contar con la visita del American Council on Educa-
tion (ACE) durante los días 29 y 30 de marzo de 2017. Esta visita promovió la reflexión crítica sobre nuestra 
realidad educativa contemporánea de internacionalización de nuestra comunidad universitaria. 
Es importante destacar que el 24 de marzo del 2017 tuvimos de invitado al Dr. Francisco Yus, profesor titu-
lar de filología inglesa en la Universidad de Alicante en España con la conferencia: Ciberpragmática: retos y 
uso del lenguaje en la internet; y en la tarde con el taller: Ciberpragmática: uso del lenguaje en la internet, 
gracias al patrocinio del Dr. Rafael Cabrera y la Vicepresidencia de Asuntos Académicos y Estudiantiles.
El sábado 22 de abril de 2017 el programa de desarrollo para los docentes (PDD) auspició el taller: “Fortale-
ciendo nuestra comunidad de aprendizaje: metodologías, investigación en acción, estrategias instruccionales 
y evaluación del aprendizaje”, a cargo de la Dra. Nannette Portalatín Rivera.
Una vez más se confirma que el desarrollo profesional es un esfuerzo consciente de la administración central 
y el Recinto por mantener a la vanguardia el desarrollo continuo profesional de nuestro claustro. 

Desarrollo profesional de la facultad
Dra. Wanda I. Balseiro Chacón, Decana Asociada de Asuntos Académicos

Cuatro estudiantes forman parte del 
curso EDUC 2870 Población Excep-
cional, como Proyecto Piloto entre 
éstas dos universidades. Esta opor-
tunidad se concretó gracias al acuer-
do establecido entre la Universidad 
Southern Connetticut State y la Uni-
versidad Interamericana de Puerto 
Rico, Recinto de Arecibo.

Esta experiencia educativa promueve 
el intercambio de ideas, conceptos y 
aspectos culturales entre los estudian-
tes visitantes y los locales. Parte de los 
objetivos del Proyecto es que ambas 
poblaciones de estudiantes compartan 
actividades co-curriculares que pro-
mueven la sensibilidad cultural.  

Estudiantes de “Southern Connetticut State University” toman curso 
de Educación en  junio 2017 
Dra. Annette Vega Rodríguez, Decana de Asuntos Académicos

Además, de la rigurosidad académica 
para completar los objetivos del curso, 
los estudiantes participaron de las si-
guientes actividades: visitas guiadas a 
la Fortaleza, el Capitolio, visita al Mu-
seo Luis A. Ferré, el Parque de Bom-
bas de Ponce, la Catedral y el Paseo 

Tablado de la ciudad histórica de Pon-
ce. Así mismo, participaron del reco-
rrido por el Observatorio de Arecibo.
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El pasado 1 de febrero de 2017 a las 
9:00 am en la sala de videoconferencia  
se llevó a cabo el octavo ciclo de con-
ferencias Voces desde Rectoría. Este 
surge como parte de las actividades 
de rectoría de enlazar las inquietudes 
en el ámbito intelectual académico. Su 
fin primordial es reflexionar y buscar 
alternativas viables que nos lleven a 
encauzar  beneficios que redundan en 
nuestra comunidad universitaria así 
como en la comunidad externa. 
La actividad inició con la invocación 
a cargo del capellán el Prof. Amílcar 
Saúl Soto, director de la oficina de 
vida religiosa del recinto de Arecibo. 
Luego, el Dr. Rafael Ramírez Rivera, 
rector, le dio la bienvenida al conferen-
ciante y la Dra. Annette Vega, Deca-
na de Asuntos Académicos, le dio un 
cordial saludo a nombre del claustro 
académico. La Dra. Wanda Balseiro 
Chacón, Decana Asociada de Asuntos 
Académicos presentó al conferencian-
te invitado, el Sr. Juan Zaragoza Gó-
mez, exsecretario de Hacienda. 
He aquí algunos datos de interés sobre 
su vida y labor profesional: en 1981 
obtuvo un bachillerato en contabili-
dad en el recinto de Río Piedras de la 
Universidad de Puerto Rico. En ese 
mismo año fue becado y prosiguió sus 
estudios en la Universidad de Indiana 
donde obtiene, con honores, un grado 
de Maestría en Gerencia en 1983. Ese 
mismo año toma la reválida de conta-
dor público autorizado (CPA) y obtie-
ne la distinción de ser la nota más alta 
en Puerto Rico.
En 1983, labora para la compañía 
Price Waterhouse en Puerto Rico en 
la División de Auditoría y luego se 
transfiere a la División de Impuestos 
donde ocupa la posición de Gerente.  
En febrero de 1989, y a solicitud del 
entonces Secretario de Hacienda, Juan 
Agosto Alicea, pasa a ocupar la posi-
ción de Secretario Auxiliar de Rentas 
Internas, a la edad de 29 años, posición 
que ocupó durante cuatro años (1989-
1992).  En Hacienda estuvo a cargo de 
siete negociados (Contribución sobre 
Ingresos, Contribución sobre la Pro-
piedad, Arbitrios, Licor y Tabaco, Re-
caudaciones, Exención Contributiva, e 
Investigaciones Criminales) y fue res-
ponsable de implementar los planes y 
legislación correspondientes a Rentas 
Internas, incluyendo la Reforma Con-
tributiva de 1987. 
Comenzó a trabajar en la firma interna-
cional de contabilidad pública Arthur 
Andersen LLP (Andersen) en el 1993, 
como Principal del Departamento de 

Impuestos convirtiéndose en Socio en 
el 1995 y posteriormente en Jefe del 
Departamento de 1999 a 2002. En el 
2002 establece una firma de consulto-
ría contributiva, Zaragoza & Alvarado 
LLP.  A través de su carrera profesio-
nal el Sr. Juan C. Zaragoza Gómez ha 
estado muy activo en el desarrollo de 
la legislación contributiva y el análi-
sis del sistema contributivo de Puer-
to Rico tanto a nivel estatal como 
municipal.
En el año 2001 fue nombrado por la 
Gobernadora Sila María Calderón 
como representante del interés públi-
co en el Comité de Evaluación de la 
Estructura y Operación del Centro de 
Recaudaciones Municipales (CRIM) 
el cual presidia el Lcdo. William Mi-
randa Marín. Durante el año 2004 par-
ticipó, junto a la firma de consultoría 
Bearing Point, en el Proyecto de Re-
forma Contributiva.  En el año 2005, 
a solicitud del Alcalde del Municipio 
de Caguas, el Hon. William Miranda 
Marín, estuvo a cargo del proyecto de 
redacción del primer impuesto sobre 
ventas en Puerto Rico, también cono-
cido como el “Chavito de Willie”. Du-
rante el año 2006 y 2007 y a solicitud 
del Departamento de Hacienda, par-
ticipó activamente en la redacción de 
las disposiciones del IVU y de su Re-
glamento. Durante el año 2008 Juan 
dirigió los trabajos como consultor 
externo, de la redacción de los regla-
mentos de la Ley de Incentivos Eco-
nómicos de 2008. Desde comienzos 
del año 2013 Juan estuvo asesorando a 
la Secretaria de Hacienda Hon. Melba 
I. Acosta Febo en materia contributi-
va, especialmente en la evaluación y 
desarrollo de legislación, entre otros 
asuntos.   Forma parte del Grupo Ase-
sor de la Reforma Contributiva, nom-
brado por el Gobernador. 
El Sr. Juan Zaragoza Gómez ocupó la 
presidencia del Colegio de Contadores 
Públicos Autorizados de Puerto Rico 
(1997-1998), además de otras posicio-
nes en dicho colegio como Presidente 
de Asuntos Contributivos, Director en 
la Junta de Directores, Asistente al Te-
sorero en el Colegio e Instructor en el 
Programa de Educación Continuada. 
Ha sido colaborador en el periódico 
El Nuevo Día escribiendo columnas 
sobre temas contributivos y económi-
cos. El 15 de octubre de 2014, el Hon. 
Alejandro García Padilla, Gobernador 
de Puerto Rico, lo designa como Se-
cretario de Hacienda, siendo confir-
mado por el Senado de Puerto Rico 
el 13 de noviembre de 2014. Tomó el 

juramento de su cargo como Secreta-
rio de Hacienda el 17 de noviembre de 
2014 hasta diciembre de 2016.
El señor Zaragoza ofreció su confe-
rencia titulada “¿Cómo la crisis eco-
nómica y fiscal que atraviesa nuestro 
país impactará a las estructuras y fun-
ciones de los sistemas universitarios?” 
En su análisis, presentó una visión 
panorámica del complejo problema 
económico que atraviesa nuestro país 
y cómo este ha afectado los sistemas 
universitarios. 
Luego, de la exposición de la confe-
rencia, la dinámica que se generó en-
tre la facultad, compañeros del área 
administrativa y el señor Zaragoza fue 
muy enriquecedora haciendo hincapié 
en el proceso de evolución  de las es-
tructuras existentes en la academia y 
los futuros cambios.  En esa línea de 
análisis crítico de trascender y crecer 
en el aspecto académico e internacio-
nal se invita al  Sr. Alexis Morales 
Fresse, exsecretario auxiliar Depar-
tamento de Estado. Entonces surge el 
noveno ciclo de conferencias de Voces 
desde Rectoría ese pasado 15 de febre-
ro de 2017 con el tema: Retos y opor-
tunidades como destino académico. 
El Sr. Morales Fresse posee un doc-
torado en Educación, Liderazgo Or-
ganizacional de Nova Southeastern 
University y una  Maestría en Plani-
ficación, Planificación de Sistemas 
Económicos, Políticas Públicas y Pla-
nificación Social de la Universidad de 
Puerto Rico. Durante muchos años el 
Sr. Morales Fresse ha sido el princi-
pal asesor, planificador-arquitecto y 
ejecutor de la política pública de di-
plomacia académica y uno de los más 
fuertes aliados de 100.000 Fortalezas 
En las Américas, una iniciativa de la 
firma del Presidente Obama. Tam-
bién es  fiel defensor de Reach Hig-
her, una iniciativa de la Primera Dama 
Michelle Obama. Como diplomático 
académico, redactó e implementó una 
iniciativa de desarrollo socioeconómi-
co basada en activos para promover 
Puerto Rico como destino académi-
co. El Secretario de Estado de Esta-
dos Unidos, John Kerry, reconoció la 
valiosa propuesta puertorriqueña de 
dar la bienvenida a estudiantes de los 
países representados por los jefes de 
estado en la Cumbre de las Américas, 
junto con el vicepresidente estadouni-
dense, Joe Biden, en la Casa Blanca. El 
Dr. Morales-Fresse también asesoró 
directamente a la Secretaria de Estado 
y Secretaria de Educación, presiden-
tes, cancilleres, decanos, directores 
y otros representantes universitarios, 
empresariales y de otras organiza-
ciones privadas. Durante su período 
como SubSecretario de Estado para 
Cooperación Técnica, Desarrollo 

Integral y Diplomacia Académica 
(2013-2016), se encargó de promover 
el estudio en el extranjero y algunos de 
los intercambios comerciales e indus-
triales que incluye el sector educativo. 
Redactó la Política Pública de Princi-
pios Rectores para la Planificación Es-
tratégica Longitudinal (Carta Circular 
Número 27-2015-2016) en el Departa-
mento de Educación de Puerto Rico. 
Este es el plan más alto en la jerarquía 
de los planes para el segmento de edu-
cación pública de Pre-K a 12.
A medida que el éxodo, la crisis po-
lítica, fiscal y económica y la incer-
tidumbre social se acrecientan en la 
Isla, Morales-Fresse permanece como 
un enlace crucial no sólo entre el go-
bierno, sino también el resto de Puerto 
Rico y Estados Unidos y su comuni-
dad puertorriqueña, hispana y latina. 
De hecho, es quien creó y dirigió el 
proyecto Campus Puerto Rico y or-
questó más de 40 acuerdos de colabo-
ración con gobiernos, entidades mul-
tilaterales, asociaciones universitarias 
y redes. Este año varias entidades 
sectoriales y multisectoriales en Puer-
to Rico incluyeron el Proyecto Des-
tino de Movilidad Académica como 
parte de sus agendas comunes para 
trabajar con la nueva administración 
gubernamental. Esas entidades son 
Echar Pa’Lante, Agenda Ciudadana, 
Juntos Por Puerto Rico, la Cámara de 
Comercio de Puerto Rico, la Asocia-
ción de Fabricantes de Puerto Rico y 
la Asociación de Productos de Puerto 
Rico (propietaria de la marca colec-
tiva Hecho en Puerto Rico). Además, 
el Sr. Morales Fresse es reconocido 
como uno de los  proponentes más 
influyentes  de programas de movili-
dad académica y de cómo estos deben 
provocar una transformación en otros 
sectores como el transporte público, 
vivienda, turismo y las telecomunica-
ciones, entre otros. 
En su conferencia durante la tarde, el 
Sr. Morales Fresse propone en su ex-
posición una agenda  que propicie una 
economía del conocimiento y de los 
visitantes como una estrategia para la 
integración del Hemisferio Occiden-
tal. Esta presentación nos permitió la 
apertura del análisis crítico de ver en 
el horizonte una expansión multicul-
tural y académica que redunda en el 
beneficio del crecimiento intelectual 
de nuestros estudiantes.
Gracias al Sr. Juan Zaragoza Gómez y 
al Sr. Alexis Morales Fresses  por ha-
ber aceptado nuestra invitación y por 
su valiosa aportación intelectual. Es 
por eso, que el ciclo de conferencia de 
Voces desde Rectoría les reconoce por 
sus destacadas exposiciones en bene-
ficio de nuestro progreso académico.

Voces desde Rectoría
Dra. Wanda I. Balseiro Chacón, Decana Asociada de Asuntos Académicos
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Contactos: 
Addys Molina Fonseca: colecciones1@
casa.cult.cu 

Yanet (Encargada de Canjes): bibliocanje@casa.cult.cu 
Angel González Abreu: angel@casa.co.cu 
bibliohemerteca@casa.cult.cu 
Dr. Arnaldo Rivero Verdecia: Arnaldo@dict.uh.cu

Entre las experiencias gratificantes de 
este año se encuentra mi participación 
en el VII Encuentro Internacional de 
Historia Oral: Memoria, Voces e Imá-
genes de América Latina y el Caribe, 
celebrado en el mes de febrero de 2017, 
en la Universidad Nacional Autónoma 
de Nicaragua, Managua (UNAM). 
Fuimos siete compañeros/as, seis de 
ellos/as representando la Universidad 
de Puerto Rico y esta servidora de la 
Universidad Interamericana, Recinto 
de Arecibo. Este encuentro se distin-
gue por la presencia de historiadores/
as de América Latina y Europa que 
en sus investigaciones utilizan como 
evidencia histórica las acciones, los 
recuerdos, relatos y/ o la memoria de 
protagonistas de eventos significati-
vos. La historia oral utiliza las entre-
vistas como un medio para rescatar 
y recrear sucesos y personajes que la 
historia oficial y los libros de texto re-
gularmente no reconoce. Esta forma 
de recuperar la historia me ha resul-
tado muy eficaz en mis investigacio-
nes ya que a través del recuerdo de los 
entrevistados/as nos familiarizamos 

con detalles que complementan la in-
formación que proveen los documen-
tos. Para señalar dos claros ejemplos 
de historia oral puedo identificar las 
entrevistas que realicé en mi tesis 
doctoral a los dominicanos y domini-
canas que lucharon contra la dictadura 
trujillista en la República Dominicana 
en el exilio en Puerto Rico. Un ejem-
plo cercano también es las entrevistas 
que realizamos el Dr. René Cuevas y 
yo para escribir la historia del Recinto 
de la Universidad Interamericana en 
Arecibo, 1956-2012. 
En el congreso en Nicaragua disfru-
tamos de charlas magistrales, temas 
interesantísimos de diferentes países, 
entre ellos Puerto Rico. Participamos 
de talleres para poner en práctica nue-
vos métodos como por ejemplo el aná-
lisis de fotos desde el punto de vista 
del entrevistado/a. Por supuesto que 
paseamos, fuimos al Parque de la Cul-
tura, ahí visitamos la réplica de la re-
sidencia del poeta Rubén Darío y del 
gran revolucionario Augusto Sandi-
no. Disfrutamos de la comida criolla, 
de los bailes folclóricos, de ciudades 

Vivencia latinoamericana
Dra. Myrna Herrera Mora, Dpartamento de Ciencias Sociales

como León y Granada y de plazas de 
mercado y artesanías. Sobretodo, dis-
fruté  la acogida y la compañía de co-
legas en el quehacer histórico.
Por otro lado, este semestre tuve otra 
extraordinaria experiencia ya que el 
Ministerio de  la Cultura de Repúbli-
ca Dominicana me invitó a participar 
de la decimonovena Feria del Libro. 
Fui invitada a disertar sobre la poeta 
dominicana Carmen Natalia Martínez 
Bonilla y su participación política en 
contra de la dictadura trujillista en exi-
lio en Puerto Rico de 1950-1961. En 
la feria se conmemoraba el centenario 
de Carmen Natalia, fallecida en 1976.  
Imaginénse cual sería mi emoción al 
encontrarme en la Biblioteca Nacio-
nal de Santo Domingo y observar en 
los pasillos fotos de grandes mujeres 
como Virginia Wolf, Gabriela Mistral, 
Salomé Ureña y Julia de Burgos. Des-
de mi llegada al país hasta mi salida, 
recibí significativos detalles de hospi-
talidad y cortesía. Además el recono-
cimiento a mi labor como historiadora 
no pudo ser más elocuente. 
Agradezco a todas las personas que de 
diversas formas han hecho posible las 
experiencias memorables que les com-
parto. Consciente de que como histo-
riadora y mucho más… yo soy la Inter.

El pasado miércoles 5 de abril de 2017 
tuve la oportunidad de ir a La Habana, 
Cuba con el motivo de consultar unas 
fuentes bibliográficas, para mis inves-
tigaciones. Mientras, que mi esposo 
asistía a la conferencia AMA Global 
Marketing SIG en el Hotel Nacional. 
Durante el viaje tuve la oportunidad 
de ir a la Casa de las Américas y a la 
Universidad de La Habana. 
En la Casa de las Américas visité la 
Hemeroteca donde me atendió el Sr. 
Ángel González Abreu (Especialista 
en Biblioteca) y la Sra. Addys Molina 
Fonseca (Quien se encarga del Desa-
rrollo de Colecciones). Se estableció la 
posibilidad de establecer intercambios 
de revistas (canjes) entre nuestra Insti-
tución y la de ellos. En especial para 
nuestra revista “PRISMA”, por lo que 
procederemos a realizar las gestiones 
necesarias para ello. 
De otra parte, en la Universidad de 
La Habana, tuve la oportunidad de 
recorrer los ficheros de la biblioteca 
buscando los recursos que necesita-
ba. Allí conocí al Dr. Arnaldo Rivero 
Verdecia, quien posee un doctorado 
en Ciencias de la información y se ha 
destacado como periodista, profesor e 

investigador histórico, entre otras co-
sas. El Dr. Rivero me brindó mucha 
información histórica y hasta me ob-
sequió un libro de su autoría. La expe-
riencia fue muy interesante y de gran 
provecho a nivel académico. Espero 
poder regresar para continuar investi-
gando algunos temas que se quedaron 
sobre el tintero. 

Experiencia de viaje a Cuba
Profa. Carola Narváez, Departamento de Estudios Humanísticos
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El 16 y 17 de marzo de 2017,  en el 
Salón de Usos Múltiples de la Uni-
versidad Interamericana de Puerto 
Rico, Recinto Metropolitano, se llevó 
a cabo el Simposio de la Arquidióce-
sis de San Juan bajo el tema Refor-
mas en la Iglesia de Puerto Rico: 
1851 - presente.  El mismo contó con 
el apoyo de la Escuela de Teología del 
Recinto Metropolitano  y su Director 
el Dr. Ángel Vélez Oyola y el Decano 
de Humanidades quien es el Dr. Oscar 
Cruz Cuevas.  
Durante el primer día del simposio la 
Prof. Carola Narváez Rosario ofreció 
la ponencia  “La crisis eclesial ante la 
invasión norteamericana (1898).

Simposio en Inter Metro
Profa. Carola Narváez, Departamento de Estudios Humanísticos

En la mesa también presentaron sus 
ponencias el Dr. Gerardo A. Hernán-
dez Aponte de la Universidad de Puer-
to Rico, Recinto de  Río Piedras y el 
Dr. Arnaldo Gierbolini de la Pontificia 
Universidad Católica de Puerto Rico, 
Recinto de Ponce. Quien moderó en la 
mesa fue el Dr. Hiraldo de la Univer-
sidad Interamericana de Puerto Rico, 
Recinto Metropolitano. 

Por tercer año consecutivo, el Proyecto 
“Math & Science Partnership” MSP, 
se ha mantenido ofreciendo servicios 
de capacitación profesional a maes-
tros de Ciencias y Matemáticas de los 

niveles 4to a 6to y 7mo a 9no de escue-
las públicas y privadas pertenecientes 
a la Región Educativa de Arecibo. Du-
rante su participación en el proyecto, 
los maestros tuvieron la oportunidad 
de utilizar los laboratorios de Ciencias 
y Tecnología del Recinto, además de 
asistir a viajes de campo que le per-
mitieron estudiar más a fondo los con-
ceptos presentados en los talleres. La 
facultad y los técnicos de los distintos 
laboratorios hicieron posible que los 
maestros tuvieran experiencias reales 
de laboratorio y que a su vez se pudie-
ran realizar en la sala de clases. 
Como parte del taller “Las Rocas”, 
impartido por el Prof. Juan E. Carrión, 
los maestros utilizaron los microsco-
pios del laboratorio de microbiología 
para así poder ver y estudiar más de 
cerca la composición de las rocas y los 

distintivos de cada una de ellas. Para 
esta actividad se le proveyó a cada 
maestro un “kit” de rocas que podían 

llevarse a su salón de clases. Además, 
en el taller de “La Tabla Periódica”, 
ofrecido por la Ing. Maddy M. Vega, 

De los laboratorios del Recinto a la sala de clases
Jennifer Maldonado, Directora del Proyecto MSP

Maestros de ciencias del nivel intermedio en el laboratorio de microbiología como 
parte del taller impartido por la Dra. Romero.

Maestros de ciencias del nivel elemental en el laboratorio de química acompañados 
por la Ing. Maddy M. Vega durante el taller de “La Tabla Periódica”

Kit de composta y bioma creado con 
material reciclado del grupo de 

ciencia elemental
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pudieron integrar conceptos mate-
máticos con la tecnología, trabajar 
hojas de cálculo, creación de tablas y 
gráficas en Excel, hasta aplicaciones 
como GeoGebra que les permite rea-
lizar diversos ejercicios matemáticos. 
También, se integró en ambos grupos 
el componente de contacto verde, el 
cual desde el pasado año forma parte 
del currículo tanto de Ciencias como 
de Matemáticas, para brindarles a los 
maestros estrategias que pudiesen in-
tegrar en su salón de clases y que estu-
viesen a tono con los estándares de su 
materia y nivel. Los recursos que ofre-
cieron los talleres crearon diversas ac-
tividades innovadoras que los maes-
tros pudieron integrar en sus salones, 
desde la creación de un “dish garden” 
utilizando conceptos de diagramas y 
medidas a escala, tiestos en concre-
to en forma de figuras geométricas, 
creación de composta utilizando un 
“kit” especial que se adquirió para ese 
propósito y una composta utili-
zando botellones plásticos para 
promover el reciclaje, los cuales 
se llevaron a su salón de clases.
Los viajes de campo que los pro-
fesores realizaron este semestre 
fueron sumamente interesantes 
y de gran ayuda para los maes-
tros. En una iniciativa del Prof. 
Francisco Soto, se logró una co-
laboración con la Sociedad Or-
nitológica de Puerto Rico, en la 
cual pudieron proveer una visita 
guiada al Bosque Cambalache 
de Arecibo sin costo alguno. 
En el recorrido, los maestros 
pudieron aprender acerca de 
las distintas especies de aves y 
plantas que posee dicho bosque, 
esto como parte del taller de 
“Conservación Ambiental”. En 
adición, un grupo de maestros 
tuvo la oportunidad de explorar 
la “Cueva Matos”, en donde pudie-
ron estudiar más a fondo el tema de 
la formación de cavernas, guiado por 
el Prof. Juan E. Carrión y asistido por 
el Coordinador Educativo Juan A. 
García. 

Este tercer año del proyecto, al igual 
que en años anteriores fue uno en el 
que la facultad del Recinto, los téc-
nicos de laboratorios, las distintas 
oficinas de Gerencia de Matrícula, 
Recursos Externos y todo el personal 

administrativo hicieron posible que 
todas las actividades se pudieran rea-
lizar de manera exitosa. La experien-
cia que cada maestro se ha llevado del 
Recinto, es lo que ha hecho que cada 
año el proyecto continúe ofreciendo 

servicios y que tengamos siempre 
matrícula llena, con maestros que in-
cluso llevan desde el 2014 recibiendo 
una continua capacitación profesional. 
Comenzamos el nuevo ciclo del pro-
yecto el 1 de junio de 2017 y augu-

ramos un año académico de grandes 
éxitos para la población de maestros 
que atendemos y sus estudiantes y que 
redunde en un mejor aprovechamiento 
académico.

de la página anterior

los maestros pudieron estudiar los 
distintos elementos que la componen 
de una manera divertida y diferente, a 
través de pequeños experimentos que 
incluían pruebas de acidez, conducti-
vidad, entre otras, y pudieron descu-
brir el porqué de la clasificación de los 
mismos en la Tabla Periódica. Por otra 
parte, la Dra. Lizbeth Romero, Direc-
tora del Departamento de Ciencias y 
Tecnología, impartió talleres de gran 
interés para los maestros de Ciencias 
del nivel intermedio y que están in-
cluidos en los estándares de contenido 
de su materia y nivel. Con el tema de 

“Ingeniería Genética y la Biotecnolo-
gía en la Agricultura”, los maestros 
aprendieron acerca de procesos bio-
tecnológicos que se utilizan actual-
mente haciendo uso del equipo del 
laboratorio de Biotecnología; para la 
parte teórica, la doctora Romero creó 
un “Bingo de Biotecnología” con tar-
jetas informativas, del cual se le brin-
dó un “kit” a cada maestro para que 
pudieran jugarlo con sus estudiantes 
mientras aprenden de esta fascinante 
rama de las Ciencias.  
Además, los maestros de Matemáti-
cas, hicieron uso de los laboratorios 
de computadoras. En los mismos estos 

Maestros de matemáticas del nivel elemental, estudiando los ejes de simetría integrando la tecnología

Maestros de ciencias del nivel intermedio acompañados del Prof. Juan E. Carrión en el viaje 
de campo a la Cueva Matos como parte del taller “La Zona Cársica

y la Formación de Cavernas”

Tiesto geométrico en concreto, 
integrando conceptos matemáticos y 
contacto verde, creado por maestros 
de matemáticas del nivel intermedio

Maestros de matemáticas del nivel intermedio haciendo uso de los laboratorios
de computadoras del Recinto
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Desde la primavera del 2012 se ha co-
menzado a fraguar una alianza mul-
tisectorial en nuestra isla con el pro-
pósito de desarrollar una cultura de 
emprendimiento global mediante la 
activación de Echar Pa’lante del Ban-
co Popular. Mediante este esfuerzo 
se espera que los profesores univer-
sitarios se preparen apropiadamente 
para servir como agentes de cambio 
efectivo en sus recintos y comunida-
des. Este programa inicial contiene 7 
componentes, de los cuales he tenido 
la oportunidad de participar en 2 de 
ellos durante el mes de mayo y junio.
El primero fue: Evidence-Based En-
trepreneurship & Startup Lab y el 
mismo fue dictado por el profesor 
Keith McGreggor de Georgia Tech los 
días 24 y 25 de Mayo en el Centro de 
Desarrollo del Banco Popular en Cen-
tro Europa.
 Nuestra foto grupal con el Prof. Mc-
Greggor. En este grupo se encuentran 
también los profesores Enrique Mar-
tinez Calimaño, Rafael Colón Cora, 
Antonio Llorens y Ana Román de 
Inter Metro, la Profa. Grace Di Leo 
de Inter-Bayamón y un servidor Prof. 
Alexander Rosado Serrano de Inter 
Arecibo.
Nuestro segundo taller fue: Mentali-
dad Emprendedora para Profesores 
Universitarios el 31 de mayo y el 1 de 
junio en el Centro de Desarrollo del 
Banco Popular en Centro Europa
En esta foto se encuentra el Prof. Alex 
Rodríguez Ginorio, Director del Cen-
tro de Emprendedores de Inter-Metro, 

Comunidad de educadores en emprendimiento e innovación
Prof. Alexander Rosado-Serrano, Programa Graduado y Subgraduado- Departamento de Ciencias Económicas y Administrativas

quien fue uno de los que ofreció el ta-
ller y un servidor el Prof. Alexander 
Rosado-Serrano de Inter-Arecibo.
Esperamos compartir los conocimien-
tos adquiridos en estos talleres con 
nuestra facultad y comunidad en el 
Recinto de Arecibo de la Universidad 
Interamericana y promover la menta-
lidad emprendedora con un enfoque 
internacional.

El viernes, 28 de abril de 2017 
se celebró, en las facilidades de 
la Escuela de Negocios y Em-
presarismo de la Universidad 
del Turabo, el Primer Encuen-
tro de Investigación y Labor 
Creativa de los Profesores de 
Contabilidad.  Se llevaron a 
cabo 4 sesiones concurrentes 
donde 12 profesores de con-
tabilidad de la Universidad 
del Turabo y de varios de los 
recintos de la Universidad de 
Puerto Rico presentaron sus 
trabajos de investigación. 
También en esta ocasión se 
celebró el XXVI Encuentro 
Nacional de Estudiantes de 

Primer Encuentro de Investigación y Labor Creativa de los Profesores de
Contabilidad y el XXVI Encuentro Nacional de Estudiantes de Contabilidad
Prof. Elba Toro de Díaz, Directora Departamento de Ciencias Económicas y Administrativas

Contabilidad. En este Encuentro es-
tudiantes de los programas de conta-
bilidad de las instituciones de educa-
ción superior de Puerto Rico hicieron 
una presentación oral de sus trabajos 
originales de temas de contabilidad 
que fueron evaluados a posteriori por 
profesores y que recibieron las tres 
puntuaciones más altas. Los trabajos 
premiados fueron:
• Primer premio: Percepción en el 

cumplimiento de los principios fun-
damentales en las reformas contri-
butivas en Puerto Rico, Paola A. 
Rivera Henchys, UPR Humacao.

• Segundo premio: Percepciones y 
recomendaciones de contadores pú-
blicos autorizados sobre auditorías 

financieras realizadas a microem-
presas en Puerto Rico, Héctor A. 
Cruz Soto - UPR Ponce.

• Tercer premio: Importancia de la 
ética en la educación en contabi-
lidad, Brian Colón Miranda, UPR 
Mayagüez.

Esta actividad fue auspiciada por la 
Asociación de Profesores Universita-
rios de Puerto Rico. El profesor Ma-
nuel Sánchez Cabrera y la profesora 
Elba Toro de Díaz asistieron a la mis-
ma acompañados de tres estudiantes 
del Recinto: Waila Castro Rosado, 
Rayneé Correa Alonso y Yashira Ga-
larza Serrano.
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La asociación de Futuros Maestros 
junto al “Comedy Club” tomaron la 
iniciativa de visitar al Hogar Maná. 
El cual está ubicado en el barrio Sa-
bana Hoyos del Pueblo de Arecibo. 
Muchos de los envejecientes que allí 
residen no tienen familia. Es triste ver 
como se arreglan los fines de semana 
para esperar a sus hijos o familiares 
y nadie llega a verlos. Nuestra misión 
era llevarles alegría y lograr escuchar-
los. Fue muy interesante conocer de 
cada uno de ellos. Jaime, uno de los 
pacientes nos contó que había viajado 
a tantos lugares maravillosos que era 
triste recordarlo porque ya no podía 
estar allí. Otro de ellos nos contó que 
sabía cuatro idiomas y nos dijo varias 
palabras en cada idioma. Además de 
eso jugamos domino con Eugenia la 
“Master” en ese juego. Esta nos contó 
que además de jugar domino le encan-
ta leer y que puede leer un libro en dos 
días. No solo compartimos con los pa-
cientes, sino que logramos ver el arduo 
trabajo que realizan las enfermeras y 
la dedicación que cada una de ellas 
tiene por cada paciente. En total son 
unos 20 pacientes y muchos de ellos 
están encamados. Muchas veces las 
enfermeras deben de realizar varios 
trabajos a la vez. Tuvimos el placer 
de ayudarles a entregar el almuerzo 
a los pacientes y logramos ver como 
pocos familiares fueron a verlos. Les 
llevamos una pequeña merienda y 
suplementos para el hogar. Entre los 

suplementos se encontraban: cremas 
corporales, jabones líquidos, comi-
das enlatadas, detergentes de limpieza 
y artículos de higiene personal. Las 

enfermeras estaban sumamente agra-
decidas ya que las ayudas recibidas 
eran bienvenidas. Para mí como futura 
maestra el estar allí me dio una gran 

lección debido a que todos llegaremos 
a esa edad o tenemos familiares que 
están en esa etapa y no es lindo ver-
los allí solos sin una visita, sin tener 
con quien hablar de su propia familia. 
Es por ello que debemos tomar con-
ciencia, amar a los nuestros apoyarlos, 
dedicarles tiempo y atención ya que 
todos llegaremos a esa edad. Muchas 

personas me cuestionaron por qué 
realizar mi labor comunitaria en un 
“Home” ya que nuestra concentración 
es educación. Fácil porque una labor 
voluntaria es ayudar a quien lo nece-
sita sin pedir nada a cambio y gracias 
a esta grata experiencia nos llevamos 
muchas cosas. Al menos para mí, me 
enseñó la importancia de valorar lo 
que tenemos y a quienes nos rodean ya 
que no sabemos cuándo sea la última 
vez que estén con nosotros.

Un servicio comunitario, una lección de vida
Ashley Chévere, Vice-presidenta Asociación de futuros Maestros

Durante el año académico de agosto a 
mayo de 2017 el proyecto de aprendi-
zaje activo trabajó de forma diferente. 
Se identificó la necesidad del departa-
mento de educación de trabajar con los 
cursos de metodología para demostrar 
el proceso de planificación y la clase 
demostrativa de forma más efectiva. 
Esto con el propósito de que los estu-
diantes pudieran conceptuar de forma 
clara lo que debían de realizar como 
requisito final en estos cursos. Cabe 
señalar que esta necesidad surge de-
bido a que estos cursos de metodolo-
gía actualmente se están ofreciendo 
principalmente a distancia. ¡El reto 
era cómo sustituimos la riqueza de las 
clases demostrativas que se ofrecen en 
los cursos presenciales! 
Diseñamos una estrategia constituida 
por el desarrollo de varios compo-
nentes: esquema para planificar, lista 

focalizada sobre la planificación, pre-
guntas más frecuente sobre la planifi-
cación, preguntas más frecuentes so-
bre la clase demostrativa, rúbrica para 
evaluar el trabajo y grabaciones sobre 
clases demostrativas. 
Esta experiencia se caracterizó por la 
discusión, el debate,  la reflexión y so-
bre todo, el aprendizaje.  ¡La experien-
cia fue extraordinaria! Felicito a cada 
uno de los compañeros del grupo y re-
conozco su capacidad y contribución 
al proceso.
A continuación, las opiniones de los 
compañeros sobre la experiencia en 
el proyecto de aprendizaje activo del 
7mo grupo del recinto de Arecibo:  
“Este proyecto resultó ser una ver-
dadera experiencia de aprendizaje y 
crecimiento profesional. Nos permitió 
reflexionar sobre temas que tradicio-
nalmente son debatibles en el campo 

de la educación donde generalmente 
no hay consenso. En esta oportunidad 
y tras largos debates logramos po-
nernos de acuerdo para establecer un 
sistema uniforme de planificación que 
pueda ser utilizado tanto en los cursos 
de metodología como en los cursos de 
Experiencias en el ambiente educativo 
I y II. Esto es un logro importante ya 
que impactará directamente al estu-
diante. Evitará   llevar mensajes dife-
rentes que le producen confusión”.

Profesora Magda Vázquez

El aprendizaje activo se define como 
un modelo de instrucción vigoroso, en 
el cual de manera ágil y divertida se 
estudian ideas, se resuelven problemas 
y se aplica lo que se aprende.  Todo 
eso lo hemos logrado durante este año 
de trabajo con los compañeros del 
Departamento de Educación.  Hemos 

disfrutado de una experiencia educa-
tiva enriquecedora la cual nos ha per-
mitido reflexionar, analizar y tomar 
acción sobre nuestras prácticas basado 
en los principios del aprendizaje acti-
vo.  Nos dio la oportunidad de crecer 
académica y profesionalmente.  Todos 
ejercimos un rol activo, pero guiado 
por un proceso colaborador que nos 
permitió ampliar nuestro horizon-
te, y de manera simultánea nos unió 
como profesionales, buscando las me-
jores alternativas para lograr el apro-
vechamiento académico de nuestros 
estudiantes. 

Dra. Ana Delgado

¡El aprendizaje activo fue una ex-
periencia extraordinaria! Mediante 
las actividades que se desarrolla-
ron se pudo visualizar desde distin-
tas perspectivas la forma en que los 

El Proyecto de Aprendizaje Activo - 7mo Grupo
Dra. Iris E. Cordero, Coordinadora Proyecto Aprendizaje Activo
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estudiantes de los  curso de métodos de enseñanza a distancia pueden interpretar 
el contenido del curso relacionado con la planificación y las clases demostrati-
vas. Esta experiencia permitió el diseño de unas herramientas que llevará a los 
estudiantes de forma clara y uniforme las actividades que se espera que realicen.

Profesor Víctor Gíl

Durante este año académico en el Proyecto de Aprendizaje Activo tuve la oportu-
nidad de conocer y comprender la dinámica de los procesos de enseñanza-apren-
dizaje de los cursos de metodología del Programa de Educación de Maestros 
(PEM) que se ofrecen a distancia. En términos generales se pudo contribuir al de-
sarrollo de documentos 
que apoyen la concep-
tualización del plan de 
aprendizaje o instruc-
cional. De igual forma 
aplicamos un ambiente 
de diálogo, reflexión 
y colaboración crítica 
mediante la grabación 
de clases de los maes-
tros para que fueran de 
beneficio para los estu-
diantes del PEM.
Dr. Víctor Concepción

Al llevar a cabo este 
proyecto de Aprendi-
zaje Activo, siento que 
he contribuido a la for-
mación profesional de 
nuestros estudiantes 
aspirantes a ser maes-
tros. Estoy seguro que 
cada una de las clases 
que se grabaron bajo 
este proyecto, serán de 
gran ayuda a los obser-
vadores de las mismas; 
ya sea para emular 
los aspectos positivos, 
como también para no 
repetir las deficiencias 
que en nuestras clases 
pudieron presentarse. 
En fin....toda crítica 
constructiva es un pilar 
en la formación profe-
sional de todos aque-
llos a ser llamados....
EDUCADORES.

Dr. Miguel Mercado

La experiencia de ha-
ber participado en el 
Proyecto de Aprendiza-
je Activo fue altamente 
enriquecedora.  En este 
proyecto, el Aprendi-
zaje Activo se plantea 
como una estrategia de 
enseñanza en donde el 
maestro diseña e imple-
menta actividades de 
aprendizaje centradas 
en los estudiantes con 
el propósito de acre-
centar la participación 
de los mismos en la 
construcción del cono-
cimiento.  De la misma 
forma, este proyecto ha 

ayudado a crear unas guías para que la facultad del Departamento de Educación 
pueda crear e implementar estrategias de enseñanza de manera estructurada que 
logren un impacto sistemático en cada una de las Metodologías que integran el 
Programa de Educación de Maestros.

Dra. Auris Martínez Guevara
Directora Departamento de Educación

Agradecemos a la Dra. Annette Vega, Decana de Asuntos Académicos, la opor-
tunidad de ofrecer este tipo de actividad que atiende las necesidades reales que 
tiene la facultad y los estudiantes del Recinto de Arecibo.
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La Oficina de Recursos Humanos 
comprometida con el bienestar del 
personal gerencial y no docente tie-
ne entre sus prioridades promover la 
participación en seminarios, talleres 
y actividades de capacitación profe-
sional. Estas actividades van dirigidas 
al fortalecimiento del desempeño del 
personal y a mantenerlos informados 
sobre las normas y políticas institu-
cionales, leyes y cambios emergentes 
a tono con las nuevas tendencias de 
legislación laboral.
El primer semestre de agosto a di-
ciembre tuvimos grandes retos para 
nuestra Oficina, no obstante, logramos 
realizar la Clínica Comunitaria cono-
cida como “Instituto Interamericano 
del Ojo” con el auspicio de la Escue-
la de Optometría. Nuestros emplea-
dos recibieron servicios optométricos 
especializados en la comodidad de 
nuestro Recinto. Además, para el mes 
de octubre participamos del taller: 
“El dolor de la pérdida” ofrecido por 
la Profa. Luz Andújar. Este taller fue 
gratificante ante las diversas pérdi-
das significativas en nuestro Recinto.    
Coordinamos la charla: “Prevención 
de Suicidio” con la participación de 
la Lcda. Abigail Torres y Lcda. María 
Lugo. En el mes de noviembre, duran-
te el Acto Ecuménico y almuerzo de 
Acción de Gracias, el personal docen-
te y no docente disfrutó de la “Activi-
dad de Reconocimiento” por años de 
servicio y distinción laboral.
El 2017 la Oficina de Recursos Hu-
manos tuvo un nuevo comienzo, una 
nueva visión y un nuevo horizonte. Al 
personal de Recursos Humanos se in-
corporó la Dra. Grisel I. Castellanos 
González, nueva directora. La doctora 
Castellanos dirige al personal hacia el 
servicio, la creatividad 
y a aceptar los retos; 
su experiencia y pro-
fesionalismo en el área 
de los Recursos Hu-
manos es un valor ad-
quirido que potencia el 
refuerzo y refinamien-
to del personal para 
continuar ofreciendo 
un servicio de calidad 
para nuestros clientes 
internos y externos. 
¡Enhorabuena!
Enero, nuestro primer 
reto, “Kronos”, duran-
te estos primeros me-
ses de implantación se 
han estado realizando 
orientaciones a todo 
el personal no docente 

sobre el proceso de registro 
de asistencia mecanizada. 
En el mes de febrero, mes 
de la Amistad, realizamos 
varias actividades enfoca-
das hacia la salud, (Clínica 
de Salud y Charla: Corazón 
Saludable) con el auspicio 
de Triple S Salud. Los estu-
diantes del Programa Gra-
duado de Recursos Huma-
nos ofrecieron las charlas 
“Relaciones Interpersona-
les, Motivación y Servicio 
al Cliente”. Además, nues-
tro personal gerencial y 
supervisorio participaron 
de orientaciones sobre la 
nueva Ley de Transforma-
ción y Flexibilidad Laboral 
2017. Celebramos la con-
fraternización “Día de la amistad” 
con la colaboración de la organización 
estudiantil L.I.D.E.R.E.S. del Progra-
ma Student Support Services. Los em-
pleados disfrutaron de esta actividad 
en ambiente alegre y de camarería. 
Finalizamos el mes de febrero con el 
taller de Excel Básico ofrecido por la 
Profa. Ebigaly Oliver.
En el mes de marzo comenzamos con 
el pensamiento “Detrás de cada mujer 
exitosa, está el poder de crear, nutrir y 
transformar”, este fue el mensaje se-
leccionado para honrar a nuestras em-
pleadas con motivo al Día de la Mujer.   
Se planificaron las orientaciones para 
el personal por el personal de la Ase-
guradora Multinational Life Insuran-
ce y el Plan de Retiro TIAA/CREF.
Durante el mes de abril coordinamos 
varias actividades de carácter per-
sonal, educativo y de agradecimien-
to. Iniciamos con la Charla “Los 8 

principios financieros” auspiciada por 
el Banco Popular de PR dirigida hacia 
la educación y organización del pre-
supuesto personal; ante la expectativa 
y cambios económicos que acechan a 
nuestro país.
Como en años anteriores nuestras 
Asistentes Administrativas disfruta-
ron su gran Semana. Estas profesio-
nales fueron agasajadas y reconocidas 
por su calidad de trabajo y servicio.  
Dicha semana dio comienzo con la 
bendición y reflexión a cargo de la Dra. 
Wanda Balseiro y el agradecimiento 
de parte del Dr. Rafael Ramírez, Rec-
tor. Nuestras Asistentes… su servicio, 
esmero y compromiso las hace mere-
cedoras de ser la imagen de nuestro 
Recinto. El pasado 26 de abril de 2017 
tuvieron el privilegio de asistir a la 
10ma Convención Anual para la Se-
mana del Profesional Administrativos 
2017 auspiciada por la Universidad de 
Puerto Rico, Recinto de Aguadilla, en 
el Hotel Courtyard Marriott en Agua-
dilla.   En esta actividad participaron 
de tres talleres de capacitación profe-
sional. El taller “Nuevas Nociones en 
la Gramática Española” por la Dra. 
Evelyn E. González tuvimos la opor-
tunidad de conocer sobre los cambios 
de ortografía y gramática sugeridos 
por la Real Academia Española de 
manera que podamos atemperarlos en 
las tareas relacionadas a las destrezas 
de comunicación escrita. La segunda 
charla “La Autodivulgación de los 
Usuarios en las Redes Sociales y su 
Impacto en el Ámbito Laboral” ofreci-
do por el Dr. Edwin E. González, nos 
hizo reflexionar sobre cuán importan-
te es la prevención en la divulgación 
de información mediante las redes 
sociales y cómo nos puede afectar el 

crimen cibernético y el fraude 
a nivel laboral y personal. La 
última conferencia “Resolu-
ción Creativa de Problemas” 
por la Dra. Janet Román Ruiz 
nos expuso algunas técnicas 
para resolver problemas y ma-
nejar las situaciones de modo 
positivo.  Además, disfrutaron 
del “Stand Up Comedy” con 
el comediante “Yeyito el Al-
calde de Santa Olaya”. Esta 
semana culminó con un ex-
quisito Concierto con la Ban-
da Pop de la Policía.  
Agradecimiento especial a la 
Profa. Marialdi Torres y sus 
estudiantes de la Asociación 
de Sistemas de Oficina por 
su esmero y coordinación con 
la Policía de Puerto Rico. No 

obstante, queremos agradecer a las or-
ganizadoras de estas actividades a la 
Dra. Grisel Castellanos, Dra. Wanda 
Balseiro, Carmen Deliz, Maritza Do-
menech y María Maldonado por su 
esmero y detalles para que estas acti-
vidades fueran del disfrute de nuestras 
Asistentes.
En el mes de mayo ofrecimos los ta-
lleres de tecnología: “One Drive:” por 
la Profa. Elizabeth Maldonado, “Excel 
intermedio y avanzado”, “Publisher” y 
“PowerPoint” ofrecidos por la Profa.  
Ebigaly Oliver. Además, tuvimos la 
charla “Manejo de Stress” auspiciada 
por Triple S Salud.  
“Honor a quien honor merece”, no po-
demos pasar por alto el Día del Perso-
nal de Mantenimiento, Conservación 
y Ornato sin darle un agradecimiento 
especial a esos empleados. Compa-
ñeros y compañeras que día a día se 
esmeran para que nuestras áreas de 
trabajo estén impecables, que siempre 
están dispuestos a colaborar en todo 
momento. Coordinamos un desayuno 
de confraternización y la charla: “Re-
lajación 101 para la Generación Sí”, 
por la Profa. Wanda Balseiro, pasamos 
un momento agradable, de respeto y 
de inspiración. Culminamos nuestra 
jornada de actividades con la planifi-
cación de las charlas: “Violencia Do-
méstica” y “Hostigamiento Sexual en 
el Ámbito Laboral” ofrecida por la 
Sra. María Abrams, trabajadora social 
de la Oficina de la Procuradora de la 
Mujer. Esta charla de carácter educa-
tivo nos llevó a reflexionar sobre estos 
males que aquejan a nuestra sociedad. 
La Oficina de Recursos Humanos 
cuenta con un personal de calidad que 
siempre está dispuesto a escuchar, co-
laborar y servir. 

La Oficina de Recursos Humanos a la vanguardia 
Ada I. Vélez Marín, Técnica de Recursos Humanos
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La organización “Diversity Anesthe-
sia” celebró su reunión anual del pro-
grama “Diversity in Nurse Anesthesia 
Mentorship Program” en el Recinto 
de Arecibo los días 6 y 7 de mayo. 
Esta actividad va dirigida al desarro-
llo continuo de capacitación en destre-
zas de anestesia. Entre los objetivos se 
encuentra el proveer un taller acerca 
del Protocolo para el manejo de vía 
aérea invasiva.  La actividad contó con 
más de 80 participantes, entre ellos es-
tudiantes activos en escuelas de Anes-
tesia, profesionales de enfermería 
Anestesistas, facultad, directores de 
programas y potenciales estudiantes.  
Algunos de los conferenciantes de la 
actividad fueron el  pasado presidente 
de la “American Association of Nurse 
Anesthetists” (AANA) el doctor Juan 
Quintana y el doctor Juan González 
Asistente del Director del Programa 
de Anestesia en Florida International 
University. El domingo, 7 de mayo el 
Centro de Simulación para los profe-
sionales de la salud recibió a los par-
ticipantes con diferentes estaciones de 
área práctica, tales como: manejo de 
vía aérea, canulación de vena central, 
inserción de anestesia espinal y mane-
jo de vía aérea de difícil acceso.
Finalmente, la doctora. Wallena 
Gould, fundadora y presidenta de la 
organización “Diversity Anesthesia” 
agradeció la acogida a la organización 
que representa por parte del Recinto; 
“donde permeaba el calor humano 
y la hospitalidad”. Felicitamos a los 
estudiantes, facultad y dirección del 
Programa de Anestesia por la orga-
nización y excelente demostración 
de compromiso con el programa y la 
institución durante el evento. Extende-
mos las gracias al Decanato de Asun-
tos Administrativos, a la técnica del 
laboratorio de simulación la señora 
Keyla Vélez Medina y a la profesora 
Isaida Cabrera Montero (Departa-
mento de Enfermería).

Diversity Anesthesia en el Recinto de Arecibo
Dra. Annette Vega Rodríguez, Decana Asuntos Académicos
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Durante el semestre de enero a mayo de 2017 se ofreció el primer curso de Inglés Básico para la facultad.  Ocho miembros de facultad iniciaron el Proyecto Interna-
cionalización, de ellos, siete correspondían a facultad jornada completa y uno facultad jornada parcial.

En el avalúo de este primer curso 
los participantes expresaron que los 
objetivos del mismo fueron alcan-
zados.  Además, mencionaron que 
la actividad provee el espacio para 
mantener comunicación con cole-
gas y propiciar el aprendizaje en un 
ambiente de camaradería y cordiali-
dad.  El sábado, 27 de mayo de 2017 
el primer grupo que participó del 
curso de Inglés Básico recibieron 
la certificación al completar los re-
quisitos del mismo.  Para el próximo 
término académico se estará ofre-
ciendo continuidad al Proyecto.

El pasado 14 de junio de 2017, en el 
Centro de Convenciones de Puerto 
Rico el Sr. Edgardo Colón Ayala re-
cibió la Investidura de Doctor en Ad-
ministración de Empresas con espe-
cialidad en Gerencia en la colación de 
Grados de la Universidad del Turabo.  
Con esta ceremonia culmina el ahora 
Doctor Colón otra de sus metas edu-
cativas. El doctor Colón ha colaborado 
como facultad a jornada parcial en el 
Recinto de Arecibo por los pasados 17 

Facultad a la vanguardia
Dra. Wanda I. Balseiro Chacón, Decana Asociada de Asuntos Académicos

años. Entre sus experiencias laborales 
cuenta con un alto bagaje en la indus-
tria de la banca en posiciones regula-
res y gerenciales. Contándose entre 
las experiencias de trabajo; fusiones 
de bancos y Planificación Estratégi-
ca. Además, de realizar auditorías en 
y fuera de Puerto Rico. Compartió 
labores con el Centro de Desarrollo 
de Pequeñas Empresas y Tecnología 
(SBTDC), por sus siglas en inglés, 
en el Recinto de Bayamón y Oficinas 

Centrales del Proyecto. Cuenta en su 
perfil profesional con el ofrecimiento 
de talleres para creación de empresas 
a personas desplazadas por la Ley 7. 
Es Consultor Independiente en em-
prensarismo, ofreciendo sus servicios 
en el Proyecto de la Agencia sin fines 
de lucro de base comunitaria, conoci-
da como la oficina para la Promoción 
y el Desarrollado Humano (OPDH). 
En el ámbito académico ha ofrecido 
cursos de finanzas, mercadeo y em-
presarismo a nivel subgraduado y gra-
duado. El recinto felicita al Dr. Edgar-
do Colón Ayala y le desea éxito.

El contacto de los académicos en los 
congresos internacionales posibilita el 
intercambio de conocimiento que re-
dunda en la calidad de la enseñanza 
en la educación superior. Sin embargo, 
ese compartir de ideas y experiencias 
transgreden fronteras al crear lazos 
de oportunidades de intercambio plu-
rilinguista para crecer en la multicul-
turalidad que se genera entre univer-
sidades con el fin de lograr el éxito 
estudiantil y el crecimiento investi-
gativo. Las relaciones internacionales 
a través del V Congreso Internacio-
nal de Lenguas Modernas “Cruzan-
do fronteras lingüísticas, literarias y 
culturales” que se llevó a cabo del 12 
al 14 de diciembre de 2016 en la Uni-
versidad de Costa Rica fue uno de los 

grandes desafíos al cruzar fronteras 
físicas y culturales. Lo beneficioso de 
este congreso fue el intercambiar co-
nocimientos y experiencias que nutren 
para tener más opciones de crecer e 
innovar las experiencias curriculares, 
sociales, culturales, de avalúo conti-
nuo y sobre todo el desarrollo de li-
derato educativo y el apoyo de la in-
vestigación. El programa del congreso 
incluyó la presentación de ponencias, 
talleres y conferencias que dictaron 
destacados investigadores internacio-
nales, quienes abordaron desde sus ex-
periencias e investigaciones la proble-
mática de la lectura y la escritura, el 
plurilingüismo y la multiculturalidad 
en la formación universitaria hacia el 
mundo del trabajo. 

V Congreso Internacional de Lenguas Modernas
“Cruzando fronteras lingüísticas, literarias, culturales” en la universidad de Costa Rica
Dra. Wanda I. Balseiro Chacón, Decana Asociada de Asuntos Académicos

En fin, la experiencia de haber podido 
participar nos permitió intercambiar 
experiencias y conocimiento entre los 
académicos costarricenses y extran-
jeros interesados en la lectura y en la 
escritura, llevándonos a reflexionar y 
a mejorar la calidad de la enseñanza a 
nivel de educación superior. Además, 
quiero reconocer la atención brindada 
por la Dra. Gilda Pacheco Acuña, di-
rectora Escuela de Lenguas Modernas 
de la Universidad de Costa Rica y la 
señora Jenny Mena López por haber 
sido una excelente anfitriona de su 
país Costa Rica y de su universidad al 
plantear de forma amena y sencilla “lo 
importante del encuentro de cultura y 
la decisión de vivir no solo minutos 
sino momentos”. 

Nuevamente agradezco a la Oficina 
de Rectoría y al Decanato de Asuntos 
Académicos la oportunidad y la ayuda 
brindada para asistir a este congreso.  

El Plan de Internacionalización del recinto cuenta con
el ofrecimiento de desarrollo de destrezas en idiomas
Dra. Annette Vega Rodríguez, Decana de Asuntos Académicos
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Espiritismo
Prof. Carola Narváez, Departamento de Estudios Humanísticos

El lunes, 6 de marzo de 2017 se llevó 
a cabo la conferencia: “Espiritismo en 
Puerto Rico: perspectiva histórica”, 
ofrecida por el Dr. Gerardo A. 
Hernández, profesor del Recinto 
de Río Piedras de la Universidad 
de Puerto Rico. La actividad fue 
coordinada por el Departamento de 
Estudios Humanísticos del recinto 
y participaron varios invitados que 
ofrecieron información importante 
sobre el tema.

NOTAS DEL RECTOR

Pasada las seis de la tarde del sábado, 
3 de junio de 2017 se observa la feli-
cidad y alegría del grupo de colabora-
dores de la 11ma copa presidente que 
se realizó en el TPC Dorado Beach. 
Abrazos y besos de agradecimiento 
entre los colaboradores al compar-
tir unas palabras de misión cumplida 
para beneficio a los estudiantes de la 
universidad. Momentos antes el Lcdo. 
Manuel J. Fernós y el ingeniero Den-
nis W. Hernández expresan su reco-
nocimiento a todos los colaboradores, 
tanto a los presentes como a los que 
trabajan desde sus unidades acadé-
micas, por su significativa aportación 
para hacer posible este magno evento 
de recaudación de fondos. 
El torneo de Golf invitacional conoci-
do como Copa Presidente es una ini-
ciativa de la Junta de Síndicos de la 
Universidad Interamericana de Puer-
to Rico con el propósito de recaudar 
fondos para los estudiantes con nece-
sidad económica y que están haciendo 
progreso académico satisfactorio. Esta 
actividad es posible gracias al grupo 
de colaboradores de las onces unida-
des académicas y el personal de la 
Oficina Central del Sistema UIPR.
A través de estos primeros once (11) 
años de la Copa Presidente la Univer-
sidad ha contado con el compromiso 
y respaldo de auspiciadores mone-
tarios, intercambios y de jugadores 
en su carácter individual que están 

comprometido con la meta de forta-
lecer el fondo de beca institucional. 
Los recaudos de la 11ma Copa Presi-
dente contribuyen a la otorgación de 
$55,000 para 55 estudiantes durante 
el primer semestre del año académico 
2017-2018.  En resumen, la Universi-
dad Interamericana de Puerto Rico 
había otorgado $658,000 a 598 estu-
diantes durante el periodo de 2006 al 
presente. Por otro lado, anualmente 
el presupuesto de la Interamericana 
cuenta con una asignación presupues-
taria en becas institucionales equiva-
lente al 5% de prepuesto total; esta 
cantidad representa $13, 059,841 para 
el año fiscal 2015-2016.
El compromiso de la Universidad para 
continuar otorgando ayudas econó-
micas para los gastos de matrícula a 
los estudiantes de las respectivas uni-
dades académicas queda evidenciado 
al anunciar la 12ma Copa Presidente 
para celebrarse el sábado, 2 de junio 
de 2018 en el TPC Dorado Beach.  
¡Les exhortamos a separar la fecha 
desde ahora! Gracias.

11ma Copa Presidente
Dr. Rafael Ramírez Rivera, Rector
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Pin emblemático de los 
60 años de fundación del 
Recinto de Arecibo
Como parte de la celebración del 60 aniversario del Recinto de Arecibo, el 
Dr. Rafael Ramírez Rivera obsequió a todo el personal un pin emblemático 
conmemorando seis décadas de excelencia académica.

BUENAS NUEVAS

Días antes a la Semana Mayor, mientras almorzaba, un televisor prendido en un 
canal local entrevistaba al Secretario de Turismo de Puerto Rico. El tema era el 
éxito de los hoteles, paradores y hostales de mi isla, que estaban casi llenos a ca-
pacidad. Todo normal hasta que este dignatario hace el siguiente comentario que 
enfrió mi almuerzo: “…este aumento de reservaciones es el resultado de lo que 
algunos llaman Semana Santa”. En segundos me pasó por la mente de todas 
las cosas raras que mis abuelos me hacían 
hacer en esa semana tan significativa. No 
se podía gritar, había que beberse toda el 
agua servida, alimentos que no se podían 
comer, no se podía picar nada con un cu-
chillo, el comercio cerrado y la radio solo 
ponía música adecuada, etc. Pero antes de 
comenzar con el mismo sermón repetitivo 
sobre cómo los valores y las tradiciones re-
ligiosas van quedando lejos cada vez más, 
me detuve en la palabra “algunos”. ¿Aca-
so ya no se llama así esta semana? ¿Aca-
so somos tan poquitos? una mirada a mi 
alrededor me dio par de contestaciones y 
preocupaciones. Primeramente, la fuerza 
laboral cada vez tiene más días de trabajo 
en ella y menos de vacaciones, si es que les 
dan algunos. El comercio igual, la carrera 
en búsqueda de más riqueza no se detiene 

por un Mesías que quiso sacrificarse sin ningún beneficio económico. Pero el 
“algunos” me quitaba el hambre. Por años he trabajado con una cantidad grande 
de personas y estoy totalmente convencido que no somos “algunos”. Esa era 
mi sincera preocupación. ¿Será que estamos tan camuflajeados, disfrazados o 
aclimatados a no ser la diferencia, que los pocos que aceptan el reto son solo 
“algunos”? ...aquí dejé de comer. Yo recuerdo muy bien las palabras de Jesús 

a su Padre: “No te pido que los quites del 
mundo, sino que los protejas del maligno.” 
Jn 17:15. Pero si contamos con una buena 
noticia (evangelio), una esperanza (que no 
avergüenza) y un poder (que nos lo da el 
Espíritu Santo) no tengo ninguna razón ló-
gica de vivir “invisibles” en un mundo de 
tanta necesidad. No me pienso esconder o 
vivir separado de todos, pues Jesús mismo 
dijo que no me debo “quitar del mundo”. 
Todos necesitan que estos “algunos” se lle-
nen de valentía y comiencen no solo hablar 
sino a vivir de la manera que la palabra nos 
pide para así demostrar en verdad cuantos 
somos y llegar a ser ese grupo que influya 
positivamente en el bienestar y la salud so-
cial de nuestra isla. “Algunos” debemos ya 
ser muchos, debemos ser ya “casi todos”, 
pues esta es la voluntad de Dios Padre.

¿Estas con algunos?
Prof. Amilcar Saúl Soto, Director Oficina de Capellanía
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Todavía impresionados por haber sido 
testigos del poder de su Dios, los israe-
litas siguieron las últimas instruccio-
nes de Moisés. Esta vez era abandonar 
Egipto y salir lo antes posible camino 
a su libertad. En las últimas semanas 
observaron asombrados la mano de 
Dios enviando plagas a su alrededor 
parar terminar así siglos de abuso y 
esclavitud. Esa generación no conocía 
la libertad, esta era solo un sueño, una 
promesa, algo inalcanzable. Pero ante 
su vista ahora veía a Dios obrando 
por su libertad. Los versículos bíbli-
cos arriba expuestos nos narran ese 
momento en que llegó la hora de salir 
y claramente podemos ver su actitud.   
NO era momento para mirar atrás, ni 
pensar con melancolía, ni actuar con 
un odio revanchista o menos era mo-
mento para preguntar ¿y ahora que 
haremos? Era momento de moverse y 
actuar.
Estamos frente a un nuevo comienzo 
que nos pone ante los mismos senti-
mientos de aquellos minutos del éxodo. 

¿Será un buen momento para 
mirar atrás? ¿Le daré espa-
cio a la melancolía de cosas 
pasadas? ¿Reacciono con un 
odio revanchista ante los que 
me hicieron mal? o pregunto 
¿y ahora que haremos?  
El mirar atrás es una reac-
ción muy humana. Pero con 
ella es imposible seguir hacia 
al frente. Algunos tienden a 
quedarse con su vista en el 
pasado por el miedo, las insegurida-
des o vagancia. La vida del cristiano 
es una en constante movimiento. La 
Biblia utiliza frases como: “sin mirar 
atrás” “las cosas viejas pasaron…” 
“prosigo al blanco”. Se nos está pro-
hibido estancarnos en el pasado. Mirar 
atrás es solo permitido para aprender 
de los errores y no volver a cometer-
los. Cuando nos enamoramos del pa-
sado nace en nosotros la melancolía. 
Ese falso sentimiento de lo que fue 
que quisiéramos mantener o volver 
porque estamos convencidos que fue 

Sin mirar atrás
Prof. Amilcar Saúl Soto, Director Oficina de Capellanía

mejor ante lo desconocido del futuro. 
La melancolía nos va hipnotizando 
hasta que nos roba las fuerzas de con-
tinuar y la esperanza por algo mejor. 
Todo nuestro pasado contiene errores y 
momentos desagradables que tienden 
a desarrollar rencor y molestia. Ambas 
sensaciones no nos dejarán comenzar 
de nuevo con un pensamiento claro y 
fijo hacia nuestra meta futura. Nuestro 
foco será el de satisfacer inútilmente 
ese odio a través de la revancha. Al 
final nunca saciará completamente el 
corazón, al contrario, lo apagará más 

sin deseo de dar un solo paso 
hacia al frente. Las escrituras 
son claras cuando nos dice 
que: “olvidando ciertamente 
lo que queda atrás, y exten-
diéndome a lo que está de-
lante” Filp 3:13. Por último, 
pero igual de dañino está el 
no saber qué hacer ante el 
futuro. Aunque siempre será 
totalmente desconocido, si 
podemos actuar, preparar y 
forjar un camino por el cual 
queremos caminar hacia el 
futuro. Aquí tiene una vital 
importancia el contar con 
Dios, pues es un Dios que 

todo lo sabe y conoce. En ocasiones 
lo revela, en otras nos da la capacidad 
para afrontarlo. Con Él siempre gana-
mos a pesar de las adversidades, las 
sorpresas negativas y los desaires.
Te exhortamos a que sigas adelante 
en este nuevo comienzo, un paso a la 
vez, con la ayuda excelente de nues-
tro Dios. Él ha prometido estar junto 
a nosotros como estuvo con el pueblo 
de Israel a través del desierto, guiando, 
supliendo y dirigiendo. En Él no hay 
cambio alguno, junto a Él no hay que 
mirar atrás.

ENLACE INTER Y LA COMUNIDAD

El pasado  5 de mayo  se celebró la 
actividad de bienvenida a la vida uni-
versitaria de la clase graduanda de 
la Academia Interamericana de Are-
cibo, los Ohana Mau Loa 2017.  Esta 
se llevó acabo por una iniciativa de la 
bibliotecaria de la Academia, la Sra. 
Danaide Maysonet.  También estuvo 
presente, la maestra de salón hogar, la 
Srta. Gisselle Caraballo.
El propósito era que estos jóvenes pa-
saran por una experiencia previa de 
cómo sería su primer día en la univer-
sidad después de la semana de orien-
tación… poner en práctica la toma de 
decisión individual. Comenzó con un 
recibimiento a cargo del equipo de 
Promoción y Mercadeo y el personal 
del CAI en la Sala Cibernética para 
Estudio en Grupo. Luego fueron ubi-
cados en la  Sala de Investigación del 
CAI a cargo de la Sra. Karla Rodrí-
guez. Allí se les ofreció una charla-ra-
lly sobre las herramientas y el proceso 
de investigación a nivel universitario 
a cargo de la Srta. Flor M. Cruz-Gon-
zalez.  El “rally” constaba  en crear 
un equipo de trabajo, seleccionar un 
tema para investigación y localizar 

los recursos para desarrollar el marco 
teórico de la misma.  Mientras debían 
fotografiar y grabar para crear una bi-
tácora.  Las misma se debían publicar 
en las redes sociales de sus preferen-
cias con el hashtag (#) ohanamauloa 
y la abreviatura del equipo.  El equipo 
con más fotos y evidencia, vencía.
Finalizado este segmento se proce-
dió a un mini “stand-comedy” sobre 
el cambio hacia la vida universitaria a 
cargo del Sr. Kevin Camacho del Pro-
grama de Justicia Criminal y la Srta. 
Amanda Sánchez del Programa de 
Trabajo Social y próxima a graduarse.

Sra. Danaide Maysonet (Bibliotecaria) 
y Srta. Gisselle Caraballo (Maestra de 

Salón Hogar – Grado 12)

La creación del equipo de trabajo era la primera foto en la bitácora.

Miembros de los Seniors 2017 de AIA
junto al Sr. Kevin Camacho en el rally.

Welcome Ohana Mau Loa 2017
Flor Cruz, Bibliotecaria en línea
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El pasado 14 de abril de 2017, se lle-
vó a cabo La tradicional Estampa Vi-
viente de Viernes Santo por las calles 
de Arecibo, bajo el lema: “21 años de 
oración y tradición”
Una Semana Santa, de fuertes lluvias 
para toda la isla y el Señor nos rega-
ló otro Viernes Santo para meditar 
bajo un hermoso cielo, contra todo 
pronóstico del tiempo. A pesar de lo 
cual, no se apagó la fe, ya que, desde 
tempranas horas, antes de comenzar 
la primera procesión, un mar de feli-
greses esperaba frente a la Catedral de 
Arecibo para participar de los actos 
de Semana Santa. Había grupos de to-
das partes de Puerto Rico, incluyendo 
Yauco, Mayagüez, Bayamón, Patillas, 
Hatillo, San Juan, Ponce, Estados Uni-
dos y hasta de Guatemala, que desde 
una semana con antelación estuvieron 
llamando a mi celular para recibir in-
formación del evento.
Este año fue muy especial ya que al 
culminar la procesión del Santo Entie-
rro nos congregamos frente a la Ca-
tedral, para un momento de reflexión, 
donde toda la multitud de asistentes, 
elevamos una Oración de Consagra-
ción al Sagrado Corazón de Jesús, 
a la vez comprometiéndonos al amor 
al prójimo, a tener a Dios de prioridad 
de vida, para así mejorar la calidad de 
vida en Puerto Rico y en el mundo, 
encaminando las almas a Dios. 
Con la Estampa Viviente, promulga-
mos el mensaje de que la Semana San-
ta no es un tiempo de vacacionar, es 
una semana para meditar en la Pasión 
de Cristo y reflexionar hacia donde di-
rigimos nuestra vida. Además, lleva-
mos el mensaje de la crisis en que es-
tamos viviendo en Puerto Rico: falta 

de valores, indiferencia, materialismo, 
egoísmo, criminalidad y la violencia; 
los podemos solucionar si cada uno 
aceptamos a Cristo en nuestro corazón 
y lo tiene como prioridad de vida, ha-
ciendo el compromiso de ser mejores 
cristianos.
El Señor nos regaló el privilegio de 
llevar el mensaje a través de varios 
medios del país: anuncios por Tele-
mundo, entrevistas en “Noticentro 
al Amanecer” en WAPA TV, SUPER 
K-106 fm, Panorama Deportivo con 
Eddie Jové por Única Radio 1230 am., 
además prensa escrita como Primera 
Hora, páginas centrales y portada del 
Semanario El Visitante, y portada del 
periódico regional de la Diócesis de 
Arecibo: Buenas Noticias. A través de 
cada medio, invitamos a los fieles a no 
ver la Estampa Viviente sino a vivirla.  
Son oportunidades y puertas que se 
abren que Dios nos pone en el camino 
para llevar el mensaje de transforma-
ción que promulgamos cada año. 

Este año La Estampa Viviente estuvo 
compuesta por 140 integrantes, entre 
ellos, alumnos y exalumnos de nues-
tro recinto, 9 soldados romanos que 

Se duplican los fieles que asisten a la Estampa Viviente
de Viernes Santo en Arecibo
Rafael “Rafy” Colón González, Organizador de La Estampa Viviente de Viernes Santo / Diócesis de Arecibo

caminan junto a Cristo, bajado de la 
cruz, que es llevado en una calesa 
blanca. Caminando cerca del Cristo, 
la Virgen Dolorosa (personificada por 
Tania M. Colón, exalumna nuestra), 
acompañada por Juan el discípulo 
amado, y de María Magdalena. De-
trás de ellos, los demás discípulos y 
un centenar de integrantes ataviados 
como pueblo de la época. Estos parti-
ciparon en oración y ofrecimiento, en 
la procesión del Santo Entierro, a las 
4pm, y a las 7 de la noche, en la Proce-
sión de la Virgen de la Soledad.
También contamos con la participa-
ción de varios artistas de música cris-
tiana: Mariela Romero de Hatillo, el 
Coro Benedicere de Camuy y Valeria 
Montes de Máxima Adoración, hija 
del vocalista Javi de Son By 4. Ellos 
con sus hermosas voces donaron su 
talento para adoración al Señor.

Fotos:
Xavier García,

Giovanny Martínez y Brian J. Soto
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Este año la escolta de la Guardia Ro-
mana de La Estampa Viviente, fue en-
cabezada por un soldado romano con 
un lazo negro en su lanza. Este lazo fue 
en memoria de nuestro director del Ta-
ller de Teatro Ciclorama, quien falleció 
en noviembre 2016: Ernesto Aquino. 
Ernesto siempre colaboró con no-
sotros, me ayudó en el diseño de las 
faldas de los soldados romanos. Este 
año, la lanza que llevaba el lazo negro 

era de su propiedad. Su familia nos las 
donó previo a la Semana Mayor. Ese 
día tuvimos a Ernesto muy presente en 
oración por su eterno descanso.
Fue una experiencia de fe, ver a tantas 
personas, el doble del año pasado, acu-
dir con fervor a esta hermosa tradición 
y consagrar sus vidas al Sagrado Co-
razón de Jesús. Al ver esto no me can-
so de decir que hay esperanza, nuestro 
mundo tiene sed de Dios.

Pido mucha oración, para que las la-
bores que realizamos cada año, sigan 
siendo la voluntad del Padre, y que la 
participación de la Estampa Vivien-
te sea de bendición y transformación 
para todos los que trabajamos en ella 
y para sus asistentes.

Agradezco primero a Dios por el pri-
vilegio inmerecido de poder servirle, 
al Obispado de Arecibo, a la Catedral 
San Felipe Apóstol, por la confianza 
brindada, a mi esposa Lizbeth Rome-
ro, quien me ha apoyado incansable-
mente día y noche en este apostolado, 
que toma varios meses organizarlo; 
también a nuestro rector, Dr. Rafael 
Ramírez Rivera y a la Inter de Areci-
bo, por el apoyo desde el primer mo-
mento. A todos nuestros colaborado-
res y participantes, que han creído en 
este hermoso apostolado, gracias por 
estos 21 años de Oración y Tradición.
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En este artículo deseamos destacar 
aquellas experiencias significativas 
de investigación, en que se involu-
cran los estudiantes con sus maestros 
en las diversas asignaturas y niveles 
académicos. En estas actividades de 
investigación los estudiantes aplican 
sus conocimientos a través del método 
científico y los maestros intervienen 
como agentes facilitadores. 
La investigación surge por  
las inquietudes del deseo 
de aclarar un fenómeno 
o problema que altera la 
curiosidad del estudian-
te. La investigación es un 
método de pensamiento 
crítico. Es una indagación, 
en la búsqueda de hechos 
o principios, una pesquisa 
para averiguar algo. La in-
vestigación en el salón de 
clase se basa en las observaciones me-
diante  las estrategias que utilizan los 
maestros para enriquecer y fortalecer 
el aprendizaje de los estudiantes.
Entre las actividades de investigación 
que realizan nuestros estudiantes es-
tán:  auscultar datos de su vida para 
realizar su autobiografía y redactar en 
los diversos idiomas que se enseñan 
en la Academia. Además deben reali-

zar una búsqueda de información para 
redactar datos relevantes de personas 
destacadas del pasado y del presente, 
en las ciencias, la literatura, las artes, 
la música, en la historia, la politica, 
los deportes, entre otros. Emprender 
la búsqueda de información sobre los 
elementos culturales, políticos, geo-
gráficos, sociales y culturales de los 
países. Redacción y presentaciones 
como: Book Based Project, Healthy 
Snacks, Work Sheets, Biography Box, 
Persuasive Writing y Lap Books. No 
podemos dejar de mencionar las inves-
tigaciones que realizan los estudiantes 
con las especies de insectos, reptiles, 
anfibios,  tiburones, sapos y mamífe-
ros en los laboratorios de ciencias.

Los estudiantes realizan tareas de 
investigación en diversos escenarios 
como: museos, parques temáticos, sa-
lones de clases, las áreas verdes y en el 
hogar. La investigación es un estudio 
científico y sistemático en el que se re-
copilan datos para negar o confirmar 
algún evento o situación. Se estable-
cen relaciones de causa y efecto y se 
responde a los supuestos planteados.

Todos los estudiantes desde preesco-
lar a duodécimo grado son participes 
de la Feria Científica que se distribuye 
en las siguientes categorías: Biología, 
Química, Física, Ciencias Terrestres y 
Ciencias Ambientales. Los estudian-
tes presentan y  defienden sus proyec-
tos ante el grupo de  jueces, explican-
do el procedimiento y los resultados 
de su investigación.

El método científico se ini-
cia a través de la observa-
ción, se busca la informa-
ción o literatura al respecto, 
surge una hipótesis o res-
puesta a lo observado, hay 
un planteamiento de pre-
guntas para la búsqueda de 
respuestas, se emprende el 
proceso, se toman los datos 
de lo observado para llegar 
a las conclusiones y buscar 
las respuestas a las pregun-

tas panteadas.  Es un método induc-
tivo que parte de observaciones par-
ticulares para establecer enunciados 
generales, teorías y en algunos casos 
leyes. Todas las ciencias comparten el 

Academia Interamerica de Arecibo
Universidad Interamericana de Puerto Rico, Recinto de Arecibo
Dra. Diana Vega Ruiz, Directora

método científico; solo difieren en las 
tácticas y técnicas que utilizan para 
resolver sus problemas particulares.

Dicho método científico requiere una 
serie de operaciones o procedimientos 
básicos en la recopilación de la infor-
mación o de datos, análisis e interpre-
tación de datos. Estos procedimientos 
pueden ser:
• Formular el problema con precisión 

y presentar preguntas claves.
• Proponer conjeturas o hipótesis de-

finidas y fundamentadas en la expe-
riencia para contestar a las preguntas.

• Proponer técnicas para someter las 
hipótesis o conjeturas a contrastar.

• Someter a prueba esas técnicas para 
comprobar su validez y confiabilidad.

• Someter las hipótesis a contrastación 
empírica, analizar e interpretar los 
resultados.

• Evaluar la validez de los resultados y 
la fidelidad de las técnicas.

• Formular teorías mediante un nuevo 
conocimiento y problemas. 

Una vez más agradecemos a los pa-
dres su confianza en nosotros para la 
educación de sus hijos, en un progra-
ma académico diferente y transforma-
dor del Siglo XXI. 
Gracias a todos por permitirnos ser 
una Academia diferente con estilo 
universitario.
¡Muchas Bendiciones!
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La Cámara de Desarrollo Económico 
y Empresarial de Arecibo presentó el 
martes 30 de mayo de 2017 el Manual 
de Oportunidades para empresarios 
y emprendedores. Este manual fue 
diseñado con el propósito de proveer 
guía y dirección a futuros empresa-
rios y que puedan beneficiarse de las 
ayudas, incentivos 
y programas dis-
ponibles para estos 
propósitos. El mis-
mo provee infor-
mación detallada 
de los servicios que 
ofrecen varias en-
tidades y agencias 
de gobierno relacio-
nas a la creación de 
negocios. El Centro 
de Desarrollo de 
Pequeñas Empre-
sas y Tecnología 
(SBTDC) del Re-
cinto de Arecibo fue 
una de las entidades 
que colaboró en este 

Presentación Manual de Oportunidades para el Empresario
Norma Pacheco Vázquez, Especialista de Pequeños Negocios

proyecto junto a otras entidades tales 
como, la Oficina de Gerencia y Per-
miso, Oficina de Desarrollo Económi-
co y Fondos Federales, la Compañía 
de Comercio y Exportación, Oficina 
de Desarrollo Laboral Norte Central,  
la Administración de Rehabilitación 
Vocacional, PathStone, Cooperativa 

Manuel Zeno Gandía, CooPACA y 
el  Municipio de Arecibo, entre otros. 
El Centro de Desarrollo de Pequeñas 
Empresas y Tecnología continúa sus 
esfuerzos en la creación de nuevas 
empresas para el  bienestar del desa-
rrollo económico del área norte cen-
tral y del país.

En la foto, el alcalde de Arecibo, 
Honorable Carlos Molina, el Presidente 
de la Cámara de Desarrollo Económico 
y Empresarial de Arecibo, Sr. Eduardo 

Moreda, el Director Regional del 
SBTDC de Arecibo, Sr. Elidio Aldarondo 
y demás representantes de las entidades 

que participaron del proyecto.

Durante los viernes del mes 17 y 24 
de febrero de 2017, el Centro de De-
sarrollo de Pequeñas Empresas y 
Tecnología (SBTDC por sus siglas 
en inglés)  ofreció dos charlas de em-
presarismo agrícola a un grupo de 

Hablando sobre agricultura con los niños
Norma Pacheco Vázquez, Especialista de Pequeños Negocios

estudiantes de sexto, séptimo y octavo 
grado de la Escuela Vocacional Felipe 
Díaz de Toa Alta. La charla fue ofre-
cida en la finca del agricultor Rafael 
Ortiz quien es cliente del SBTDC. La 
finca ubica en el barrio Miraflores de 

Sabana Hoyos en Arecibo.  El agricul-
tor ha iniciado un proyecto de llevar 
estudiantes de distintas escuelas a su 
finca con el propósito de promover la 
agricultura entre los niños. El Centro 
SBTDC fue contactado con el propó-
sito de presentarles a estos niños el as-
pecto empresarial de la agricultura y 

motivarlos a considerar la agricultura 
como una fuente de ingresos a la vez 
que contribuyen con el desarrollo eco-
nómico del país.

Elidio Aldarondo, Director del 
SBTDC de Arecibo, ofreciendo la 

charlas a los niños

el agricultor, Sr. Rafael Ortiz, la Directora de la escuela, 
Sra. Josie Alcázar y el Sr. Elidio Aldarondo,

Director Regional del SBTDC.
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Durante el año académico 2016-2017 
la Escuela Graduada de Educación ce-
lebro las siguientes actividades: 
8 de septiembre de 2016 – Celebración 
del Día Mundial de la Prevención del 
Suicidio 
El pasado 8 de septiembre de 2016 se 
celebró con mucho éxito el Día Mun-
dial de la Prevención del Suicidio, en 
el vestíbulo.  Hubo representación de 
la administración del Recinto y de 
diversas organizaciones con exhibi-
dores: Centro de Ayuda a Víctimas de 
Violación, JARAD, Asociación de Es-
tudiantes de la Escuela Graduada de 
Educación entre otros. El equipo de la 
Oficina de Audiovisual dijo presente 
para tanto el sonido como la utiliza-
ción de la tecnología cumpliera su co-
metido de apoyar el mensaje de vida.  
La Dra. Díaz Jiménez, llevó el mensa-
je de prevención y se distribuyó mate-
rial de orientación entre los asistentes. 
El grupo de cantantes de la CONFRA 
dijeron presente a través de hermosas 
alabanzas. ¡Digamos SÍ a la VIDA!

Tercer Congreso de Psicogeriatría
Gracias a todos los asistentes al Tercer 
Congreso de Psicogeriatría celebrado 
el pasado jueves 23 de marzo de 2017. 
Fue un banquete intelectual, académi-
co, profesional y espiritual. Mi agra-
decimiento profundo al Rector de la 
Inter de Arecibo, Dr. Rafael Ramírez 
Rivera, a su Ayudante Ejecutiva, Sra. 
Enid Arbelo, a la Oficina de Promo-
ción de la Administración Central 
del Sistema UIPR y la del Recinto, a 
las ponentes Lic. Edu Emilia Saez y 
la Dra. Norma Piazza, a Hospicio La 
Paz, Don Liberato C. González Torres 
contratista independiente de AFLAC, 
a ASCD Puerto Rico, Dr. Víctor Con-
cepción, Dr. Francié Velázquez y a las 

diversas organizaciones que llevaron 
exhibidores.

Participación como parte del 
Comité SARPT/ CAVV - Prevención 
de la violencia sexual representando 
nuestro Recinto de Arecibo
Durante el año 2016 – 2017, la Dra. 
Díaz Jiménez ha participado activa-
mente en el Comité SARPT /CAVV, 
en pro de la prevención de la violen-
cia sexual y el maltrato en todas sus 
manifestaciones.

Foro: Uniendo Voces, Comunidad 
Unida Hacia la Prevención de la 
Violencia Sexual
martes 25 de abril de 2017.
La Dra. Diaz Jiménez, planificó y lle-
vó a cabo en conjunto con el Depto. de 
Salud / CAVV, el Foro: “Uniendo Vo-
ces, Comunidad Unida Hacia la Pre-
vención de la Violencia Sexual”, en la 
que contamos con la participación de 
la Educadora en Salud, Edith Crespo, 
orientando sobre los servicios del Cen-
tro de Ayuda a Víctimas de Violación,  
el Sr. Bernardo Nieves, representante 
de ASMCA, en una importante pre-
sentación sobre nuevas y mortales dro-
gas, (Fentanilo),  conductas adictivas 
y los peligros que acechan a nuestro 

jóvenes; también participó la Sra. 
Olga Ribas, Trabajadora Social, quien 
presentó casos de violencia sexual en 
nuestro país y  qué se está haciendo  a 
nivel estatal y federal al respecto.  Con 
esta actividad el Recinto cumple con 
leyes federales que establecen el cum-
plimiento de esfuerzos de orientación 
y prevención de la violencia sexual a 
nivel universitario. Así mismo, la Dra. 
Díaz ha participado en las reuniones a 
través del año del EQUIPO DE RES-
PUESTA DE PREVENCIÓN DE LA 
VIOLENCIA SEXUAL, en la Marcha 
de Prevención de la Violencia Sexual 
y el Maltrato que se llevó a cabo el 7 
de abril de 2017 y el adiestramiento/
reunión del fin del año de este equipo 
con el adiestramiento: Los Derechos 
de la Víctimas ante la Ley 238 del 31 
de Agosto de 2004 y Programa PAMI, 
Derechos del Paciente de Salud Men-
tal y Autodefensa para la Inclusión y 
Programa PATBI. Estos, constituyen 
importantes esfuerzos de la Escuela 
Graduada de Educación en pro del 
cumplimiento de nuestra responsabi-
lidad social e impacto a la comunidad 
interna y externa por una mejor cali-
dad de vida para Puerto Rico.

Participación en la Marcha de 
Prevención de la violencia Sexual y 
el maltrato infantil
7 de abril de 2017
El pasado 7 de abril la Dra. Díaz Ji-
ménez, dijo presente en representa-
ción del Recinto de Arecibo, como 
directora de la Escuela Graduada de 
Educación y como psicóloga, Con-
sejera y Educadora, en la Marcha de 
Prevención de la Violencia Sexual y el 
Maltrato Infantil, en conmemoración 
de ABRIL: Mes de Prevención de la 
Violencia Sexual.
El Lema de campaña: “Uniendo Nue-
vas Voces contra la Violencia Sexual y 
Maltrato a Menores”.
Fue coordinado por el Departamento 
de Policía, División de Delitos Sexua-
les y Maltrato Menores - Región Are-
cibo tuvo participación, además de la 
representación de la Universidad In-
teramericana de Arecibo a través de 
la Dra. Díaz Jiménez, de la Unidad 
Delitos Sexuales Vega Baja y Utuado, 
Depto. Salud Prog. Madres, Niños y 
Adolescentes, Salud Oral, ASSMCA, 
Organización Mujer Eres Especial-
Lares, Hogar Nuevo Amanecer-Areci-
bo, Departamento de la Familia, Dep-
to. Corrección, Head Start, Programa 
Prog. CETI/IVNI/CAPROMUNI, 
Oficina Defensoría de Personas con 
Impedimento (ODPI) Morovis Com-
munity Health Center, Hospital Pavía 
Arecibo, Programa RENACE, Servi-
cios a la Juventud, Programa Brazos 
Abiertos, Municipio Arecibo, Utuado 
y Vega Baja.

Adiestramiento: Los Derechos de la 
Víctimas ante la Ley 238 del 31 de 
Agosto de 2004 y Programa PAMI, 
Derechos del Paciente de Salud Men-
tal y Autodefensa para la Inclusión y 
Programa PATBI.

La Escuela Graduada de Educación haciendo historia 
Dra. Ramonita de Lourdes Díaz Jiménez, Actividades de Impacto para la Comunidad Interna y Externa
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La Dra. Díaz Jiménez, en representación de la Escuela Graduada de Educación y 
del Recinto participó de la actividad final de este año del Departamento de Salud 
/ CAVV, en la cual se ofreció el Adiestramiento: Los Derechos de la Víctimas 
ante la Ley 238 del 31 de Agosto de 2004 y Programa PAMI, Derechos del Pa-
ciente de Salud Mental y Autodefensa para la Inclusión y Programa PATBI.
En esta actividad hubo representación, además de la Inter de Arecibo a través de 
la Dra. Díaz Jimenez, de la comunidad médica, trabajadores sociales, enferme-
ros, educadores en salud, consejeros, psicólogos, educadores y comunidad exter-
na que recibe servicios.

Internacionalización
Éxito de la Maestría en Gerencia y Liderazgo Educativos. Ahora estamos dirigi-
dos hacia Orlando, Florida.  Esperamos seguir recibiendo la promoción necesaria 
a nivel local y del Sistema para que seamos identificados como destino global 
educativo a distancia a nivel graduado con nuestra primera maestría en línea.

Taller a Consejeros Profesionales, Decanos de Asuntos Estudiantiles y fun-
cionarios de la Oficina Central del Sistema de la Universidad Interamerica-
na de Puerto Rico sobre Consejería en Línea y Aspectos Ético - legales dirigido 
hacia la Internacionalización - 17 de febrero de 2017
La Dra. Díaz Jiménez fue honrada al servir como recurso de esta actividad con 
el taller citado y se siente sumamente agradecida de la acogida y atenciones re-
cibidas de parte de los asistentes a la actividad, el Sr. Nicolás Huguet, Director 
Institucional de Retención y Apoyo Estudiantil, la Dra. Patricia Alvarez, Vice-
presidenta de Asuntos Estudiantiles y el Sr. José Nieves, Director Institucional de 
Servicios Tecnológicos. 

Servicio a la Comunidad y Promoción 
de nuestra oferta académica presen-
cial y a distancia
sábado 25 de febrero de 2017 – Taller a 
la Iglesia Adoradores de Cristo en San 
Juan para Padres – La etapa de la Ado-
lescencia en los Hijos – Contribuyendo 
a la calidad de vida de nuestras familias.

Taller como recurso de comunidad 
y en promoción de la oferta aca-
démica de la Escuela Graduada, a 
Consejeros Profesionales del DEPR 
sobre el Expediente de Consejería y la 
Redacción de Notas terapéuticas - 28 
de febrero de 2017

Reconocimientos relacionados al libro 
La Intervención Psicogeriátrica:
Día Internacional de la Mujer - 8 de 
marzo de 2017 - UPR, Aguadilla - Reco-
nocimiento a la Dra. Díaz Jiménez por 
la aportación con su libro La Interven-
ción Psicogeriátrica

La Dra. Díaz Jiménez comparte este reconocimiento con la Inter de Arecibo 
y agradece a Dios Todopoderoso que ha permitido esta nueva bendición a la 
UPR de Aguadilla, su administración, facultad y estudiantes, al Club Altrusas 
de Moca, la Dra, Ana Cuebas, Coordinadora de Proyectos Especiales y a la Dra. 
Herminia Alemañy, Rectora de la UPR Aguadilla. Además, a la Prof, Elsa Matos 
directora de la biblioteca Enrique Laguerre, a las Damas Leonas de Aguadilla y 
su presidenta la Sra. Sonia Suarez de Cerezo, al Club de Leones de Añasco, Club 
Altrusas y su presidenta la Sra. Mirta Cabán, a la Dra. Reyes, quien llevó a cabo 
un análisis y apreciación del contenido del libro, al Prof. Edwin Ríos Cruz, a las 
directoras de hogares de envejecientes. a los alcaldes de Aguadilla e Isabela, a los 
estudiantes Noel Carrero Yulfo y Edwin Soto, por sus intervenciones musicales.

Participación en simulacro del Comité de Prevención de la Conducta Suici-
da del Recinto - 8 de marzo de 2017
La Dra. Díaz, junto al grupo que componen el Comité de Prevención del Sui-
cidio, participó en la actividad de simulacro que se llevó a cabo el pasado 8 de 
marzo de 2017.  En la misma de procedió con una representación de apaples que 
contó con la participación de estudiantes, de una emergencia de potencial suicida 
y cómo activar el protocolo correspondiente. Luego el comité se reunió para lle-
var a cabo el análisis del procedimiento realizado.

Invitación del Club Altrusas de Moca para ofrecer Taller como servicio a la 
comunidad por el mes de la mujer sobre Manejo y Prevención del Burnout en la 
Mujer.  Agradecemos las atenciones recibidas por parte de su presidenta la Sra. 
Myrta Cabán, la Sra. Jannette Quintana, miembro del club, y las demás damas 
que componen esta honorable organización - 27 de marzo de 2017

Reconocimiento de la Pontificia Uni-
versidad Católica - 26 de abril de 2017 
Taller como recurso de comunidad en 
representación de la Inter de Arecibo,  
sobre la Intervención y Manejo de la 
Conducta Suicida de la persona de edad 
avanzada y la familia y la espiritualidad 

como variables de resiliencia, tema que se incluye en mi libro La Intervención 
Psicogeriátrica.

Taller AD HONOREM a maes-
tros y personal administrativo 
de la Escuela Elemental Ramón 
Avila Molinary sobre Sustentabi-
lidad Escolar - 18 de mayo de 2017
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Como parte del compromiso con la 
comunidad, el Departamento de Cien-
cias Económicas y Administrativas, 
en colaboración con el Programa de 
Asistencia Voluntaria para la Prepara-
ción de Impuestos (VITA) del Servi-
cio de Rentas Internas (IRS), ofreció 
asistencia gratuita en la preparación 
y radicación electrónica de la Forma 

Centro Vita en la Inter Arecibo
Prof. Elba Toro de Díaz, Directora Departamento de Ciencias Económicas y Administrativas

1040 – Planilla de Individuos Federal.  
Este servicio se hizo en coordinación 
con el Centro VITA del Recinto de 
Mayagüez de la Universidad de Puer-
to Rico. El programa VITA estuvo 
disponible en las facilidades del edi-
ficio de Éxito Estudiantil de nuestro 
recinto durante los jueves de 4:00 a 
7:00 pm y los sábados de 9:00 am a 

El Centro de Desarrollo de Pequeñas 
Empresas y Tecnología (SBTDC) re-
cibió el pasado 26 de mayo de 2017 la 
visita de la Sra. Erika Fisher quien tra-
baja para la Administración de Peque-
ños Negocios (SBA) en Estados Uni-
dos y funge como Directora 
del Programa de los Centros 
SBTDC. Durante su viaje a 
Puerto Rico, la Sra. Fisher 
visitó algunos de los centros, 
entre ellos el del Recinto de 
Arecibo. En esta ocasión, 
tuvo la oportunidad de en-
trevistarse con el personal de 
nuestra oficina y con el Rec-
tor del Recinto, Dr. Rafael 
Ramírez Rivera. El Director 
del centro, Sr. Elidio Aldarondo ofre-
ció una presentación sobre el perfil 
económico del área Norte Central de 
la Isla, región que servimos  y sobre 
las metas alcanzadas durante el pa-
sado año. Además, la Sra. Fisher vi-
sitó la Granja Avícola Pujols en San 
Sebastián y la Vaquería Rosa García 
en Arecibo, ambos clientes del Centro. 
Ahí pudo observar y dialogar con los 
dueños y sus representantes sobre las 

operaciones de ambas empresas. Una 
vez más se pudo validar el servicio y 
la contribución a la comunidad empre-
sarial que ofrece el Recinto a través 
del Centro de Desarrollo de Pequeñas 
Empresas y Tecnología.

Granja Avícola Pujols
Elidio Aldarondo, Director Regional, 
Carmen Martí, Directora Ejecutiva 

SBTDC, Erika Fisher, Program 
Manager, Yanice Deynes, Empresaria y 
Ricardo Martínez, Director Asociado de 

Asuntos Financieros SBTDC

Vaquería Rosa García
Edgardo González, Administrador,
Erika Fisher y Elidio Aldarondo.

Erika Fisher visita
el SBTDC de Arecibo
Norma Pacheco Vázquez, Especialista de Pequeños Negocios

Como parte del programa de 
Internacionalización del Re-
cinto de Arecibo y de su par-
ticipación en el Laboratorio de 
Internacionalización del Ame-
rican Council on Education 
(ACE),  se recibió la visita de 
varios representantes de dicha 
agencia. Durante los días 29 
y 30 de marzo de 2017, el Dr. 
Rafael Ramírez Rivera, rector 
y el equipo de líderes del Re-
cinto presentó la información 
y evidencia de los procesos lle-
vados a cabo, para adelantar la 
agenda de trabajo en relación a 
la Internacionalización. 

Internacionalización 
Dra. Annette Vega Rodríguez, Decana Asuntos Académicos

1:00 pm desde el 23 de febrero al 8 de 
abril de 2017. Participaron como vo-
luntarios los estudiantes del BBA en 
Contabilidad, Wilnelys González, Ni-
noska Hernández y Standrich Mora. 
Además, contamos con el apoyo de 
los voluntarios externos Krizia Tosa-
do y Joanderson Durán, y los Conta-
dores Públicos Autorizados Maritza 

Amador y su esposo Orlando Rosado. 
Estos voluntarios fueron certificados 
por el Servicio de Rentas Internas 
(IRS).   El profesor de contabilidad de 
nuestro departamento, Manuel Sán-
chez Cabrera estuvo a cargo de esta 
actividad en el Recinto de Arecibo de 
la Inter.
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Durante los días 20 y 21 de junio de 
2017 el Recinto de Arecibo, Univer-
sidad Interamericana de Puerto Rico, 
llevó a cabo el Retiro de Líderes IIKA 
(Instituto Interamericano Kaizen de 
Arecibo; el término japonés que signi-
fica “mejoramiento continuo”) en San 
Sebastián, Puerto Rico.
 El miércoles 20 de junio de 2017, en 
el Student Engagement Center/Centro 
de Éxito Estudiantil, el Dr. Rafael Ra-
mírez Rivera, Rector del Recinto de 
Arecibo, expuso los acuerdos signifi-
cativos de los retiros anteriores desde 
el 2008 hasta el 2016. Luego se pre-
sentó la nueva visión del Recinto de 
Arecibo enfatizando los siguientes 
ejes temáticos: Cultura de Éxito Estu-
diantil, Tecnología, Investigación, In-
ternacionalización, Escuela Graduada, 
Exalumnos. Se discutió la resolución 
de la Junta de Síndicos UIPR del 24 
de marzo de 2017 sobre la aprobación 
de la Misión y Meta del Recinto de 
Arecibo. En la tarde se inició el tema 
¿Por qué decidimos enfocarnos en la 
revisión de procesos administrativos y 
académicos importantes y críticos del 
Recinto? Se estableció la metodología 
de trabajo y la asignación de grupos 
de trabajos y líderes. Al finalizar cada 
grupo presentó la revisión de sus pro-
cesos asignados.   
En la mañana del miércoles 21 de ju-
nio de 2017, en la Hacienda el Jibarito 
en San Sebastián, el Dr. Rafael Ramí-
rez Rivera nos da la cordial bienvenida 

y presentó al recurso de la mañana el 
Dr. Amaury Boscio Vargas. La pre-
sentación titulada: Tendencias y Cam-
bios Organizacional: Análisis docu-
mental de las nociones operantes en 
las narrativas de fortalecimiento de 
una Institución de Educación Supe-
rior en Puerto Rico. El propósito de 
este estudio documental es explorar, 

Retiro IIKA: San Sebastián 2017
Dra. Wanda I. Balseiro Chacón, Decana Asociada de Asuntos Académicos

desde la perspectiva del análisis temá-
tico, cómo se posicionan las universi-
dades ante las transformaciones que 
inciden en la educación superior. El 
Dr. Boscio enfatizó en “la noción de 
la calidad en la educación superior, la 
noción de la facultad en la educación 
superior, la noción de la pertinencia en 
la educación superior y la noción del 

propósito de la educación superior”.  
Su presentación generó una dinámica 
de inquietudes ante la perspectiva del 
análisis de evolución en los procesos 
de transformación de la educación su-
perior. Nuevamente agradecemos al 
Dr. Amaury Boscio Vargas la oportu-
nidad que nos brindó al compartir su 
investigación con los líderes del Re-
cinto de Arecibo.
Luego en la tarde se retomó la reflexión 
sobre los aspectos de la evaluación y 
revisión de los procesos; importantes 
y críticos en las áreas administrativas 
y académica del Recinto. Finalmente, 
estos dos días fueron de arduo trabajo 
en la que prevaleció el compromiso 
y la rigurosidad para poder presentar 
una universidad que se debe enfrentar 
al reto exigente académico y compe-
titivo que se visualiza durante el siglo 
XXI.
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Los días del 1 al 5 de marzo de 2017 
se celebraron los actos del “105 Ani-
versario y Fin de Semana de los Fun-
dadores”. Durante ese fin de semana 
la comunidad universitaria y la pobla-
ción en general tuvieron la oportuni-
dad de compartir las actividades re-
lacionadas con el aniversario número 
105 de la Institución. El domingo 5 de 
marzo de 2017 como todos los años, 
se ofreció el Servicio Religioso en la 
Capilla Paul A. Wolfe Memorial.  Este 
año en el saludo de bienvenida por 
parte de la rectora la profesora Agnes 
Mojica se felicitó al Recinto de Areci-
bo en la celebración del Sexagésimo 
Aniversario.  Este momento fue de 
gran emoción para los representantes 
del recinto; dado que, como parte de 
la ceremonia de recordación de la fun-
dación de la institución, se reconoció 
la labor del Recinto de Arecibo en los 
pasados 60 años de servicio.  Sabemos 
del compromiso de todos los que la-
boran en el Recinto de Arecibo para 
que el centro educativo continúe con 
paso firme y sustentado con el espíri-
tu de servicio y valores que logró el 
fundador de la institución el Reveren-
do John W. Harris. Agradecemos el 

Fin de semana
de los fundadores
Dra. Annette Vega Rodríguez, Decana de Asuntos Académicos

reconocimiento recibido en tan me-
morable evento y escribiremos en las 
páginas de la historia del Recinto uno 
de los eventos que marcan la celebra-
ción de los 60 años de servicio ininte-
rrumpido de educación superior en el 
área norte de Puerto Rico.

El pasado 28 de junio se llevó a cabo 
una mesa redonda de Small Business 
Administration (SBA) en coordinación 
con el Small Business and Technology 
Development Center (SBTDC) en la 
Universidad Interamericana, Recinto 
de Arecibo. En esa mañana participa-
ron 12 empresarios donde tuvieron la 
oportunidad de compartir sus preocu-
paciones con la Administradora de 
SBA Linda McMahon y la 
Comisionada Residente en 
Washington, Jennifer Gon-
zález.  Además, participaron 
los alcaldes de Camuy, Are-
cibo y varios Representantes 
de Distrito. En su elocución 
la administradora Linda 
McMahon, expresó que se 
propone visitar los sesenta 
y ocho distritos de SBA a 

nivel de Estados Unidos para conocer 
mejor la agencia y sobre todo las ne-
cesidades de los empresarios. De esta 
manera pretende asegurarse de poder-
le proveer lo que necesitan. La Co-
misionada Residente manifestó estar 
comprometida en desarrollar medidas 
legislativas que impulsen la economía 
a través de los pequeños negocios en 
Puerto Rico. 

Mesa Redonda de SBA en 
coordinación con el SBTDC
Sra. Aida Martínez, Consultora de Negocio
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El Recinto de Arecibo ofreció su XXII 
Campamento de Verano Tigrecitos 
del 1ro al 30 de junio de 2017.  Este año 
205 tigrecitos estuvieron disfrutando 
de un verano de diversión dentro de 
las facilidades de nuestro Recinto.
El programa del campamento, desa-
rrollado por la Oficina de Actividades 
del Decanato de Asuntos Estudianti-
les incluyó, actividades como: gim-
nasia, artes marciales, baile, soccer, 
deportes, piscina, deslizamiento en 
chorrera de agua y juegos recreativos.  
Los acampantes disfrutaron, además, 
de una gran cantidad de actividades 
especiales entre los cuales podemos 
mencionar: “Tiger Monopoly”, Em-
beleco Day, “Field Day”, Festival de 
Soccer, Bicicletada, “Water War”, Iron 
Tigrecitos, Excursión al cine, Pasadía 
en el Gran Parque de Hatillo, Rally y 
Espectáculo de Talento. Un equipo de 
26 líderes y 10 recursos apoyados por 
personal del Decanato de Estudiantes 
tuvieron a su cargo supervisar a los 
niños y desarrollar el programa de 
actividades que permitió a los niños 
disfrutar de un mes espectacular.

Campamento de Verano Tigrecitos
Sara Tavárez, Decana Auxiliar de Estudiantes

Para el mes de junio coordinamos con 
mucho éxito nuestro primer Campa-
mento Recreativo 2017 “Les Petits 
Tigres”. En la búsqueda de proveer 
actividades culturales, educativas, de-
portivas y recreativas que permitieran 
a los niños de nuestra comunidad dis-
frutar sanamente de sus vacaciones de 
verano. En un ambiente de aprendiza-
je divertido y recreativo los acampan-
tes disfrutaron de su receso de verano 
mediante actividades innovadoras, de-
sarrollo de destrezas físicas, emocio-
nales y culturales. 
Entre la facultad de la Academia y la 
colaboración de estudiantes en servicio 
comunitario, los acampantes disfruta-
ron de actividades artísticas con la pa-
yasa Rubirosa, el Talent Show dirigi-
do por los estudiantes y el majestuoso 
drama de la Canción Verde. Todos los 
días se iniciaban los trabajos con un 
valor cristiano ecuménico a cargo de 
cada miembro de la facultad mediante 
actividades de confraternización. Se 
incursionó en frases que se utilizan de 

cortesía en francés, italiano e inglés, 
a través de comandos y la repetición 
constante. Se realizaron actividades 
deportivas y atléticas, como el balon-
cesto, voleibol, soccer, tenis de mesa, 
juegos competitivos, zumba, goofy ga-
mes y Boot Camp. Tuvimos salidas al 
cine, a las piscinas de Punta Maracayo 
y el Parque La Marquesa en Guaynabo.

Los acampan-
tes recibieron 
la orientación 
educativa de la-
vado de manos 
por el Hospital 
Pavía de Are-
cibo, orienta-
ción de Dere-
chos Humanos 

por el Departamento de la Familia, 
Región de Arecibo, Bomberos, US 
Army, entre otros. 
Se llevaron a cabo actividades con 
inflables de agua, piscinas, obstacle 
course, just dance, películas, cocina, 
pintura, máscaras y manualidades. 
El programa de Título I, a través de 
la compañía Great Educational Ser-
vices, brindó apoyo con actividades 
académicas lúdicas a los acampantes.
Tuvimos el auspicio de la agencia de 
Comedores Escolares a través del 

Departamento de Educación de Puer-
to Rico con una deliciosa merienda en 
la mañana y el almuerzo libre de costo 
para todos los acampantes.
Agradecemos a todos los padres la 
confianza brindada para hacer del 

Campamento de Verano Academia Interamericana de Arecibo
Dra. Diana Vega Ruiz, Directora

verano de 
sus niños 
una aventu-
ra enrique-
cedora y di-
vertida, con 
la colabora-
ción de los 
voluntarios, 
facultad y 
administra-
dores. Para el próximo año esperamos 
volver a saludarles.
Muchas bendiciones.
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Es un honor y un gran orgullo el reco-
nocer al graduando Gabriel Antonio 
Montalvo Rivera
En el Servicio Religioso de Gradua-
ción y reconocimiento de la Univer-
sidad Interamericana de Puerto Rico, 
Recinto de Arecibo. Este joven fue 
seleccionado por un comité el cual, lo 
destacaron al otorgarle la Medalla del 
Rector.  Este reconocimiento envuelve 
los más altos valores cristianos ecu-
ménicos, de servicio a la comunidad y 
mantener un promedio académico de 
excelencia que lo hace merecedor de 
esta distinción.
Esa mañana del 9 de junio de 2017 fue 
una memorable y sin duda alguna para 
la comunidad universitaria, sus pa-
dres, familiares y amigos que presen-
ciaron ese digno momento. El rector 
del  Recinto de Arecibo, el Dr. Rafael 
Ramírez Rivera procedió a colocar-
le la medalla al joven Gabriel Anto-
nio Montalvo Rivera,  mientras que 
el director de Vida Religiosa el Prof. 
Amílcar Soto leyó la reseña. A conti-
nuación reproduciremos la semblanza 
del graduando para que, en hora bue-
na,  podamos enaltecer y festejar el 
éxito estudiantil producto del Recinto 
de Arecibo. ¡Felicidades! Continúa 
cosechando éxito en tus años venide-
ros para la gloria de Dios.

Semblanza
Gabriel Antonio Montalvo Rivera

Gabriel Antonio Montalvo Rivera, es-
tudiante de bachillerato en Ciencias 
de Computadoras, tiene un promedio 
general de 3.90. Ha sido reconoci-
do por tres años consecutivos con la 
medalla de honor por estar en la Lista 
del Rector. También ha recibido por 
tres años consecutivos el premio Ra-
fael Carrión Jr. Excellence Award, 
que otorga el Banco Popular. Desde 
enero 2015 ha colaborado con el Pro-
yecto ERDU como desarrollador y 
administrador 
de la base de 
datos y traba-
jó como desa-
rrollador de la 
aplicación an-
droide ERDU 
students. Co-
laboró en el 
concierto de 
verano y no-
che de logros 
del Centro de 
Servicios de 
Apoyo al Estu-
diante y en el 
campamento 
de desarrollo 
de destrezas 

Medalla del Rector 2017: Gabriel Antonio Montalvo Rivera
Dra. Annette Vega Rodríguez, Decana de Asuntos Académicos

El pasado 9 de junio de 2017 se llevó a 
cabo el Servicio Religioso de Gradua-
ción y Reconocimiento a Estudiantes.  

para estudiantes de nuevo ingreso en 
julio 2015. Fue tutor de Ciencias de 
Computadoras y Matemáticas en el 
Centro de Servicios de Apoyo al estu-
diante. Ha ofrecido talleres de Micro-
soft word, power point, excel, seguri-
dad computacional y pen-testing en el 
Recinto. Trabajó como instructor de 
matemáticas en el campamento de ve-
rano y desarrolló una aplicación móvil 
para la biblioteca virtual del Recinto. 
Ha publicado múltiples trabajos entre 
los cuales se encuentran:
Línea de comando para enviar correos 

electrónicos encriptados, publicado en 
Mailock y se ha bajado más de 4,000 
veces.
Dos librerías de Javascript de las más 
utilizadas, publicado en Keybase.
La única librería disponible para hacer 
búsquedas de bases de datos, publica-
do en MongoLab Data.
Herramienta para controlar Roku TV 
remotamente, publicado en ROKUJS.
Línea de comando para convertir ar-
chivos de excel a otros formatos. Esta 
herramienta es vital para ERDU.
Ha participado en múltiples compe-
tencias o hackatones, competencias 
que se basan en el desarrollo de un 
proyecto o aplicación en un periodo 
de 48 horas.
Sin haber completado su grado de 
bachillerato, ya había recibido varias 
ofertas de empleo las cuales rechazó 
para trabajar como Especialista Ana-
lítico de Negocios en Microsoft. En 
los pocos meses que lleva trabajando 
con Microsoft, ya publicó el traba-
jo de investigación: Business beha-
vior storytelling through predictive 
analytics and visualizations.  Gabriel 
se ha distinguido por su excelente 
ejecutoria académica y por su dispo-
sición ofreciendo sus conocimientos 
y talento al servicio de la comunidad 
universitaria y general.

Es por segundo año consecutivo que 
se entrega la Estola de Gratitud. Este 
obsequio de la estola es un detalle in-
novador ideado por el Dr. Rafael Ra-
mírez Rivera, Rector del Recinto de 
Arecibo. El propósito es reconocer 
que detrás de cada logro en el camino 
hay una persona especial que te apoya 
a creer en ti y lograr tus metas. Es por 
eso, que ese día tan especial se le en-
trego a cada graduando una “Estola de 
Gratitud como símbolo de reconoci-
miento y agradecimiento por aquella 
persona que te guío e impulsó para el 
logro de tu meta.
Sin embargo, lo más hermoso que se 
generó con esta distinción entre los 
padres, familiares y amigos es que 
llevaran su “Estola de Gratitud” con 
gran orgullo y alegría, el día de la 
colocación de la Trigésima Séptima 
Colación de Grados el 14 de junio de 
2017.
Es impresionante ver desde el prosce-
nio a las personas que cada graduado 

Segundo año de entregar la Estola de Gratitud
Dra. Wanda I. Balseiro Chacón, Decana Asociada de Asuntos Académicos 

eligió  portando en sus hombros la 
“Estola de Gratitud”. Este año tuve el 
honor de llevar dos estolas de gratitud 
bien significativas para mí, una de mi 
estudiante Rosaura Quintana Acevedo 
y la otra de mi hija, Romina M. Soto 
Balseiro. El destaque de haber reci-
bido estas estolas de gratitud es recí-
proca y poder agradecer la confianza 
que depositaron en nosotros para su 
educación y formación profesional. Y 
al mismo tiempo certifica el propósito 
que nuestro estudiantes hayan  alcan-
zado el éxito estudiantil.  
A continuación el mensaje que el Dr. 
Rafael Ramírez Rivera escribió al ob-
sequiar la “Estola de Gratitud” a cada 
estudiante en el servicio religioso.
Estola de Gratitud
La Universidad Interamericana de 
Puerto Rico, Recinto de Arecibo, 
reconoce el valor y el orgullo que 
sienten los estudiantes que han com-
pletado una meta académica. Tanto 
los estudiantes como la Universidad 

reconocemos que en la vida siempre 
existen seres humanos que contribu-
yen de diversas maneras al logro de 
estas metas académicas.
Hoy los estudiantes desean compartir 
con estos seres humanos una expre-
sión de reconocimiento y agradeci-
miento mediante la presentación de 
una estola de gratitud. Cada estudiante 
colocara esta estola en los hombros de 
ese ser especial.
La Universidad Interamericana de 
Puerto Rico, Recinto de Arecibo se 
una al saludo de reconocimiento y 
agradecimiento a las personas que tie-
nen a bien recibir esta estola.
Recomendamos que ese ser especial 
que hayan seleccionado la pueda uti-
lizar el día de la graduación. Los estu-
diantes pueden escribir sobre la tela de 
la estola de gratitud algún mensaje de 
agradecimiento. ¡Enhorabuena!   
Gracias,
 
Dr. Rafael Ramírez Rivera, Rector
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Es un honor y un gran orgullo el reco-
nocer a la graduanda Romina M. Soto 
Balseiro en el Servicio Religioso de 
Graduación y Reconocimiento de la 
Universidad Interamericana de Puerto 
Rico, Recinto de Arecibo. Esta joven 
es nominada por la Directora del De-
partamento de Ciencias y Tecnología 
la Dra. Lizbeth Romero para la Me-
dalla de Exalumnos. Además de tres 
cartas de recomendación que avalan 
la nominación de la estudiante y un 
portafolio que evidencia el área aca-
démica, vida estudiantil y labor cívica, 
comunitaria y práctica de valores cris-
tianos de la estudiante. 
La profesora Ilvis Aguirre, Decana 
de Asuntos Estudiantiles envía todos 
estos documentos a la Oficina de la 
Asociación de Exalumnos a nivel Sis-
témico quienes evaluaron las creden-
ciales de la nominada. Para beneplá-
cito de nuestro Recinto de Arecibo el 
Comité de Medallas de la Asociación 
de Exalumnos Poly-Inter seleccionó 
y la Junta de Directores ratificó a la 
estudiante Romina M. Soto Balseiro 
para ser el recipiente de la Medalla. 
A este respecto, el Prof. Pedro López 
Cabrera, presidente de la Asociación 
de Exalumnos Poly-Inter “reconoce el 
excelente portafolio de tan distinguida 
estudiante” que la hace merecedora de 
la destacada distinción. 
Esa mañana del 9 de junio de 2017 
fue una memorable y sin duda algu-
na para la comunidad universitaria, 
sus padres, familiares y amigos que 
presenciaron ese digno momento. El 
Rector del Recinto de Arecibo, el Dr. 
Rafael Ramírez Rivera procedió a co-
locarle la medalla a la joven Romina 
M. Soto Balseiro, en unión al Revdo. 
Norberto Domínguez, Vicepresidente 
de Asuntos Religiosos y la profeso-
ra Ilvis Aguirre Decana de Asuntos 
Estudiantiles. 
A continuación reproduciremos la 
semblanza de endoso de la graduan-
da para que, enhorabuena, podamos 
enaltecer y festejar el éxito estudiantil 
producto del Recinto de Arecibo ¡Fe-
licidades! Continúa cosechando éxito 
en tus años venideros para la Gloria 
de Dios. 
La joven Romina M. Soto Balseiro 
comenzó estudios en el Recinto de 
Arecibo en Agosto de 2013, en el Pro-
grama de Biología y optó por obtener 
también una concentración menor en 
Química. Como parte de su rol de 
estudiante en el área de las ciencias 
naturales ha realizado la investiga-
ción: “Evaluation of the Antibacterial 

properties of garlic (Allyum Sati-
vum)” bajo la dirección del profesor 
José Ortiz Maldonado y la profesora 
Vanessa González López, técnica del 
Laboratorio de Microbiología. Esta 
investigación ha sido publicada en la 
Revista Inter Scientific en el Vol. 2, de 
agosto de 2015.  En estos momentos la 
fase 5 del proyecto de investigación: 

“Extraction quantification of allicin 
in garlic (Allyum Sativum) and other 
comercial products by HPLC” culmi-
nó en mayo 2017 y se espera publicar 
en el Vol. 4, de agosto de 2017.   
Romina ha formado parte de la Lis-
ta del Decano desde el 2015 hasta el 
presente por su excelente promedio. 
Además, es miembro del Senado Aca-
démico del Recinto de Arecibo como 
representante estudiantil desde el año 
2015 al presente. Ha sido miembro del 
Comité de Política Educativa (2015-
2016)  y del Comité Ejecutivo (2016 al 
presente) del Senado Académico.

Romina se ha distinguido por su acti-
va participación en la organización y 
desarrollo de actividades de índole so-
cial y comunitaria. Su proyecto cum-
bre llamado Pura Vida ha impactado 
positivamente a la comunidad univer-
sitario y ha trascendido a la comuni-
dad del pueblo de Arecibo. A través de 
este gran esfuerzo, Romina ha dado lu-

gar para que se ofrezcan charlas sobre 
buenos hábitos de alimentación, salud 
mental y emocional, la importancia de 
una buena salud física, información 
sobre temas de interés social como el 
Zika, su prevención y cuidado, clíni-
cas de salud, entre muchas otras. Este 
proyecto ha tenido un componente en 
los medios de comunicación mediante 
la publicación de videos informativos 
en las redes sociales. También, cola-
bora activamente como ujier en acti-
vidades del Recinto como: lecciones 
magistrales, simposios y conferencias.  
Además ha pertenecido a varias 

Medalla de Exalumnos Universidad Interamericana de Puerto Rico
(Poly-Inter): Romina M. Soto Balseiro
Dra. Annette Vega Rodríguez, Decana de Asuntos Académicos

organizaciones estudiantiles, como: 
Rotary International, Pro Animal 
Life Project Association y Science 
& Tecnology y Association. Fungió 
como presidenta de la Asociación de 
Jóvenes Católicos (2015-2016) y bajo 
su liderato se ofreció el Primer Retiro 
Ecuménico en preparación a la Sema-
na Mayor. A este retiro se unieron la 
Confraternidad de Jóvenes Cristia-
nos. Al mismo tiempo fue la presiden-
ta de la Asociación de Jóvenes al Reto 
Anti Drogas, JARAD  (2015-2016), 
del Programa de Prevención de nues-
tro Recinto. A través de su liderato ha 
organizado actividades que incluyen 
rezo del rosario, visitas a hogares de 
niños huérfanos, asilos, conferencia 
sobre prevención y enfermedades, co-
lecta y distribución de alimentos y ar-
tículos de primera necesidad.

Romina se ha 
distinguido por su 

activa participación 
en la organización y 

desarrollo de actividades 
de índole social y 

comunitaria 
Como parte del servicio voluntario y 
de comunidad, participa con un grupo 
de estudiantes del Recinto de Arecibo 
que se han unido al Dr. José A. Marre-
ro García para trabajar con la comuni-
dad de deambulantes de Arecibo. Esta 
iniciativa comunitaria se conoce con 
el nombre de “Ángeles de la Noche”, 
ronderos de amor y esperanza. En es-
tos momentos, se encuentra realizan-
do servicio voluntario Shadowing a 
doctor en la Sala de Emergencia del 
Manatí Medical Center de Puerto 
Rico. En el cual trabaja junto al Dr. 
Adrián Arroyo realizando servicios 
comunitarios de salud a diversos pa-
cientes con situaciones críticas. Esta 
actividad de tipo voluntario le sirve de 
preámbulo para su futura trayectoria 
como estudiante de medicina.
Es importante destacar que oficial-
mente la Srta. Romina M. Soto Balsei-
ro ha sido admitida a la Universidad 
Autónoma de Guadalajara School of 
Medicine, en julio 2017. Sabemos, Ro-
mina que eres una joven persistente, 
madura, disciplinada pero sobre todo 
el amor que te caracteriza al realizar 
un servicio comunitario, es la llave 
al éxito en tus nuevos retos. Éxito y 
felicidades.
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SERVICIO RELIGIOSO DE GRADUACIÓN
Y COLACIÓN DE GRADOS 2017

Felicitamos y reconocemos 
a nuestros estudiantes  

graduados por su esfuerzo 
y el logro de su éxito.

Agradecemos a Dios, como 
Ser Supremo, por haberles 

permitido alcanzar sus 
metas y tener la bendición 

de haber seleccionado 
nuestra “Casa de Estudios” 

como su “Alma Mater”.

815 EGRESADOS 

 160 maestrías
 477 bachilleratos
 115 asociados
  62 certificados técnicos 
 1 certificado profesional

La Universidad Interamericana
de Puerto Rico,

Recinto de Arecibo es el 
universo mismo donde: aprende, 

emprende y triunfa.


